
Противнику отрезали все логисти-
ческие пути, по которым он доставлял 
резервы в оккупированную Суджу. Как 
стало известно в четверг, 27 февраля, Рос-
сийская армия взяла под огневой контроль 
еще одну «артерию» Коренево–Суджа, по 
которой врагу подвозили резервы. Теперь 
нашим подразделениям осталось чуть 
более трех километров, чтобы замкнуть 
суджанский котел. 

Военный эксперт, член президиума 
общероссийской организации «Офицеры 
России», ветеран спецподразделений 
полковник в запасе Тимур Сыртланов в 
беседе с «МК» рассказал, что уже в бли-
жайшее время Российская армия может 
начать генеральное наступление на суд-
жанский гарнизон противника. 

Читайте 3-ю стр.
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ГЛАВКИ? ГЛАВКИ... ГЛАВКИ!

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Михаил 

СЕСЛАВИНСКИЙ, 
председатель 

Национального союза 
библиофилов

ЗЛОБА ДНЯ
Екатерина САЖНЕВА, 

обозреватель

ВСУ ДОВЕЛИ ДО КОТЛА
ВС РФ взяли под огневой контроль последнюю 

«артерию» противника под Суджей и фактически 
замкнули кольцо окружения

ГОСТИ 
НАРОЖАЮТ
Губернаторы готовы давать деньги бе-

ременным, переманивая их друг у друга. 
В регионах обещают платить роженицам, 
которые разрешаются от бремени именно 
у них. Так, губернатор Вологодчины пред-
ложил за надпись в свидетельстве о месте 
рождения «Вологодская область» 50 тысяч 
рублей. Лиха беда начало!

Спущенный план по демографическо-
му KPI поддерживать надо. И безусловно, 
что лучше пряником, то есть деньгами, чем 
кнутом. При этом, насколько я понимаю, 
обязательная регистрация и не нужна — 
приехала, родила, получила деньги, отча-
лила домой.

В середине декабря 2024 года первым 
о похожих выплатах заявил и губернатор 
Ямало-Ненецкого автономного круга Дми-
трий Артюхов. Тогда же стало понятно, что 
это только начало. Схема вполне рабочая и 
эффективная.

За ребенка, рожденного в ЯНАО с 1 ян-
варя 2025 года, дают по максимуму аж 3 
миллиона.

Если любой по счету малыш родится у 
женщины до 36 лет, сумма выплаты составит 
1 млн рублей. При рождении двух и более де-
тей одновременно сумма удваивается. И это 
не считая маткапитала и других доплат.

Вообще, при желании это можно даже 
поставить на поток. 

Читайте 3-ю стр.

Госдума 
готовится 

ужесточить 
правила 

содержания 
и разведения 

собак
В 2020–2021 годах 

Владимир Путин дал пра-
вительству девять пору-
чений, касающихся собак 
— как бродячих, так и до-
машних. На сегодняшний 
день до конца не выполне-
но ни одно, констатировал 
глава комитета Госдумы по 
экологии Владимир Бур-
матов. Итог — страшный. 
23 февраля в Ставрополе 
хозяйские псы загрызли 
третьеклассницу. Два дня 
спустя в Сочи породистый 
хаски изуродовал девяти-
летнего мальчика. День 
назад в Екатеринбурге 
женщина была вынуждена 
отбиваться от ротвейлера, 
закрывая пятилетнего ре-
бенка своим телом. 

Читайте 4-ю стр.

СВОРЫ В ЗАКОНЕ

С ОБМАНУТЫХ ВЗЯТКИ ГЛАДКИ
Жертвы мошенников смогут не платить 

по кредитам
С 1 сентября россияне смогут 

не выплачивать кредиты, взятые 
ими под давлением мошенников, 
заявил глава комитета Госдумы по 
финрынку Анатолий Аксаков. По сло-
вам экспертов, эта давно ожидаемая 

норма призвана помочь людям, во-
лею случая оказавшимся в поис-
тине бедственном положении. Но 
будет ли она работать в жизни, а не 
на бумаге? 

Читайте 2-ю стр.

Наезд 74-летнего певца Александра Буй-
нова на женщину в подмосковной Апрелевке в 
очередной раз поднял в обществе тему более 
тщательного подхода к обследованию здоро-
вья автолюбителей и объективной оценки, как 
влияют те или иные заболевания или прием 
лекарств на способность управлять ТС. По-
нятно, что в наше время и в 74 года мужчины 
бывают еще о-го-го! А молодые тоже болеют 
и принимают разные лекарства, снижающие 
скорость реакции... В любом случае не ме-
шало бы подобные вещи вовремя выявлять, 
чтобы избежать риска ДТП. Корреспондент 
«МК» выяснил детали ДТП и обсудил эту тему 
с экспертами разных профилей.

Читайте 5-ю стр.

ТАК ЧТО НЕ ГРУСТИТЕ 
И ЕГО ПРОСТИТЕ…

Александр Буйнов с опозданием извинился 
перед сбитой воспитательницей
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Дежурная бригада: Августин СЕВЕРИН, Светлана РЕПИНА, Анна РАЧИНСКАЯ и др. 

ЮНЫЙ МОСКВИЧ ЗАКОНЧИЛ ТРЕНИРОВКУ ПО БОКСУ В СУДЕ
Довольно неудачно для 

юного любителя спорта 
окончился не так давно 
первый день занятий в 
одном из спортцентров в 
Филевском парке. К вече-
ру, когда мать забирала 
его с занятий, он успел 
потерять зуб и получить 
синяк.

От ребенка рассержен-
ная мать узнала, что пер-
вую травму он получил во 
время экскурсии, ударив-
шись о дверцу машины, 
из которой выходил. На 

этом злоключения начи-
нающего спортсмена не 
окончились. Следующая 
травма настигла его на 
тренировке по боксу. Вы-
полняя по заданию трене-
ра упражнение, мальчик не 
смог удержать равновесия 
и упал, ударившись при 
этом подбородком о голо-
ву девочки, занимавшейся 
рядом. Итог — минус один 
зуб, причем коренной.

В спорткомплексе осмо-
треть мальчика и оказать 
ему помощь не смогли, 

поэтому мать отправилась 
с ним в платную клинику. 
Там было установлено, 
что на скуле ребенка об-
разовался кровоподтек, 
а в верхней челюсти не 
хватает зуба (одного из 
центральных резцов). 
Единственное, чем по-
мог медработник, — это 
порекомендовал поло-
скать полость рта. Жен-
щина была недовольна 
предоставленной услугой, 
поэтому написала жалобу 
в столичное управление 

Роспотребнадзора. Разо-
бравшись в ситуации, его 
сотрудники обратились в 
суд. Планировалось взы-
скать со спорторганиза-
ции деньги, уплаченные 
за тренировочный день, 
средства, потраченные 
на медобслуживание, а 
также компенсацию мо-
рального вреда.

Служители Фемиды 
из судебного участка 
мирового судьи №210 
района Филевский парк 
пришли к выводу, что 

предоставленные от-
ветчиком услуги были 
оказаны ненадлежащим 
образом. На этом основа-
нии судьи заключили, что 
убытки, понесенные ист-
цом, а именно стоматоло-
гические услуги, подлежат 
взысканию с ответчика в 
полном объеме (35 тыс. 
рублей). Еще две тысячи 
были взысканы в качестве 
компенсации морального 
вреда. В удовлетворении 
остальных требований 
истца было отказано.

АФЕРИСТКА ЗАГРИМИРОВАЛАСЬ ПОД МАМУ, 
ЧТОБЫ ПОХИТИТЬ ЕЕ МИЛЛИОНЫ

Целый маскарад разы-
грала в отделении банка 
50-летняя жительница 
Одинцовского городско-
го округа Подмосковья, 
чтобы выдать себя за… 
собственную мать. Жен-
щина, поддерживаемая 
родной дочерью, похити-
ла у пенсионерки более 2 
миллионов рублей!

Как стало известно «МК», 
криминальный тандем 
наведался в отделение 
одного из банков, располо-
женное на Новом Арбате, в 
августе 2023 года. Этому 

предшествовала серьез-
ная подготовка — мошен-
ница с помощью гримера 
стала максимально похо-
жей на маму-пенсионерку, 
потом «одолжила» у по-
жилой женщины шляпу, 
платье, а также паспорт. 
21-летняя дочка сопрово-
ждала обманщицу в банк 
и наблюдала за ее махи-
нациями со стороны. План 
сработал дважды — в пер-
вый визит женщина сня-
ла со счета пенсионерки 
2 миллиона рублей, во 
второй, спустя несколько 

дней, — 200 тысяч рублей. 
Деньги криминальная па-
рочка потратила на личные 
нужды: у них было много 
долгов, в том числе по 
оплате коммунальных 
услуг. Но спустя месяц 
72-летняя клиентка банка 
обнаружила, что ее счета 
пусты, и написала заявле-
ние в полицию. После про-
смотра видеозаписи стало 
ясно, что бабулю обманули  
ее дочь и внучка.

На суде аферистка рас-
каялась, а ее юная дочь 
попыталась выйти сухой 

из воды. Она заявила, что 
пошла в банк только по-
тому, что в то время у них 
с мамой был один теле-
фон на двоих, а женщина 
не хотела оставаться без 
связи. Но по тем же каме-
рам было видно, что мо-
лодая девушка принимает 
самое активное участие в 
афере и помогает маме 
разыгрывать спектакль. 
В итоге Пресненский суд 
приговорил обеих к услов-
ному наказанию  — 2 года и 
1 год с соответствующим 
испытательным сроком.

ЗМЕЯ РЕШИЛА ЗАТЕРЯТЬСЯ 
В МНОГОДЕТНОЙ СЕМЬЕ

Сбежавшая 
о т с о с е д е й 
змея длиной 
около метра 
п р о н и к л а в 
квартиру на 
западе Москвы 
27 февраля. 
Животное за-
гнали в банку и 
отдали спаса-
телям.

Как стало из-
вестно «МК», 
около деся-
ти часов утра 
многодетная жительница 
одной из квартир на пя-
том этаже дома по улице 
Веерная увидела в дет-
ской комнате змею. Она 
была бежево-бордового 
цвета с пятнами, поло-
сками и около метра в 
длину (вероятнее всего, 
маисовый полоз). В шо-
ковом состоянии женщина 
открыла входную дверь, 
выбежала на лестничную 
площадку и стала звать 
на помощь соседей. В это 
время змейка спокойно 
выползла из квартиры и 
по лестнице спустилась 
к мусоропроводу. 

Прибежавшие на кри-
ки жильцы тоже были 
изумлены, увидев это 
существо, сразу позво-
нили в МЧС. До их при-
езда один из мужчин 

схватил длинную ложку 
для обуви, а другая со-
седка принесла банку. 
Все вместе они смогли 
загнать животное в эту 
банку, закрыли крышкой, 
в которой сделали дыроч-
ки для воздуха.

— Эта змея явно до-
машняя, — рассказала 
«МК» жительница подъ-
езда Юлия. — Мы уже 
выяснили, что, оказыва-
ется, у нас тут много лю-
бителей держать таких 
экзотических питомцев. 
Но как она вылезла и от 
кого, пока выясняем. А 
еще как эта змеюка ока-
залась в квартире моей 
соседки! Слава богу, что 
дети в это время были в 
школе. А сама женщина не 
то чтобы шок пережила, у 
нее чуть инфаркта не слу-
чилось! Успокоила ее. 

ДЕТСКИЕ СОСКИ СТАНУТ 
ТЕСТИРОВАТЬ В УКСУСЕ 

Обязательные требо-
вания, которым должны 
будут соответствовать все 
изготовленные из пласт-
массы изделия для ухода 
за детьми, принял на днях 
Межгосударственный со-
вет по стандартизации, 
метрологии и сертифика-
ции. В России новый ГОСТ 
начнет действовать с 1 де-
кабря текущего года.

С соответствии с но-
вым ГОСТом пластмас-
совые предметы для 
детей подразделяются 
на посуду со столовыми 
приборами, санитарно-
гигиенические (ванноч-
ки, клеенки, горшки) и 
галантерейные изделия 
(расчески, гребни, обод-
ки и т.п.), средства для 
кормления и массажеры 
для десен. Самые строгие 
требования к пластмас-
совым приспособлениям, 
контактирующим с про-
дуктами питания. Они 
должны быть стойкими к 
1-процентному раствору 
уксусной кислоты, а так-
же не деформироваться 

при контакте с водой от 
65 до 75 градусов (второе 
правило действует и для 
остальных пластмассовых 
предметов ухода). При 
пятикратном падении с 
высоты 1,2 м такие пред-
меты не должны дефор-
мироваться, трескаться, 
а тем более ломаться. 
Также посуда не должна 
разрушаться при перепа-
дах температуры с 95 до 
20 градусов, бутылочки и 
банки для детского пита-
ния — от 95 до 45 граду-
сов. Изделия не должны 
иметь острых (колющих, 
режущих) кромок, исклю-
чение — изделия, которые 
должны иметь такие края 
в соответствии с их назна-
чением (к примеру, пласт-
массовые ножницы). Так-
же изделия должны быть 
изготовлены из материа-
лов, не представляющих 
опасности для жизни и 
здоровья ребенка.

Гарантийный срок на все 
изделия должен состав-
лять 12–15 месяцев со дня 
продажи.

ПЬЯНЫХ ПАССАЖИРОВ ЭЛЕКТРИЧЕК БУДУТ ЖЕСТЧЕ 
НАКАЗЫВАТЬ РУБЛЕМ

Ужесточить ответствен-
ность за нарушение правил 
дорожного движения на же-
лезнодорожных переездах, 
правил проезда в пасса-
жирских поездах предла-
гают железнодорожники. 
Об этом в ходе «круглого 
стола» рассказал глава 
Департамента безопасно-
сти движения РЖД Шевкет 
Шайдуллин.

В частности, железно-
дорожники предлагают 
усилить предусмотренную 
Кодексом об администра-
тивных правонарушениях 
ответственность за нару-
шение правил дорожного 
движения на железнодо-
рожных переездах. Сейчас 
за пересечение путей вне 
переезда, выезд на пере-
езд при закрытом или за-
крывающемся шлагбауме, 
при запрещающем сигнале 
светофора или дежурного, 
остановку или стоянку на 
переезде, а также за про-
езд через нерегулируемый 
железнодорожный пере-
езд, если к нему в пределах 
видимости приближается 
поезд, локомотив или дре-
зина, положен штраф в раз-
мере пяти тысяч рублей или 
лишение прав на срок от 
трех до шести месяцев.

Железнодорожники 
считают, что за такие 

нарушения нужно и накла-
дывать штраф, и лишать 
прав, причем период ли-
шения планируется увели-
чить до 6–12 месяцев. За 
повторное нарушение се-
годня предусмотрено ли-
шение прав на год, пред-
лагается увеличить этот 
срок до двух лет. Также, 
по мнению специалистов, 
следует установить уго-
ловную ответственность 
за нарушение правил пе-
реезда, которое привело 
к столкновению.

К настоящему времени 
уже инициировано введе-
ние наказания за переход 
через железнодорожные 
пути на красный свет, а так-
же за повреждение ограж-
дений, препятствующих 
несанкционированному 
проникновению на пути. 
Проекты соответствующих 
изменений в КоАП РФ сей-
час рассматривает прави-
тельство.

При этом железнодорож-
ники отмечают двукратное 
снижение количества граж-
дан, травмированных в зоне 
движения подвижного со-
става, — с 3210 в 2014 году 
до 1678 в прошлом году. 
Это они, в частности, связы-
вают с увеличением темпов 
строительства новых пере-
ходов и ограждений. Если в 

2014 году было построено 
64 перехода через пути и 
42,7 км ограждений, то к 
2024 году было обустроено 
523 новых перехода и 357 
км ограждений.

Также предлагается уве-
личить ответственность за 
курение и потребление ал-
коголя в несанкциониро-
ванных местах. За курение 
и распитие предлагают уве-
личить штрафы с 500–1500 
рублей до 2000–3000 ру-
блей. За повторное курение 
и распитие в неположен-
ных местах предлагается 
установить штраф в раз-
мере 4000–5000 рублей, 
за повторное потребление 
наркотиков — штраф в раз-
мере 5000–10 000 рублей 
или административный 
арест на 15 суток.

Кроме того, планируется 
сделать более серьезным 
наказание за появление в 
поезде в нетрезвом виде, 
в первый раз — 1000–3000 
рублей (сейчас — 500–1500 
рублей). За повторное на-
рушение планируется 
установить штраф в раз-
мере 4000–5000 рублей. 
По данным РЖД, только за 
прошлый год по этой при-
чине было отказано в по-
садке (либо высажены из 
поездов) более чем 15 тыс. 
пассажирам.

ИНДИЙСКИМ ПЧЕЛАМ 
ВОССОЗДАЛИ РОДИНУ, ЧТОБЫ ОНИ 

СМОГЛИ ДЕЛАТЬ ВКУСНЫЙ МЕД

Москва стала един-
ственным городом мира, 
где абсолютно легально 
на потребу публике посе-
лились безжалые пчелы. 
На индийских насекомых 
теперь можно полюбо-
ваться так же свободно, 
как на слонов и жира-
фов.

Как стало известно 
«МК», трудолюбивые 
создания обосновались в 
двухэтажной оранжерее-
ротонде. Как и в на-
стоящем тропическом 
лесу, здесь несколько 
раз в сутки идет дождь. 
Единственными сосе-
дями особей являются 
бабочки-птицекрылки, 
для которых эти условия 
окружающей среды также 
являются идеальными.

Кстати, свое «обидное» 
название эти пчелы впол-
не заслужили — от своих 

собратьев они 
отличаются 
тем, что защи-
щаются не жа-
лом, а жвалами 
— верхними че-
люстями рото-
вого аппарата.

Индийские 
безжалые пче-
лы стали по-
дарком маги-
стра кафедры 

энтомологии Москов-
ского государственно-
го университета имени 
М.В.Ломоносова Ивана 
Зенина, который научил-
ся их разводить, столич-
ному зоопарку.

Эти пчелы питаются и 
выкармливают потомство 
медом и пергой. Насеко-
мые живут многолетними 
семьями во главе с мат-
кой в гнездах, которые 
располагаются в дуплах 
и расщелинах стволов 
деревьев, бревнах и по-
лостях стен. А вот индий-
цы издавна научились со-
держать этих насекомых 
в глиняных горшках для 
получения вкусного и по-
лезного меда. Сейчас на-
селение некоторых стран 
Юго-Восточной Азии раз-
водит таких пчел в специ-
альных ульях.

telegram:@mk_srochno
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ЮРА БОРИСОВ В ДВУХ ДНЯХ 
ОТ «ОСКАРА»
Как парень из Реутова к успеху шел
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«К 1 сентября 2025 года банки и 
микрофинансовые организации 
(МФО) будут обязаны улучшить 
свои антифрод-системы и перед 

выдачей денег тщательнее проводить проверки, 
— уточнил парламентарий. — Если проверок 
не было, период «охлаждения» для кредитов от 
50 тысяч рублей и более не был соблюден, а по 
факту мошенничества возбуждено уголовное 
дело о хищении, то заемщик получит право не 
выплачивать такой долг». Однако мера не будет 
распространяться на тех, кто уже выплачивает 
кредит.

Антифрод-системы — это программные 
комплексы для предотвращения мошенни-
ческих транзакций. Они анализируют каждую 
транзакцию в режиме реального времени и 
присваивают ей метку, характеризующую ее 
надежность. При этом учитывается множе-
ство параметров: сумма платежа; уникальный 
токен банковской карты; цифровой отпечаток 
пользователя; IP-адрес устройства, через ко-
торое совершается платеж; история покупок 
по данной банковской карте. 

«По нашей статистике, каждый четвертый 
рубль, похищенный из банков, — это заемные 
средства. Люди не просто теряют деньги, они 
еще берут кредиты», — обозначила масштаб 
проблемы глава Банка России Эльвира Наби-
уллина. В 2024 году объем денежных средств, 
которыми удалось завладеть мошенникам, до-
стиг 27,5 млрд рублей, это рекордное значение 
за всю историю наблюдений. При этом возврат 
средств остается на крайне низком уровне — 
менее 10%. 

«Задача Центробанка — максимально за-
регулировать процедуры для борьбы с этим яв-
лением, — говорит ведущий аналитик AMarkets 
Игорь Расторгуев. — Сейчас вступают в силу 
несколько норм, которые, вероятно, позволят 
снизить суммы ущерба и количество обманутых 
людей: речь идет о заморозке выдачи (в зависи-
мости от суммы — от 4 часов до 2 суток); о до-
бровольном самозапрете на взятие кредита; о 
периоде охлаждения на выдачу ипотеки на срок 
10 дней; о запрете на прием смс-сообщений во 
время звонка. На их введение от банков также 
потребуется внести соответствующие измене-
ния в IT-инфраструктуру и процессы».

«О том, что обманутых мошенниками и 
потерявших деньги граждан необходимо 
освободить от обязанности платить кредиты, 
специалисты начали говорить лет 15 назад, — 
напоминает председатель правления Междуна-
родной конфедерации обществ потребителей 
(КонфОП) Дмитрий Янин. — Так что новость 
хорошая. Думаю, мера будет стимулировать 
участников рынка более эффективно оберегать 
средства своих клиентов, а с другой стороны 
— делать последних более осмотрительными. 
Если ситуация очевидна, если не надо доказы-
вать, что человека крупно облапошили и что он 
не является соучастником акта мошенничества, 
долг следует списать. Конечно, это не снимает с 
пострадавшего всей полноты ответственности: 
бдительность никогда не помешает. Не стоит 
реагировать на незнакомые е-мейлы, скани-
ровать на улице QR-коды, отвечать на звонки 
с неизвестных номеров». 

По словам Янина, хотя у финансовых струк-
тур нет мотивации автоматически аннулировать 
такого рода незапланированные долги, иной 
правовой альтернативы сегодня не существует. 
Если в результате обманных действий человек 
потерял деньги, плюс взял кредит, то возместить 
ущерб можно лишь в одном случае — в рамках 
уголовного процесса над мошенниками, которых 
надо еще найти и задержать правоохранителям. 
Но такие прецеденты крайне редки. Граждане 
не вправе требовать от банка или МФО списать 
долг, они могут только просить об этом. 

«Норма, вступающая в силу с 1 сентя-
бря, дополнит уже принятые меры, — говорит 
старший управляющий партнер юридической 
компании PG Partners Полина Гусятникова. — 
С 1 марта начнет действовать самозапрет на 
кредиты, и я советую всем, кто не собирается 
в ближайшее время брать займы, оформить 
его. Это даст эффект как в отношении мошен-
ническим схем, когда аферисты навешивают на 
человека кредит без его ведома и согласия, так 
и в случаях с телефонными махинациями».

Тем не менее здесь есть свои нюансы. Пре-
жде всего, должно быть возбуждено уголовное 
дело о хищении. А это не самая простая задача: 
перед этим необходимо провести проверку, 
которая может длиться сколько угодно долго, 
и ее результат совсем не гарантирует факта 
возбуждения дела. Более того, должна быть 
доказана вина банка, который не соблюдал 
предусмотренные законом меры безопасности 
и тем самым позволил мошенникам похитить 
средства гражданина. 

Вместе с тем, по словам Гусятниковой, 
новация выглядит перспективной, поскольку 
затрагивает те банки и МФО, что напрямую 
контролируются ЦБ. Если что-то пойдет не так, 
регулятор достаточно быстро наведет порядок. 
Вдобавок закон будет полностью на стороне 
потерпевшего. Поэтому банкам оставлять без 
внимания такого рода инциденты просто невы-
годно. А то, что мера не коснется обманутых 
мошенниками граждан, которые уже выплачи-
вают кредиты, абсолютно логично, поскольку 
закон обратной силы не имеет. 

Георгий СТЕПАНОВ.

Владимир Путин в своем выступле-
нии на коллегии ФСБ связал возоб-
новление контактов России и США с 
успехами СВО. Российские войска 
«своей доблестью и ежедневными 
победами», по его словам, созда-
ли условия для начала серьезного 
диалога. Президент рассчитывает, 
что в ходе российско-американских 
переговоров будут не только най-
дены фундаментальные решения 
украинского кризиса, но и создана 
сбалансированная система глобаль-
ной безопасности. «Обстановка в 
мире стремительно меняется», — 
подчеркнул ВВП. 

Владимир Путин ежегодно принимает 
участие в коллегии ФСБ, однако нынешнее 
выступление президента разительно отли-
чалось от предыдущих. Впервые за многие 
годы слова о «стремительных изменениях» 
в мире прозвучали не в негативном, а в по-
зитивном ключе. И этот настрой оказался 
связан с возобновлением диалога Москвы 
и Вашингтона. «Первые контакты с новой 
американской администрацией вселяют 
определенные надежды», — подчеркнул Пу-
тин. По его словам, «сегодняшние партнеры» 
в отличие от «своих предшественников» де-
монстрируют прагматизм и реальный взгляд 
на вещи. Они готовы отказаться «от многих 
стереотипов, так называемых правил, и мес-
сианских, идеологических клише», которые 
привели в тупик не только Россию и США, но 
всю систему международных отношений. 
Администрация Трампа, заявил Путин, де-
монстрирует «встречный настрой» работать 
над постепенным решением системных и 
стратегических проблем в мировой архи-
тектуре, которых накопилось колоссаль-
ное количество. «Именно эти проблемы в 
свое время спровоцировали и украинский, 
и другие региональные кризисы», — под-
черкнул ВВП. 

К таким эпохальным сдвигам в поли-
тике США, по мнению президента, привело 
успешное проведение СВО. «Сегодняшние 
динамичные изменения в международном 
ландшафте — это в огромной степени ре-
зультат мужества и стойкости наших Воору-
женных сил», — заявил Путин, подчеркнув, 
что именно они своими победами создали 
условия для начала «серьезного диалога». 
В ходе переговоров Россия рассчитывает 
найти «фундаментальное решение» украин-
ского кризиса — «в том числе, разумеется 
(...) мирным путем». А также договориться 
о создании на долгосрочную перспекти-
ву такой системы безопасности, которая 

«действительно обеспечит баланс и взаим-
ный учет интересов». «Когда безопасность 
одних не может быть обеспечена за счет 
или в ущерб безопасности других. И уже 
точно не за наш счет, не за счет России», — 
сказал Путин.

Он поручил сотрудникам ФСБ не до-
пустить попыток сорвать или скомпро-
метировать начавшийся между Москвой 
и Вашингтоном диалог. Бдительность по 
линии спецслужб необходима, поскольку не 
всех устраивает возобновление российско-
американских контактов. «Часть западных 
элит по-прежнему настроена на сохране-
ние нестабильности в мире. Мы это с вами 
видим»,— подчеркнул президент. Особого 
внимания, по его мнению, требует борь-
ба с международным терроризмом. Коли-
чество таких преступлений за последний 
год возросло. Причем больше половины из 
них, по данным ВВП, были «спланированы и 
организованы украинскими спецслужбами 
и их кураторами». Путин призвал усилить 
антитеррористическую защиту стратеги-
ческих объектов по всей России, а также 

дополнительно укрепить антитеррористи-
ческий потенциал подразделений ФСБ в ре-
гионах Донбасса и Новороссии. «Именно эти 
подразделения сегодня многое делают для 
нейтрализации террористических и дивер-
сионных групп, для сбора разведывательных 
данных о противнике», — отметил президент. 
Погранслужба ФСБ РФ в свою очередь по-
лучила указание совместно с Росгвардией 
и МВД увеличить «плотность прикрытия ру-
бежей на потенциально опасных направле-
ниях» и обеспечить безопасность людей в 
приграничных населенных пунктах. 

Путин также обратил внимание на 
«ответственные задачи», стоящие перед 
контрразведкой. Регулярные сводки и до-
несения, по его словам, показывают, что 
активность иностранных разведслужб в пе-
риод СВО возросла, а уровень их технической 
оснащенности значительно повысился. «Не-
обходимо серьезно усилить контрразведы-
вательное прикрытие информации военного 
и стратегического характера, связанной с 
государственным и военным управлением, 
созданием новейших вооружений», — ска-
зал ВВП. Вместе с тем он попросил ФСБ не 
ставить избыточных препон для внедре-
ния гражданских технологий и разработок. 
Достижения российских ученых не должны 
ложиться в сейф под грифом «секретно». 
«Действовать нужно не шаблонно, а спо-
койно, грамотно, умно», — напутствовал 
спецслужбы президент.

Елена ЕГОРОВА.

Самозанятые рискуют 
остаться в старости с 
минимальными выплатами 
Число самозанятых в России к 2029 
году достигнет 18 млн человек, 
сообщает Федеральная налоговая 
служба. То, что в условиях кадрового 
голода в стране армия самозанятых 
не только растет, но еще и легализу-
ется и выходит из тени — безуслов-
но, позитивный фактор. Но есть и 
серьезная проблема: подавляющее 
большинство самозанятых не делает 
пенсионных отчислений. А значит, 
когда эта «армия» достигнет пенси-
онного возраста, государство может 
столкнуться с риском появления 
миллионов социально не обеспечен-
ных граждан? Насколько серьезен 
этот риск и как его предотвратить? С 
этими вопросами «МК» обратился к 
директору Центра исследований со-
циальной экономики доктору эконо-
мических наук Алексею Зубцу. 

— ФНС ожидает, что к 2029 году число 
самозанятых достигнет 18 млн человек. 
Насколько реалистичен этот прогноз, 
учитывая, что часть трудоспособного 
населения все еще находится в нефор-
мальном секторе? 

— Прогноз ФНС, безусловно, амбицио-
зен. На сегодняшний день число самозанятых 
составляет около 12 млн человек, и рост на 
6 млн за шесть лет — это серьезный скачок. 
Однако стоит учитывать, что значительная 
часть трудоспособного населения все еще 
работает в неформальном секторе. По раз-
ным оценкам — от 12% до 20% взрослого 
населения.

С одной стороны, льготный налоговый 
режим для самозанятых стимулирует их ле-
гализацию. С другой стороны, многие компа-
нии стремятся снизить издержки, переводя 
сотрудников на самозанятость. Это также 

способствует росту числа таких работни-
ков. Однако для достижения прогноза не-
обходимо, чтобы практически все работники 
неформального сектора вышли из тени, что 
маловероятно.

— Если самозанятые не обязаны от-
числять средства на будущую пенсию, 
как это может повлиять на пенсионную 
систему через 20–30 лет? Какие меры 
может принять государство, чтобы мини-
мизировать риски появления миллионов 
социально не обеспеченных граждан в 
будущем?

— Отсутствие обязательных пенсионных 
отчислений у самозанятых действительно 
создает риски для пенсионной системы. 
Через 20–30 лет мы можем столкнуться с си-
туацией, когда миллионы граждан окажутся 
без достаточных пенсионных накоплений.

Государство может минимизировать эти 
риски, создавая условия для добровольного 
участия самозанятых в пенсионных програм-
мах. Например, это могут быть защищенные 
от инфляции накопительные инструменты, 
которые позволят людям сохранять и приу-
множать свои сбережения. Сейчас многие не 
верят в долгосрочную устойчивость пенси-
онных накоплений из-за высокой инфляции 
и отсутствия гарантий сохранности средств. 
Если государство предложит надежные ме-
ханизмы, это может стимулировать самоза-
нятых к участию в пенсионных программах.

— На что смогут рассчитывать само-
занятые в старости, если они не делают 
пенсионных отчислений сейчас? 

— Если самозанятые не делают пенсион-
ных отчислений — то только на минимальную 
социальную пенсию. Однако ее размер, как 
правило, крайне низок — несколько тысяч 
рублей. Это значительно ниже прожиточного 
минимума, и таких средств явно недостаточ-
но для обеспечения базовых потребностей в 
старости. Социальная пенсия выплачивается 
тем, у кого нет трудового стажа, а выход на нее 
возможен только в более старшем возрасте, 
чем для тех, кто имеет трудовой стаж. Это 

делает ее еще менее привлекательной.
— Насколько оправданна позиция 

самозанятых, которые не откладыва-
ют средства на будущую пенсию? Какие 
стратегии финансового обеспечения в 
старости они могут рассматривать?

— Позиция самозанятых, которые не 
откладывают средства на пенсию, отчасти 
оправданна. В условиях высокой инфляции 
и отсутствия доверия к пенсионной системе 
многие считают, что лучше распоряжаться 
своими деньгами самостоятельно. Основной 
риск — это инфляция, которая может значи-
тельно обесценить сбережения. Например, за 
последние 25 лет инфляция в России соста-
вила около 700%, что делает долгосрочные 
накопления крайне ненадежными.

Альтернативные стратегии могут вклю-
чать инвестирование в финансовые инстру-
менты, которые защищены от инфляции, или 
создание личных накоплений через негосу-
дарственные пенсионные фонды. Однако 
пока такие инструменты в России развиты 
слабо, и их привлекательность для самоза-
нятых остается низкой.

— Есть ли успешные примеры в 
других странах, где самозанятые или 
работники неформального сектора эф-
фективно интегрированы в пенсионную 
систему? Какие уроки можно извлечь из 
этого опыта для России?

— Да, такие примеры есть. Например, 
во Франции самозанятые и работники не-
формального сектора интегрированы в 
пенсионную систему через обязательные 
отчисления в пенсионные фонды и страховые 
компании. Там инфляция обычно составляет 
2–4%, что позволяет накапливать значитель-
ные средства за длительный период. Даже 
самозанятые, выходя на пенсию, получают 
выплаты в несколько тысяч евро в месяц, 
что обеспечивает им достойный уровень 
жизни.

Для России важно перенять опыт соз-
дания надежных и защищенных от инфляции 
накопительных инструментов. Также стоит 
рассмотреть возможность введения обяза-
тельных или стимулирующих отчислений для 
самозанятых, чтобы обеспечить их будущее и 
снизить нагрузку на пенсионную систему.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

В Совете Федерации обсудили 
ход информационной войны 
с Западом
«Западные СМИ и меняющаяся реаль-
ность: сдвиги в информационном 
ландшафте». Тема очередного засе-
дания Комиссии Совета Федерации по 
информационной политике и взаимо-
действию со СМИ сформулирована по 
всем правилам искусства заголовка: 
в полной мере передавая суть ме-
роприятия, в то же время оставляла 
некоторое пространство для интриги. 
Впрочем, поскольку заседание уже 
прошло, позволителен спойлер: сдви-
гов, увы, немного. 

Открывая заседание, председатель ко-
миссии Алексей Пушков подробно объяснил 
актуальность заявленной темы: «Информация в 
наше время играет ключевую роль в политике. 
Когда-то считалось, что информация следует 
за политикой, я уже в этом не убежден. Я счи-
таю, что информация во многом определяет 
политику... Западные СМИ сыграли ключевую 
роль в создании и разогревании украинского 
кризиса, в демонизации России».

Но за последнее время, отметил сенатор, 
западный информационный ландшафт пре-
терпел некоторые изменения. Во-первых, за-
падные СМИ признают невозможность победы 
Украины. Правда, признание не абсолютно: 
«Остаточное инерционное представление о 
возможности некоего реванша сохраняется. 
Хотя это убывающая тенденция».

Второй сдвиг, согласно Пушкову, заклю-
чается в «признании, что Украина — это го-
сударство, клиент Запада, которое не имеет 
самостоятельной перспективы, без Запада 
Украина пропадает». В-третьих, это «признание 
возможной коррумпированности украинского 
режима». 

Изменения пока небольшие, признает 
в свою очередь сам Пушков: «Сдвиги в ин-
формационном ландшафте наблюдаются в 
ограниченном поле... Речь идет прежде всего 
о ходе военных действий и военных перспек-
тивах Украины. Пересмотра стратегии Запада, 
прежде всего Евросоюза, в мейнстрим-СМИ 
пока не наблюдается... 

Новая «холодная война» не ставится под 
сомнение — ее обоснованность, ее необхо-
димость, ее неизбежность... Поддержива-
ется картина глобального противостояния 
мировой демократии, куда включается и 

Украина по непонятным причинам, и мирово-
го авторитаризма».

По мнению сенатора, единственным спо-
собом дезавуации западных СМИ является 
«противопоставление их реальности и опро-
кидывание вот этой системы представлений». 
Иначе говоря, политическая практика.

Что касается западных догм в отношении 
России, то они, считает Пушков, уже опро-
кинуты и опровергнуты: «То, что санкции как 
минимум контрпродуктивны оказались в корот-
кой перспективе и, возможно, не сработают в 
длинной... То, что надежды на какую-то смену 
режима никак не обоснованы, тоже становится 
очевидностью».

Культивируемые сегодня европейской 
прессой представления о них самих — о миссии 

Евросоюза, о Европе и ее коренных интересах 
— тоже не вечны, убежден сенатор, хотя тут, 
похоже, подождать придется подольше: «Если 
Евросоюз вступит в состояние глубокого кри-
зиса, тогда мы увидим, как начнется серьезная 
эрозия этих идеологических догм».

Но в ближайшее время, судя по всему, все 
останется как есть. «Думаю, западные СМИ 
будут продолжать играть очень большую роль 
в новой «холодной войне», — резюмирует се-
натор. — Соглашение по Украине не приведет, 
на мой взгляд, к монументальной разрядке. 
Если разрядка у нас и будет, то со Штатами. 
Насколько долго — это вопрос внутренней 
американской политики. Потому что эта борьба 
продолжается и в Штатах — против самого 
Трампа. Американские СМИ в большинстве 
своем не перешли на его позицию».

Каких-либо возражений по поводу доклада 
Пушкова в ходе развернувшего обсуждения 
не прозвучало. Были лишь дополнения. Ска-
жем, наиболее яростная критика западной 
политической прессы прозвучала в выступле-
нии директора Департамента информации 
и печати МИД РФ Марии Захаровой. Мария 
Владимировна не пожалела эпитетов и яр-
ких образов: «Подобные медиа стали про-
сто информационными щупальцами спрута 
глубинного государства... Они занимаются 
информационно-политическим газлайтин-
гом... Усилиями масс-медиа формировалась 
настоящая идеологическая диктатура».

Владимир ДАНИЛОВ.

ПРЕЗИДЕНТ

ПОЛИТИКА

ФИНАНСЫ

ТРУД

 Среднюю сумму за вы-
ступление длительностью 
до 60 минут назвали сами 
представители танцевальной 
профессии из Екатеринбурга. 

150 тысяч для региона экви-
валентны трем зарплатам. В 
недешевую услугу включены 
три танца по шесть минут. Ор-
ганизаторы услуг рассказали, 

что есть способ сэкономить: 
если заказать выступление 
танцора за несколько дней 
до праздника, шоу обойдется 
всего в 35–40 тысяч рублей. 

NON-STOP

На Гавайях уже почти два месяца извергается мощный вулкан Килауэа. 
Гигант проснулся в декабре и с тех пор не думает засыпать. Ученые зафиксиро-

вали уже 11-е извержение с конца прошлого года. На этот раз в объективы камер вулкано-
логов попали не только яркие вспышки и разливы лавы, но и редкое явление «водоворота» 
в лавовом озере. Фонтаны раскаленного содержимого вулкана достигают 200 метров в вы-
соту. Килауэа называют одним из самых мощных действующих вулканов на Земле.

КАДР

ЦИФРА

Уникальное открытие 
сделали археологи в 
Помпеях. В разрушен-
ном извержением Везувия 
городе ученые обнаружили 
редчайшие фрески, которые 
проливают свет на мистерии 
Диониса. Изображения, 
посвященные богу виноде-
лия и плодородия, созданы 
в 40–30-е годы до нашей 
эры. На них изображены 
женщины «в состояниях 
ритуального экстаза, танцев 
и охоты». Мистерии Диониса 
— это тайные религиозные 
обряды. Жители Помпей 
верили, что они дарят благо-
словение в загробной жизни. 
На фресках изображены 
исключительно женщины, 

причем сюжеты довольно 
воинственные. На одной из 
фресок запечатлена дама с 

мечом в руке. Героиня дру-
гой картины держит внутрен-
ности животного. 

Министр обороны РФ 
Андрей Белоусов поздра-
вил Центр специального 
назначения с присвоением 
почетного наименования 
«гвардейский» и вручил 
государственные награды 
военнослужащим. Министр 
обороны России Андрей Бе-
лоусов в День Сил специаль-

ных операций посетил Центр 
специального назначения и 
лично поздравил военнослу-
жащих. В ходе торжественной 
церемонии министр прикре-
пил на боевое знамя центра 
знак отличия — георгиевскую 
ленту. «Присвоение центру 
почетного наименования 
«гвардейский» — это очеред-

ная высокая оценка вашей 
работы. Это поддержание 
лучших традиций воинов Ве-
ликой Отечественной войны, 
отличившихся в решающих 
ударах под Москвой, Ле-
нинградом, на Курской дуге, 
под Минском, Смоленском и 
Киевом», — сказал глава во-
енного ведомства.  Министр 
обороны также вручил во-
еннослужащим, проявившим 
мужество, отвагу и героизм 
при выполнении боевых 
задач в ходе спецоперации, 
госнаграды, в том числе 
орден Мужества, медали 
ордена «За заслуги перед 
Отечеством» и медаль «За от-
вагу». Один военнослужащий 
удостоен высшей государ-
ственной награды страны — 
медали «Золотая Звезда».

В США может появиться 
новая купюра номиналом 
в 250 долларов с изобра-
жением Дональда Трам-
па. С инициативой выступил 
конгрессмен-республиканец 
от штата Южная Каролина 
Джо Уилсон.  «С благодарно-
стью объявляю о разработке 
законопроекта, предписы-
вающего Бюро гравировки 
и печати создание банкноты 
номиналом в 250 долларов 

с изображением Дональ-
да Трампа», — написал 
парламентарий в соцсети 
X.  Уилсон объяснил, что его 
законопроект стал ответом 
«байденомике», которая 
породила рост инфляции в 
США и заставила американ-
цев иметь при себе больше 
наличных. Правда, шансы, 
что инициатива получит 
одобрение, невелики. Идея 
конгрессмена противоречит 

закону 1866 года, который 
не допускает размещение 
изображений живых людей 
на долларах США.

В США в своем доме в 
Санта-Фе умер двукрат-
ный лауреат «Оскара», 
могучий актер Джин 
Хэкмен. Ему было 95. Он 
ушел, как фараон, унеся с 
собой в могилу 63-летнюю 
жену Бэтси Аракава (она 
пианистка) и собаку. Их тела 
обнаружили рядом.  Призна-
ков насильственной смерти 
не обнаружили, но расследо-
вание продолжается. Джин 
Хэкмен когда-то служил в 
морской пехоте и в кино при-
шел, когда ему было за 30, 
проработал в нем более 40 
лет. Он вынужден был рано 
завершить карьеру по на-
стоянию врачей.  У Хэкмена 

грандиозная фильмография: 
«Бонни и Клайд» Артура Пен-

на, «Французский связной» 
Уильяма Фридкина, при-
несший ему первый «Оскар», 
«Непрощенный» Клинта 
Иствуда — второй «Оскар», 
«Разговор» Фрэнсиса 
Форда Копполы, «Миссиси-
пи в огне» Алана Паркера, 
«Семейка Тененбаум» Уэса 
Андерсона, франшиза «Су-
пермен».  С Бэтси Аракава 
Хэкмен познакомился в 
спортзале в начале 1990-х, 
и еще год назад они вместе 
выходили в свет, выглядели 
вполне благополучно. А вот 
о смерти Джин Хэкмен вы-
сказывался. Ее он не боялся, 
но беспокоился за жену и ее 
жизнь после своего ухода.

Робот, похожий на 
колобка или неваляш-
ку, появился в Китае. 
Инженеры из Поднебесной 

создали многозадачную 
машину сферической фор-
мы, которая может и дорогу 
подсказать, и документики 

спросить. Основной функ-
ционал робота придется по 
душе полицейским, военным 
и прочим силовикам. 160-
килограммовый робокоп-
колобок способен катиться 
в любом направлении и не 
теряет равновесия. Агрегат 
предназначен для ближне-
го боя, включая операции 
по борьбе с терроризмом. 
Развивает скорость до 35 ки-
лометров в час всего за 2,5 
секунды и способен адапти-
роваться к любому рельефу 
местности. Шарообразные 
патрульные уже заинте-
ресовали представителей 
силовых структур из ОАЭ. 

НАХОДКА

АРМИЯ

ДЕНЬГИ

УТРАТА

НУ ВЫ ДАЕТЕ!

В ПОМПЕЯХ ОБНАРУЖЕНЫ ФРЕСКИ С МИСТЕРИЯМИ ДИОНИСА

БЕЛОУСОВ ПОСЕТИЛ ЦЕНТР СПЕЦИАЛЬНОГО НАЗНАЧЕНИЯ В ДЕНЬ ССО

ТРАМП МОЖЕТ СТАТЬ ЛИЦОМ ДОЛЛАРА

ДВАЖДЫ ЛАУРЕАТ «ОСКАРА» ДЖИН ХЭКМЕН УМЕР, КАК ФАРАОН

В КИТАЕ ПОЯВИЛИСЬ ПОЛИЦЕЙСКИЕ РОБОТЫ — КОЛОБКИ

 —  в такую сумму обойдется на Урале 
выступление мужчины-стриптизера 
на предстоящем празднике 8 Марта150 тысяч рублей

Подготовила Татьяна АНТОНОВА
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СВОБОДА ОТ ПЕНСИИ

Сенатор Пушков.
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ОПТИМИСТИЧЕСКАЯ КОЛЛЕГИЯ
Владимир Путин: 
«Российские войска своими 
ежедневными победами 
создали условия для начала 
серьезного диалога с США»

ЛАНДШАФТ ВО ВРЕМЯ БИТВЫ
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СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
КРИЗИС

ЗЛОБА ДНЯ

SOSЕДИ

НЕ ПРОПУСТИ!

Михаил СЕСЛАВИНСКИЙ, 
председатель Национального союза библиофилов

c 1-й стр.
Российская армия продолжает 
дожимать противника, засевшего 
в Судже. Так, в четверг, 27 фев-
раля, стало известно о том, что 

российские десантники из 119-го полка и 106-й 
дивизии взяли под свой огневой контроль еще 
одну трассу — Суджа–Коренево, оставив про-
тивника без логистических путей. Напомним, 
что ранее сообщалось о взятии под огневой 
контроль трассы Суджа–Юнаковка. 

Таким образом, до окончательного фор-
мирования суджанского котла, в котором, по 
разным подсчетам, может находиться от двух 
до четырех тысяч вэсэушников, нашим бойцам 
осталось преодолеть всего чуть более трех 
километров. 

По некоторым данным, иностранные 
боевики, среди которых немало британских 

и американских наемников, предпринимают 
отчаянные попытки бегства из-за огромных 
потерь в своих рядах. Как передают с мест, 
раненых, а также тела погибших боевики эва-
куировать больше не в состоянии.

Вместе с тем противник все же вынужден 
продолжать осуществлять подвоз резервов. 
Впрочем, для этого выбирается исключитель-
но ночное время суток. В противном случае 
поездка под Суджу может закончиться гибе-
лью. Сейчас наши дроноводы ежедневно здесь 
уничтожают до 20 единиц техники врага. Од-
нако «железа» у противника здесь все равно 
еще предостаточно — по некоторым данным, 
здесь находится около тысячи единиц запад-
ной брони. 

Ранее ряд военных экспертов заявлял, что 
удержание позиций в Курской области сейчас 

крайне важно для противника. Просроченный 
президент Украины Зеленский во время своего 
визита в США будет пытаться обменять Суджу 
на место за столом мирных переговоров. Но 
уже очевидно, что все планы главы киевского 
режима рухнут в ближайшее время, так как с 
каждым днем становится все более очевидным, 
что враг больше не в состоянии держаться за 
наши территории. Российские подразделения 
давят с севера Суджи и практически ежедневно 
освобождают населенные пункты на плечах 
бегущих вэсэушников, среди которых, к слову, 
элитные подразделения десантников ВСУ, силы 
специальных операций.

По словам военного эксперта Тимура 
Сыртланова, Российская армия уже несколько 
дней крайне активно сминает оборону боевиков 
в оккупированном Суджанском районе. 

— Российские десантники, морские пехо-
тинцы в настоящее время зажимают в клещи 
противника, в том числе занимая позиции и 
выбивая его из Сумской области. Это делается 
для того, чтобы полностью обрезать логистику 
ВСУ на трассе Сумы–Суджа, полностью взять 
дорогу под огневой контроль. Сейчас трасса 
находится только под частичным контролем. 
Но думаю, что уже в ближайшее время это 
задача будет решена. 

— Тимур, что ждет противника после 
окончательной блокировки трасс?

— После этого начнется генеральное 

наступление на суджанский гарнизон про-
тивника. Под Суджей окопалось несколько 
тысяч человек — отъявленных неонацистов, 
которые совершали зверства против мирного 
населения, не успевшего эвакуироваться. Что 
касается замысла, то, как видится, государ-
ственная граница будет перекрыта российски-
ми десантниками, морскими пехотинцами со 
стороны Сумской области, после чего с трех 
направлений по уже окруженной группировке 
противника будет нанесен удар. Думаю, в те-
чение нескольких недель мы увидим полное 
освобождение территории Курской области. 

— Противник еще в состоянии вывести 
свои войска из Суджи? 

— Они могут уйти, пока наши подразде-
ления не закроют кольцо окружения. На это 
осталось несколько дней. Потому что уже сей-
час все дороги находятся под нашим огневым 
контролем. 

— Почему именно сейчас боевые дей-
ствия в Курской области стали такими 
интенсивными? 

— Несомненно, последние активные дей-
ствия Вооруженных сил России говорят о том, 
что наша сторона к переговорам (или их окон-
чанию) хочет оставить украинскую сторону без 
главного козыря — без оккупационных войск 
на нашей территории. Чтобы потом с ними 
говорить со стороны силы. 

Дарья ФЕДОТОВА.

c 1-й стр.
Конечно, в том же ЯНАО поста-
вили ограничения: семья должна 
иметь прописку в автономном 
округе не менее года, то есть с 

началом схваток переехать туда уже не по-
лучится. А потратить полученные деньги мож-
но только на жилье здесь. Но с другой сторо-
ны, если все хорошо распланировать, то никто 
не мешает заранее прописаться, потом ро-
дить, купить квартиру в ЯНАО, продать ее и 
вернуться. 

Если посмотреть цены на квартиры в Са-
лехарде — столице округа, то три миллиона 
вполне могут компенсировать треть стои-
мости хорошей «двушки», в других городах 
региона и до половины цены квартиры.

А вот на Вологодчине таких препон нет. 
Денег, конечно, дают поменьше, зато и доби-
раться недалеко в отличие от Салехарда. 

Губернатор ЯНАО Артюхов сообщил, что 
регион стремится выйти на уровень рождае-
мости в 7 тысяч детей в год. В прошлом году 
здесь родились 6500+ малышей. То есть по-
сле нововведений ожидают прибавку в 500 
младенцев. 

Кстати, россияне давно не лыком шиты. 
И если акушерский туризм возник только 

сейчас, то образовательный развивается уже 
несколько лет. Это когда переводят детей в 
специализированные школы, пусть даже и 
далеко от места постоянного проживания, что-
бы затем поступить с льготами в престижные 
вузы, с которыми у учебных заведений есть 
договор о сотрудничестве. Москвичи расска-
зывают, что в центре столицы на домах рядом 
с элитными лицеями и гимназиями перед 
новым учебным годом висят объявления об 
аренде квартир.

Или чтобы сдать хорошо ЕГЭ, наоборот, в 
11-м классе перевозят детей из столиц в про-
винцию, где требований и контроля меньше, 
зато больше шансов стать высокобалльника-
ми. Баллы ЕГЭ — они по всей стране одина-
ковые, что в столице, что в деревне.

Все это делается вполне себе на законных 
основаниях и ненаказуемо уголовно. 

В отличие от переездов ради детей-
инвалидов и многодетных льгот. Дело в том, 
что в разных регионах РФ разные выплаты, 
и многие семьи специально прописываются 
туда, где больше платят. И все бы ничего, 
но при этом не все реально переезжают на 
новые места, а остаются там, где жили, но 
при этом получают деньги. А это уже состав 

мошенничества.Но в случае с беременными 
женщинами все будет чисто, думаю. 

И скоро следует ждать парада невидан-
ной щедрости от других глав. Кто из регио-
нов богаче и ресурснее, тот и платить станет 
больше, но и ехать придется дальше, так как 
основные нефте- и газодобывающие районы 
в России (тот же ЯНАО) находятся не то чтобы 
в шаговой доступности.

Это поможет положить начало доброй 
традиции. Кстати, не только нашей. В США, на-
пример, давно приезжают беременные, чтобы 
родить и получить американское гражданство 
новорожденному малышу «по праву земли». 
Родители при этом сразу же оформляют себе 
вид на жительство.

Из прочих популярных направлений аку-
шерского туризма для россиянок послед-
ние годы фигурирует Аргентина. Денег там, 
правда, не дают, но можно без визы посещать 
США и еще десятки других стран. Дело до-
шло до того, что местные власти ограничи-
ли въезд беременным туристкам в страну, 
если их интересное положение определяется 
визуально.

Екатерина 
САЖНЕВА.

Ужесточение миграционного законо-
дательства не отпугнуло граждан СНГ 
от работы в России. В Сети появи-
лись видео из центра «Сахарово», где 
тысячи людей чуть ли не штурмуют 
учреждение.
Сотрудники ММЦ пожаловались на 
переработки и подтвердили, что на-
роду действительно битком.

В миграционном центре «Сахарово» ино-
странные граждане сдают экзамены по рус-
скому языку, получают разрешение на работу, 
оформляют ВНЖ и другие документы для 
легального проживания в России. Несмотря 
на ужесточение законодательства, количе-
ство желающих работать в России только 
увеличилось.

— Нелегально оставаться в России стало 
проблематично, так что теперь мигранты ста-
ли законопослушными и рванули оформлять 
документы, — рассказывает сотрудник «Саха-
рово». — ММЦ работает до восьми вечера, но 
из-за столпотворения мы стали закрываться 
позже. В отделе, где сдают экзамен по рус-
скому языку, народ запускали до 9 вечера. 
Это дурдом! По слухам, был день, когда наши 
медики брали кровь у иностранцев до полв-
торого ночи. Около «Сахарово» уже в шесть 
утра собираются очереди. На протяжении 
всего дня у нас не протолкнуться. Обстановка 
напряженная, в центре дежурят Росгвардия 
и ОМОН. Я столько народа давно не видел. 

Пашем на износ. Коллег из отпусков вызыва-
ют, просят поработать за отдельную плату, так 
как рук не хватает всех обслужить. Оклады у 
нас маленькие, многие соглашаются.

По словам собеседника, больше всего 
народа едет из Узбекистана. На втором месте 
граждане Таджикистана.

— На мой взгляд, процентов 70 узбеков. 
Есть немного азербайджанцев. Совсем мало 
киргизов, хотя у них бонус — им не надо сда-
вать экзамен по русскому. Молдаван по паль-
цам можно пересчитать. Попадаются даже 
грузины. Украинцев особо не встречал.

— По-русски говорят?
— По-русски мало кто говорит. Полно та-

ких, кто только имя и фамилию может назвать. 
Тем не менее почти у всех на руках сертифи-
каты о знании русского языка. Спрашиваю 
одного: где работать собираешься? Отвечает: 
«Работа». И всё! Подробно объяснить не мо-
жет. Иногда кажется, что они сами не знают, 
зачем едут. Поинтересовался у мужика, зачем 
он сюда прибыл. Человек ответил странно: я 
бы сюда никогда не поехал, но нам сказали 
ехать, и мы едем. Кто сказал, не пояснил. 
Такое впечатление, что переселение народов 
идет. Пособие им продолжают выплачивать. 
Единственное, что изменилось, — никто те-
перь не рвется получать гражданство. По-
тому что могут отправить на СВО. Так что 
все оформляют ВНЖ, получают пособие, их 
и не трогают.

— Говорят, что экзамены по рус-
скому языку теперь непросто сдать 
иностранцу?

— Я вас умоляю! Все продается и покупа-
ется. У нас шутят, что миграционные центры 
превратились в торговые центры. 

— Едут в основном мужчины?
— Женщин тоже хватает. Есть много-

детные, с грудными детьми. Ничего не из-
менилось. Я спрашивал беременную, какая 
нужда ее сюда привела. Она ответила: у вас 
врачи хорошие. Они ведь тоже оформляют 
ВНЖ и получают пособия. Много таджичек, 
узбечек. Азербайджанок мало. Как я понял, 
не все женщины настроены работать. Руки у 
них не работящие: беленькие, чистенькие, с 
разноцветными ноготочками.

Еще одна категория клиентов миграци-
онного центра — бывшие нелегалы, которых 
ранее депортировали из страны. 

— Они попали под миграционную амни-
стию и теперь возвращаются обратно, — по-
ясняет работник ММЦ. — А вот европейцы к 
нам не торопятся. Если и едут, то это высо-
коквалифицированные специалисты. Видел 
индусов, но они тоже редкие гости. Появились 
еще китайцы, оформляли РВП и ВНЖ. Один 
китаец опешил от увиденного, спросил у меня: 
«Зачем вам в России столько такого народа?». 
Видите, даже китайцы удивляются.

Ирина 
БОБРОВА.

Двести лет назад в эти дни просвещенная 
публика в обеих столицах живо обсуждала 
появление в продаже отдельно изданной 
первой главы романа в стихах Александра 
Пушкина.

Трудно реконструировать события тех 
лет, но с уверенностью можно сказать, что в 
светских гостиных, на балах и приемах зву-
чали фразы такого рода:

— А вы уже прочитали, милостивый го-
сударь? Каков Пушкин! Мы прочитали с су-
пругой за один вечер и с нетерпением ждем 
второй главы.

Знаменитый поэт Серебряного века Ва-
лерий Брюсов в своих воспоминаниях пи-
сал, что ему запомнились рассказы его деда 
Александра Бакулина, «писателя-самоучки», 
который был «фанатическим поклонником» 
Пушкина. «Ярко помню его рассказ, — упо-
минает Брюсов, — о том, как нетерпеливо 
ожидалось в свое время появление новой 
главы «Евгения Онегина». Нам, привыкшим 
видеть в «Онегине» законченное целое, трудно 
представить, как где-то в провинции, на ве-
черинке юношей, увлеченных литературой, 
подымались споры, что будет с Онегиным: 
женится ли он на Татьяне? доведет ли автор 
своего героя до кончины? и от чего умрет Оне-
гин? Также голос далекого прошлого звучал 
в словах деда, когда он начинал жаловаться 
на слишком дорогую цену отдельных глав 
«Онегина». 

Надо сказать, что отрывки из романа 
впервые появились за несколько месяцев 
до выхода дебютной главы в знаменитом 
альманахе «Северные цветы», который был 
подписан в печать осенью 1824 года. Несколь-
ко строф, причем взятые из уже созданной 
к тому времени второй главы, не могли про-
извести сильного впечатления на читающую 
публику, но все же послужили своеобразным 
анонсом. Кстати сказать, отрывки из «Евге-
ния Онегина» еще трижды публиковались 
в последующие годы в «Северных цветах», 
продолжив своеобразную перекличку с из-
дававшимися главками. 

Первая глава имеет типографскую по-
мету на обороте титульного листа о том, что 
направлена в Цензурный комитет 29 дека-
бря 1824 года (по старому стилю). Особых 
замечаний и возражений она не вызвала, и 
примерно 15 февраля 1825 года появляется 
в продаже. На задней обложке имеется текст, 
из которого мы можем узнать о назначен-
ной цене: «Продается в книжном магазине 
И.В.Сленина, у Казанского моста, по 5 руб., 
а с пересылкою — по 6 руб.». 

Надо сказать, что цена за маленькую 
книжечку была достаточно высокой, и тираж в 
2400 экземпляров за первые два месяца разо-
шелся лишь наполовину. Противоречит ли это 
тезису о популярности «Евгения Онегина» 
среди читающей публики? Думается, что нет. 
Мы часто преувеличиваем количественный 
масштаб интеллектуальной и одновременно 
достаточно состоятельной публики в эпоху 
золотого века русской литературы. Обычный 
«крепкий» тираж того времени — 1200 экзем-
пляров. Вот, что называется, и весь сказ.

Не вдаваясь в подробности ухищрений 
по продаже дебютной главы, отметим, что из-
дательский расчет на относительно быстрый 
выпуск второй главки в 1826 году и после-
дующих по мере написания себя оправдал и 
подтянул желающих купить первое издание 
1825 года.

Так что уже в 1829 и 1830 годах потребо-
валось делать допечатку первых двух глав, 
чтобы удовлетворить стремящихся иметь 
«Евгения Онегина» целиком.

Всего же понадобилось почти восемь 
лет для издания всех глав романа, который 
затем целиком, в одной книге, увидел свет 
при жизни Александра Пушкина, в 1833 и 
1837 годах.

Обстоятельства создания романа до-
сконально изучены пушкинистами. Нам же 
хотелось бы немного более подробно остано-
виться на библиофильской подоплеке жизни 
драгоценных главок. Двести лет назад появи-
лись первые любители книг, которые стали 
подбирать все главки поочередно, одну за 
другой. Но было их ничтожно мало, думается, 
что счет шел на несколько десятков человек. 
По мере роста популярности «Онегина» и 
появления в продаже последней главы эти 
поклонники Пушкина задумались о сохран-
ности приобретенных главок. Так появились 
первые подборки, «одетые» хозяевами в за-
казанные владельческие переплеты. Часто 
они включали в себя второе издание первой 
и второй глав, ибо «первенцев» было уже 
не найти. Обложки внутри переплета почти 
никогда не сохранялись, так что лишь еди-
ничные экземпляры собранных наиболее 
рафинированными библиофилами главок 
хранились в частных библиотеках в своем 
первозданном виде.

За следующие 100 лет это количество 
комплектов изрядно уменьшилось. Что-то 
затерялось, что-то погибло вместе с дво-
рянскими усадьбами в зареве бунтов, ре-
волюций, Первой мировой и Гражданской 
войн. Еще часть была национализирована 
вместе с другим имуществом «буржуев и 
капиталистов» и передана в государственные 
библиотеки либо продана на Запад вместе 
с другими культурными ценностями в конце 
1920-х — начале 1930-х гг. Затем Великая 
Отечественная война, оккупация и гибель 
многих книжных фондов, которая коснулась 
и героев нашего рассказа. 

Так что ныне встреча на антикварном 

рынке с полным комплектом глав «Евгения 
Онегина» — громадная редкость. Особенно 
ценятся, конечно же, непереплетенные главки, 
в печатных обложках. Тут уместно привести 
примечание известного дореволюционного 
библиофила Дмитрия Ульянинского из его 
трехтомного описания собственной библио-
теки: «Евгений Онегин» в отдельных главах, 
вышедших при жизни поэта, представляет 
самое редкое и ценное первое издание из 
всей Puschkiniana. Я собрал за все время 
только 5 глав и до сих пор не могу найти в 
подбор к своему экземпляру, также в об-
ложках: главу I — 1-го издания (у него было 
издание второе, 1829 года, более редкое, 
чем первое), главу II — 2-го издания, главу III, 
главу VII и главу VIII. В отдельности главы эти 
продаются при случае недорого — около 3–5 
р.; экземпляр из нескольких (но не всех) глав 
ценится тоже не особенно дорого; полный 
же комплект их сразу вырастает в цене: так, 
Шибанов переплетенный экз. продавал до 100 
р., а не переплетенный, в отдельных главах, 
ценит до 200 р.». Цены эти указаны в рублях 
1914 года. В какой-то мере такая же разница 
в оценке существует и сегодня.

Во второй половине ХХ века гордились 
своими комплектами знаменитые библио-
филы, начавшие собирать свои книжные 
собрания еще в 1920-е годы. Среди них — 
Николай Смирнов-Сокольский, который также 
является автором фундаментальных «Рас-
сказов о прижизненных изданиях Пушкина» 
и чье собрание ныне находится в Российской 
государственной библиотеке. Комплекты 
известного библиографа Ивана Розанова 
и коллекционера Павла Губара хранятся в 
Государственном музее А.С.Пушкина, Лео-
нида Маркова — во Всероссийском музее 
А.С.Пушкина в Санкт-Петербурге. Помимо 
названных хранилищ главками романа могут 
похвастаться библиотека РАН, Российская 
национальная библиотека, Донская государ-
ственная публичная библиотека, Пушкинский 
дом, Государственная публичная историче-
ская библиотека, Научная библиотека МГУ, 
Тамбовская областная универсальная на-
учная библиотека. Особо выделим наличие 
первой главы первого издания в Националь-
ной библиотеке Республики Казахстан. Воз-
можно, что какие-то госхранилища не вошли 
в этот краткий перечень, основывающийся 
на доступных электронных каталогах. Но 
согласитесь, что десяток учреждений куль-
туры из сотен библиотек и музеев — совсем 
немного.

В феврале этого года прошло заседание 
клуба «Библиофильский улей» Национального 
союза библиофилов, посвященное славному 
юбилею. В штаб-квартире НСБ была раз-
вернута выставка с рядом примечательных 
экземпляров из собрания автора этого не-
большого эссе, включая полный комплект 
главок в обложках, за исключением лишь 
одной из них. Собиратели редких и ценных 
изданий не просто отметили 200-летие появ-
ления на свет «Евгения Онегина» чтением «по 
кругу» хрестоматийных строф первой главы, 
но и попытались составить реестр счастливых 
владельцев комплектов главок в настоящее 
время. Это было не так просто, ибо некоторые 
собиратели хранят обет молчания по пово-
ду своих коллекций и наслаждаются ролью 
пушкинского Скупого рыцаря, не допуская ни-
кого до своих сокровищ. Но предварительная 
грубая оценка демонстрирует, что всего лишь 
10–15 человек способны похвастаться тем, что 
они нынешним февральским вечером могут 
снять дома с книжной полки первозданные 
главки «Евгения Онегина» и полистать их с 
ощущением аромата пушкинской эпохи.

Очевидно, что каждый читатель сейчас в 
душе повторяет слова из песни Александра 
Галича — «Давай подробности!». Однако из 
уважения к скромности владельцев «Онегина» 
не буду перечислять все имена, но не могу не 
упомянуть, что одним из таких счастливчиков 
является главный редактор «Московского 
комсомольца» и член Национального союза 
библиофилов Павел Гусев. А присутство-
вавший на клубном заседании генеральный 
директор Первого канала и также член НСБ 
Константин Эрнст показал собравшимся 
первую главу фантастической сохранности 
в необрезанном под переплет виде, да еще 
с сохранением печатных обложек. 

На отечественных аукционах за послед-
ние десять лет дебютная глава «Евгения Оне-
гина» появлялась лишь 2–3 раза с оценкой 
в 10 000–20 000 долларов. А вот комплект 
главок стоит примерно в 10 раз дороже, а 
может, и еще больше. Все зависит от сохран-
ности и полноты экземпляра, ведь любые 
дефекты, включая отсутствие страниц, су-
щественно снижают цену. История продаж 
имеет и один умопомрачительный пример, 
когда в Лондоне на аукционе «Кристис» в 
июле 2019 года комплект главок «Евгения 
Онегина» был продан почти за 470 тысяч 
фунтов стерлингов. 

Но дело не столько в стоимости, сколько 
в том, что появление любых главок «Евгения 
Онегина» — важное событие для отечествен-
ной книжной культуры, достойное — по при-
меру главного героя романа в стихах — под-
нятия бокала шампанского с восклицанием: 
«Да здравствует «Евгений Онегин»!»

Сегодня, 28 февраля, Михаил Сес-
лавинский отмечает день рождения. Ре-
дакция «Московского комсомольца» по-
здравляет Михаила Вадимовича! Желаем 
успехов во всем, новых библиографиче-
ских открытий и крепкого здоровья!

ГЛАВКИ? ГЛАВКИ... ГЛАВКИ!
Заметки библиофила: 200 лет назад в продаже появилась 
первая глава «Евгения Онегина»

ГОСТИ 
НАРОЖАЮТ

«ОЩУЩЕНИЕ 
МАССОВОГО 
ПЕРЕСЕЛЕНИЯ»
«Людей валом»: 
сотрудники «Сахарово» 
описали, какой ад творится 
в миграционном центре

ВСУ ДОВЕЛИ ДО КОТЛА

Зеленский уволил командующего 
объединенными силами ВСУ Андрея 
Гнатова. Генерал-майор продержал-
ся на этой должности всего полгода: 
пост он принял 24 июня 2024 года. Его 
место может занять начштаба «Азова» 
(организация признана террористи-
ческой и запрещена на территории 
РФ) Богдан Кротевич. 

На следующий день после публикации 
приказа об отставке выяснилось, что Гнатова не 
оставили без нового назначения: он стал заме-
стителем начальника Генштаба ВСУ. «В новой 
должности генерал-майор Андрей Гнатов будет 
отвечать за генерацию сил и сотрудничество 
с партнерами», — заявил глава министерства 
обороны Украины Рустем Умеров. Месяц назад 
Гнатова также уволили с должности командую-
щего ОСУВ «Хортица». Это произошло после 
потери ВСУ Великой Новоселки. 

Как отметил в разговоре с «МК» военный 
эксперт Василий Дандыкин, эта отставка свя-
зана с обстановкой в зоне боевых действий: 
«Его отодвинули на более «тихую» должность, 
своего рода почетная отставка. Думаю, это 
связано с неудачами ВСУ на фронте, особенно 
на курской земле. Кадровая чехарда будет 
усиливаться. То же самое делал Гитлер, когда 
с Московской битвы снимал всех подряд». 

Напомним, что Гнатов заменил на посту 
командующего объединенными силами ВСУ 

скандального генерала Юрия Содоля. Зелен-
ский отстранил от должности Содоля сразу 
после публичной критики со стороны Богдана 
Кротевича. Тогда Кротевич направил заяв-
ление в Главное бюро расследований (ГБР), 
обвинив Содоля в отдаче приказов, которые 
привели к массовым потерям украинских во-
енных на Харьковском направлении. Однако, 
не получив реакции от ведомства, офицер об-
ратился в Шевченковский районный суд Киева, 
а после дошел до Апелляционного суда. 

И вот что интересно: в тот же день, ког-
да объявили о снятии с должности Гнатова, 
стало известно и об уходе подполковника 
Богдана Кротевича с поста начальника штаба 
12-й бригады специального назначения Нацг-
вардии Украины «Азов». Покинув должность, 
военнослужащий, известный под позывным 
Тавр, заявил, что продолжит деятельность в 
военной сфере, пообещав позже раскрыть 
детали: «Со временем смогу сказать больше». 
Такое совпадение дает основания предпо-
лагать, что Кротевич может занять должность 
командующего объединенными силами ВСУ. В 
пользу такого предположения говорит и то, что 
именно он запустил дело против Содоля. 

Кротевич находился на Донбассе с на-
чала СВО. В должности первого заместите-
ля командира «Азова» участвовал в боевых 
действиях в Мариуполе, где в 2022 году был 
захвачен в плен. Спустя несколько месяцев, 

в сентябре, его вернули на Украину в рамках 
обмена военнопленными. 

Ранее Кротевич в социальной сети X по-
слал Маска в ответ на его обвинения Зеленско-
го в отмене выборов. Вскоре он удалил свой 
пост. Также недавно у подполковника внезапно 
появилась элитная недвижимость в Киеве, что 
вызвало широкое обсуждение среди украин-
цев. Признаться в покупке пришлось, однако 
представители «Азова» заявили, что апарта-
менты были куплены некими «меценатами». 

Как подчеркнул Дандыкин, кого бы на 
эту должность ни поставили, это не поможет 
ВСУ: «От того, кого они поставят, ничего не 
изменится в силу того, что уровень подготовки 
командных кадров такого звена на Украине 
оставляет желать лучшего. У них там винегрет 
из советской школы и натовской, своего ничего 
нет. Так что от перетасовки колоды ничего не 
изменится: нет у них джокера». 

Елизавета
КАЛАШНИКОВА.

«НЕТ У НИХ ДЖОКЕРА»

Андрей Гнатов продержался 
на посту командующего 
объединенными силами ВСУ лишь 
8 месяцев.

Ему на смену может прийти 
радикал Богдан Кротевич.

c 1-й стр.
Российская арми
дожимать противн

Кадры 
иностранных 
СМИ. Одна из 
ротаций в Суджу 
закончилась 
гибелью и 
тяжелыми 
ранениями 
солдат ВСУ. 

Главная 
угроза ВСУ 
на «дороге 
смерти» — 
русские 
дроны. 

Эксперт оценил отставку 
командующего объединенными силами Украины

✔  Охотник вчера и сегодня.
✔  Нужна ли современному охотнику охотничья литература?
✔  На заячьих охотах.
✔  Избежать несчастья: статистика несчастных случаев на охоте.
✔  Гончая и запахи.
✔  Учеты диких животных: вопросы и ответы.
✔  Орнитологи посчитали зимующих водоплавающих.
✔  Вести с водоемов.
✔  Озерные щуки на окуня.
✔  Февральский перволедок.

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ, ВТОРОМ НОМЕРЕ «РОССИЙСКОЙ 
ОХОТНИЧЬЕЙ ГАЗЕТЫ» (25 ФЕВРАЛЯ — 17 МАРТА 2025 Г.):
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«Уже наобсуждались», — с 
порога задала серьезный 
тон заседанию рабочей 
группы в ГД глава семей-

ного комитета Нина Останина (КПРФ). Ей 
Вячеслав Володин поручил в кратчайшие 
сроки, до следующего понедельника, раз-
работать поправки в законодательство, 
которые положат конец нападениям собак 
на людей.

В кабмине за собачий вопрос отвечает 
Минприроды. Представителей ведомства 
в ГД приглашали, и не раз, сообщил гла-
ва комитета нижней палаты по экологии 
Владимир Бурматов (ЕР). 

— Они просто не приходили. Вот здесь 
мои коллеги соврать не дадут, — посето-
вал Бурматов. — Предположения такие, 
что просто нечего сказать. 

Единственное, чем могут похвастать-
ся чиновники, — они успешно передали 
федеральные полномочия в регионы. 
Этот маневр им позволил сделать закон 
№498 «Об ответственном обращении с 
животными». Идея была такая: субъекты 
по мере возможностей и необходимости 
могли или просто скопировать полномо-
чия из закона, или добавить себе еще. В 
75 регионах приняты свои нормативные 
документы по собачьей теме. Бурматов 
подсчитал: таких документов аж 166 штук. 
Он их прочитал: большинство — калька с 
федерального закона. Дополнительные 
полномочия региональные чиновники, 
видимо, сочли собачьей работой и пред-
почли от нее вежливо отказаться. 

Постановление правительства, в 
котором ставятся задачи по созданию 
федеральной сети приютов, правил ве-
теринарного содержания домашних пи-
томцев, чипированию и учету домашних и 
бродячих животных, стерилизации, тоже 
не исполнено.

— Работа Министерства природы оце-
нена как неудовлетворительная, — заявил 
глава экологического комитета ГД.

Хотя бы разобрались, кто виноват. 
Осталось понять, что делать. 

У комитета по экологии набралось 
пять идей. Все они — про ответствен-
ность для нерадивых владельцев, а не 
про «пристрелить собаку». Большинство 
фактов нападений животных на людей — 
это инциденты с породистыми или как 
минимум домашними псами. В топе по 
эпизодам проявления агрессии — хаски, 
ротвейлеры и алабаи. Так что и спрос в 

первую очередь должен быть с тех, кто их 
заводит и не понимает, что купил не «ми-
ми-мишку», а серьезное и потенциально 
опасное животное.

Первое предложение — прописать в 
законе обязательный учет и идентифика-
цию домашних животных. За нарушение 
обязанности оформить «собачью пропи-
ску» будет полагаться административный 
штраф. Отсюда сразу вытекает второе 
предложение — передать полномочия со-
ставлять такие протоколы и рассматривать 

дела полицейским. Это ускорит и упростит 
процедуру. Третья инициатива направлена 
на ужесточение ответственности за на-
падение собаки на человека. Для этого 
109-ю статью УК («Причинение смерти 
по неосторожности») предлагается до-
полнить пунктом «причинение смерти 
укусами животного». Наказание для не-
радивых хозяев может составить до трех 
лет лишения свободы с запретом занимать 
определенные должности. 

— Не уследил, выпустил собаку на са-
мовыгул — до трех лет уголовка, — проком-
ментировал идею Владимир Бурматов.

За несоблюдение правил содержа-
ния собак, в том числе и за самовыгул, 
ответственность в КоАП есть, но штраф 
смешной — 1500 рублей. Предлагается 
поднять его до 50 тысяч. Наконец, дея-
тельность заводчиков, а точнее, домашних 
разведенцев, депутаты считают необхо-
димым четко регламентировать. В первую 
очередь — зарегистрировать их в качестве 
самозанятых. 

Один из инициаторов разработки но-
вого законодательства Султан Хамзаев 
(ЕР) считает, что на местах катастрофи-
чески не хватает полномочий для эффек-
тивной работы с животными. Например, 
если агрессивная собака убежала в подвал 
многоэтажки, сотрудники приютов попро-
сту не имеют права в этот подвал зайти. 
Если пес забежит на стройплощадку, охра-
на тоже имеет полное право никого на 
территорию не пускать. Так что проблема 
гораздо шире, чем просто увеличение 

штрафов и тюремных сроков для горе-
владельцев и разведенцев. 

— Мы все любим животных, мы не 
живодеры какие-то, — уточнил Султан 
Хамзаев. — Но людей мы любим больше. 
И мы должны понимать, что наши города 
должны быть безопасны для граждан и 
детишек в первую очередь.

Когда по городам и селам носятся стаи 
по 30–50 собак и «кошмарят» население 
— это ситуация из ряда вон выходящая, 
уверены думцы. А значит, пришло время 
непопулярных решений: утилизировать, 
бродячих псов. Но далеко не сразу. Сна-
чала животное надо отловить, поместить 
в приют и 30 дней подождать — вдруг по-
лучится пристроить в добрые руки. Если 
нет, значит, судьба у бобика такая. Кстати, 
если четвероногий обнаружен на улице 
с ошейником, в шлейке или с чипом, то 
псинка очевидно домашняя, — времени 
в приюте ему можно давать втрое боль-
ше. Если не принять жестких мер, люди 
будут поступать так же, как уже делали 
в Дагестане, спрогнозировал депутат и 
рассказал, что там жители просто отстре-
ливали агрессивных собак, замеченных 
возле детских площадок.

Что касается правил выгула, то в них, 
надо прописать запрет выводить на улицу 
крупных и бойцовых собак несовершенно-
летним. Ну а за гибель человека от клыков 
домашней собаки судить надо как за убий-
ство, уверен парламентарий. 

Депутат Ольга Казакова (ЕР) считает 
необходимым дать главам муниципалите-
тов право заходить в дома к владельцам 
собак. Иначе невозможно проверить ни 
их реальное количество, ни условия со-
держания. Кроме того, необходимо на 
федеральном уровне выработать критерии 
агрессивности собаки.

— Как доказать, что животное агрес-
сивное? — поинтересовалась Казакова, не 
скрывая эмоций (Ставрополье, где только 
что прошли похороны убитой собаками 
девочки, — ее регион). — Представьте, 
вас в парке сопровождает стая собак. Но 
ни один глава муниципалитета не решится 
с ними что-то делать. Все главы говорят: 
«Сегодня я их усыплю, а завтра мне при-
несут фото, где они спокойно грелись на 
солнышке. И ко мне тут же придет проку-
ратура и все остальные органы с провер-
ками». Хочется тех, кто защищает собак, 
пригласить туда, где хоронили ребенка. 

Татьяна АНТОНОВА.

Весной расцветает не только природа, 
но и законодательное поле. Не слу-
чайно именно в марте вступает в силу 
множество новых юридических и ад-
министративных норм. Нововведения, 
запланированные на первый весенний 
месяц 2025 года, касаются многих: 
собственников квартир и дачников, 
военных пенсионеров и клиентов бан-
ков, автомобилистов и покупателей на 
рынках... Все подробности мартовских 
законодательных новелл — в коммен-
тариях экспертов «МК». 

Прибавка для военных 
пенсионеров 
С 1 марта 2025 года бывшие военнослу-

жащие смогут получать увеличенные пенси-
онные выплаты. Причем они сразу получат 
перерасчет, включающий компенсации за 
январь и февраль. Эти изменения связаны с 
тем, что повышение размеров пенсий будет 
действовать задним числом с начала года. 
Еще в октябре прошлого года военные пенсии 
были повышены на 5,1% при уровне инфляции 
в 9,5%. Дополнительно было принято решение 
провести индексацию пенсий еще на 4,4%. Это 
увеличение коснется не только бывших воен-
ных, но и других категорий силовых структур: 
сотрудников полиции, Росгвардии, пожарной 
охраны и Федеральной службы исполнения 
наказаний и судебных приставов.

 Комментирует Вера Калистратова, 
руководитель консалтингового агент-
ства «Простые решения»: 

«Поправки коснутся примерно 2,5 млн 
человек — военнослужащих, полицейских, 
пожарных, судебных приставов… Дополни-
тельные выплаты могут оказать положительное 
влияние на покупательскую способность воен-
ных пенсионеров, однако это будет зависеть от 
уровня инфляции и изменения цен на основные 
товары и услуги. Если индексация не успевает 
за ростом цен, то реальная покупательская 
способность пенсионеров может снизиться. 
Тем не менее даже небольшое увеличение 
пенсий может помочь пенсионерам покрыть 
часть своих расходов, особенно на базовые 
нужды, такие как продукты питания, лекар-
ства и коммунальные услуги. Важно также 
учитывать, что пенсионеры нередко имеют 
фиксированные доходы, и любое увеличение 
может улучшить их финансовое положение, 
хотя и незначительно».

Ипотека станет доступнее

С марта ЦБ снижает надбавки к коэф-
фициентам риска по некоторым ипотечным 
кредитам. Это касается ипотечных кредитов 
на новое жилье с первым взносом 20–30%, 
предоставленных заемщикам с показателем 
долговой нагрузки (ПДН) менее 70% (ПДН 
— соотношение платежей по кредитам и 
займам клиента к его среднемесячным до-
ходам). Это значит, что для таких заемщиков 
ипотека станет более доступной и получить 
одобрение станет проще. В других сегментах 
надбавки остаются теми же. То есть банки, 
выдавая ипотеку, будут использовать меньше 
капитала под такие кредиты. А это повысит 
привлекательность таких продуктов для кре-
диторов, а значит, и их готовность работать 
с ипотекой. 

 Комментирует Екатерина Сташкова, 
менеджер продукта «Ипотека в Срав-
ни»:

«В 2024 году Центральный банк посте-
пенно ужесточал ограничения и повышал 
коэффициенты риска для банков. Эти меры 
усложнили возможность получения ипотечных 
кредитов, особенно для заемщиков с высокой 
долговой нагрузкой — тех, кто тратит на по-
гашение кредитов более 50% своих доходов. 
Наиболее затруднительно стало получить 
ипотеку тем, кто направляет на платежи более 
80% своих доходов.

На текущий момент получить кредит или 
ипотеку проще всего заемщикам с хорошим 

кредитным рейтингом и низкой долговой 
нагрузкой.

С учетом снижения объемов выдачи креди-
тов в 2025 году ЦБ планирует снизить надбавки 
к коэффициентам риска по ипотеке с первона-
чальным взносом более 20%, выданным за-
емщикам с долговой нагрузкой ниже 70%. Это 
может облегчить процесс получения одобрения 
по ипотечным заявкам данной категории заем-
щиков. По другим видам кредитов, кредитным 
картам и более рискованным ипотечным схе-
мам ограничения останутся прежними.

В условиях повышенных надбавок банки 
чаще отказывали в ипотечном кредитовании, 
чтобы минимизировать нагрузку на капитал. 
Снижение макронадбавок необходимо для 
упрощения процесса выдачи ипотек, однако на 
текущий момент ставки остаются высокими и 
недоступными для большинства людей».

Изменение порядка оплаты 
за отопление

С марта регионы, где жители платят за 
отопление по факту, утратят право переходить 
на равномерный способ оплаты в течение года. 
Те же регионы, в которых платят за отопление 
равномерно в течение года, смогут либо про-
должить применение этого способа, либо при 
желании в будущем перейти на оплату по факту. 
При оплате по факту квартплата летом заметно 
ниже, чем зимой. Кроме того, этот способ ис-
ключает корректировки платы за отопление 
по итогам года, из-за которых жителям иногда 
выставляли солидные счета доплат. 

Большая часть регионов уже сейчас опла-
чивает отопление по факту (только в холодное 
время года). При этом никто не принуждает 
регионы немедленно — именно с марта — 
менять способ оплаты. 

 Комментирует Павел Склянчук, экс-
перт проекта «Народный фронт. Ана-
литика»:

«Минстрой предлагает перейти к оплате 
по факту, чтобы стабилизировать ситуацию 
с теплоснабжающими организациями. В ре-
гионах с равномерной оплатой в течение года 
тепловики часто недополучали средства из-за 
особенностей расчетов и погашения задолжен-
ностей. Новая схема должна помочь избежать 
этого. Для основной массы россиян ничего не 
изменится — большинство регионов уже давно 
перешли на оплату отопления только в осенне-
зимний период. В остальных регионах, если 
перейдут на этот формат, вернуться к равно-
мерной оплате в течение года будет нельзя. 
Летом жители смогут экономить на квартплате 
— в среднем около 2–3 тысяч рублей. Зимой, 
однако, квитанции вырастут, и часть расходов 
придется компенсировать за счет сбережений 
или урожая. Изменения особенно чувствитель-
ны для малоимущих семей, для которых каж-
дый рубль на счету. Для более обеспеченных 
граждан это не столь принципиально. Льготы 
на оплату ЖКХ (например, 50%-ная скидка или 
ограничение платежа 22% от дохода) будут 
распределены равномерно, так что льготники 
ничего не потеряют».

Регистрация построенных 
домов

С марта вступает в силу закон, стимули-
рующий оформление индивидуальных жилых 
домов и других построек сразу после заверше-
ния строительства. До сих пор ставить здания и 
сооружения на кадастровый учет и регистриро-
вать на них права было не обязательно. Теперь 
же вводится принцип «построил — оформи», 
в соответствии с которым эксплуатировать 
построенные здания и сооружения можно 
будет только после их оформления. Также за-
коном определяется, что эксплуатация зданий 
и сооружений должна осуществляться с соблю-
дением целевого назначения и разрешенного 
использования земельных участков, на которых 
они расположены. 

 Комментирует Елена Юргенева, ру-
ководитель бутика элитной недвижи-
мости Alpha Star Properties: 

«Согласно оценкам Росреестра, в каж-
дом регионе насчитывается от 1 до 5 тысяч 
незарегистрированных домов. Но, полагаю, 
таких зданий еще больше, так как учесть все 
незарегистрированные постройки крайне 
сложно. Важно отметить, что закон не рас-
пространяется на уже построенные и введен-
ные в эксплуатацию дома. То есть если дом не 
зарегистрирован, но подключен к электросети 
и газу, завтра никто не придет и не отключит 
его от коммуникаций. Закон распространяется 
только на новые постройки.

Закон при этом не регулирует сроки, когда 
дом должен быть зарегистрирован и в какой 
степени готовности он должен быть перед 
регистрацией. Просто если дом не зареги-
стрирован, то ни к электричеству, ни к газу, 
ни к другим коммуникациям его не подключат. 
То есть если построен дом из бруса, которому 

после сборки коробки еще нужно несколько 
месяцев отстояться, он может спокойно стоять 
без регистрации.

На рынок недвижимости закон серьезного 
влияния не окажет, поскольку и застройщики 
коттеджных поселков, и те, кто строит дом в 
частном порядке, в большинстве своем ре-
гистрируют дома, так как понимают, что это 
важный юридический вопрос».

Изменение правил 
дистанционных собраний 
собственников жилья
Начиная с марта — для проведения дис-

танционных голосований с использованием 
информационных систем — собственникам 
жилья разрешается применять только ГИС 
ЖКХ или аналогичные региональные системы. 
Сообщения о собраниях, принятые решения и 
протоколы, опубликованные в ГИС ЖКХ, авто-
матически отправляются владельцам квартир 
через портал «Госуслуги». С инициативой со-
звать собрание могут выступать лица, имею-
щие не менее 10% голосов, путем подачи за-
проса, например, в управляющую компанию, в 
том числе через ГИС ЖКХ или ее региональную 
версию.

 Комментирует Валерий Тумин, 
директор рынков России и СНГ fam 
Properties: 

«Это сделано для повышения прозрачно-
сти и борьбы с фальсификациями. Количество 
активных участников собраний должно вырасти, 
так как теперь все решения будут приниматься 
верифицированными пользователями, а не на 
бумаге, где подписи могут подделываться. Воз-
можность голосовать онлайн упростит участие, 
особенно для тех, кто, будучи собственником, 
редко бывает в своем доме.

Качество управления многоквартирными 
домами улучшится, поскольку собственники 
получат реальный контроль над принятием 
решений. Сейчас во многих домах решения 
принимаются номинально, а протоколы голо-
сований могут составляться без фактического 
участия большинства владельцев квартир. 
Новый порядок исключит такие ситуации.

Управляющие компании понесут допол-
нительные расходы на адаптацию к новой си-
стеме и возможные расходы на техническое 
сопровождение. Однако для добросовестных 
УК это не станет проблемой, так как прозрач-
ные механизмы управления позволяют мини-
мизировать конфликты с собственниками и 
избегать разбирательств по сомнительным 
решениям».

Самозапрет на выдачу 
кредитов

С 1 марта 2025 года граждане России 
смогут обезопасить себя от непредвиденных 
долговых обязательств благодаря механизму 
самозапрета на получение кредитов. Это до-
бровольное решение отказаться от получения 
кредитов в банках или займов в микрофинан-
совых организациях (МФО). Самозапрет с мар-
та можно зафиксировать в своей кредитной 
истории через портал «Госуслуги» (не позже 1 
сентября такая возможность должна появиться 
и в МФЦ) через типовое заявление. Ограниче-
ния устанавливаются бесплатно. Сведения о 
самозапрете будут передаваться в квалифи-
цированные бюро кредитных историй, причем 
установить самозапрет могут и те, кто еще ни 
разу не брал кредитов. Если человек в будущем 
отменит самозапрет, то его существование 
ранее не повлияет на одобрение заявки на 
кредит. Самоограничение вступает в силу на 
следующий день после его регистрации.

 Комментирует Марк Гойхман, ана-
литик Финансовой академии Capital 
Skills:

«Долгожданное, давно назревшее ново-
введение. И дело даже не столько в некоем 
самоаскетизме человека. Хотя для многих мо-
жет быть важно изначально защитить самого 

себя от спонтанных необдуманных кредитов 
в магазинах или займов в МФО. Это решение 
позволяет лучше контролировать кредитную 
нагрузку, что необходимо в условиях большой 
закредитованности людей. 

Но главное и крайне важное назначение 
такого запрета — защита от мошеннических 
действий, которые наступают на граждан бук-
вально лавиной в последние годы. Хакерские 
методы, махинации и психологическое давле-
ние от злоумышленников зачастую приводят 
к тому, что человек оказывается в кредитной 
кабале, не желая того и иногда даже не зная об 
этом. Теперь таких возможностей у аферистов 
станет меньше. Я бы рекомендовал всем вос-
пользоваться данной услугой. В случае же когда 
кредит действительно необходим и продуман, 
всегда можно снять самоограничение, а затем, 
после оформления займа, ввести его снова».

Предупреждения 
для заемщиков 
в рекламе кредитов
С 1 марта в рекламу потребительских 

кредитов, микрозаймов и ипотеки начнут 
добавлять предупреждения для заемщиков. 
Предупреждения должны будут занимать ми-
нимум 5% рекламной площади объявления — 
не важно, на рекламном щите или на баннере 
в Интернете. В случае с роликами на радио 
или телевидении предупреждение должно 
звучать минимум три секунды. Формулировок 
с предупреждениями будет две: «Оценивайте 
свои финансовые возможности и риски», а 
также «Изучите все условия кредита (займа)». 
Вторая формулировка должна применяться, 
если реклама содержит хотя бы одно условие, 
влияющее на полную стоимость кредита. 

 Комментирует Наталья Мильчакова, 
ведущий аналитик Freedom Finance 
Global: 

«С одной стороны, нововведение полезно 
для заемщиков-физлиц, так как оно, возмож-
но, поможет гражданам отнестись к решению 
взять кредит или микрозаем или даже офор-
мить кредитную карту более ответственно. 
Ведь не секрет, что некоторые россияне берут 
взаймы «на эмоциях», когда, например, деньги 
очень нужны или кредит, согласно рекламе, 
представляется очень недорогим и выгодным. 
Предупреждение должно предотвратить такие 
«эмоциональные» решения, которые потом ве-
дут к просрочкам и негативным последствиям 
для самих граждан, вплоть до банкротства. С 
другой стороны, оно, скорее всего, повлияет 
на очень малое количество потенциальных 
заемщиков, которые внимательно читают все, 
что написано в кредитном договоре, до его 
подписания, а рекламу кредита прослушива-
ют или читают до конца и очень дотошно. Для 
банков такие изменения в рекламе кредитов 
существенных издержек не создадут и к зна-
чительному оттоку заемщиков не приведут, 
так как уже сегодня большинство заемщиков 
— это ответственные люди, которые, даже от-
давая последнее и скрипя зубами, аккуратно 
обслуживают долги». 

Кассовые аппараты 
на розничных рынках

С 1 марта вступят в силу изменения в по-
рядок применения контрольно-кассовой тех-
ники (ККТ). Основные коснутся регистрации 
кассовых аппаратов, применения касс на роз-
ничных рынках и выдачи чеков в общепите. Так, 
зарегистрировать кассовые аппараты можно 
будет в упрощенном режиме, а с 1 сентября 
2025 года будут добавлены два новых способа 
регистрации: через портал «Госуслуги» или 
через кабинет производителя ККТ. В ресто-
ранах, кафе и других заведениях общепита 
чеки должны будут выдавать до оплаты, а не 
после, как сейчас.

 Комментирует Иван Самойленко, 
управляющий партнер B&C Agency: 

«Порядка 30% платежей в РФ проводятся 

без кассовых чеков, без документального под-
тверждения сделки. Затраты предпринимате-
лей на покупку кассового аппарата не такие уж 
большие — сейчас такой компактный аппарат 
можно приобрести за 2–4 тысячи рублей. До-
полнительно придется приобретать регулярно 
кассовую ленту, а запрограммировать аппарат 
на выдачу нужных в чеке реквизитов могут 
специальные компании. В целом затраты со-
ставят до 10 тысяч рублей единовременно, в 
зависимости от цены ККТ. Но в результате пред-
приниматели будут иметь возможность оценить 
свои продажи за период, будут предоставлять 
чеки покупателям. Потребители получат воз-
можность для возврата товара в случае, если 
он испорчен или ненадлежащего качества. 
Цены вряд ли серьезно увеличатся, так как 
розничные рынки — это канал продаж эконом-
класса. Продавцы будут стараться удерживать 
цены на сравнительно низком уровне, чтобы 
не потерять покупателей и быстро продать 
свой товар».

Регистрация автомобилей 
после продажи

С 1 марта автовладельцы могут сразу сни-
мать с регистрации машины после продажи, 
игнорируя обязательный десятидневный срок 
ожидания. Правда, только в том случае, если 
сделка была нотариально заверена или про-
ведена через портал «Госуслуги», а также если 
право собственности переходит по судебному 
решению. Посещать отделение ГИБДД при 
этом не обязательно, достаточно воспользо-
ваться «Госуслугами». В то же время для нового 
владельца больше не нужно оформлять ОСАГО, 
чтобы зарегистрировать автомобиль. Документ 
исключен из списка обязательных документов, 
необходимых для постановки транспортного 
средства на учет либо для оформления пере-
хода права собственности.

 Комментирует Владимир Тюрин, 
эксперт в сфере страхования: 

«С переходом на упрощенную регистра-
цию процесс приобретения автомобиля мо-
жет занять у владельцев значительно меньше 
времени. Автовладельцы смогут экономить по 
нескольку часов на визитах в госорганы. Это 
значит, что дополнительные сложности уйдут 
в прошлое и владельцы смогут быстрее на-
слаждаться своим новым автомобилем. 

Упрощенный порядок регистрации может 
привести к росту продаж подержанных авто-
мобилей. Раз легче зарегистрировать машину, 
значит, больше людей будут охотно покупать 
авто с пробегом. Это, в свою очередь, создаст 
более активный рынок, а цены на некоторые 
модели могут снизиться. Каждый автовладе-
лец будет знать, что процесс перевода права 
собственности стал проще, что может под-
стегнуть продажи.

Но здесь кроются и серьезные подводные 
камни. Отмена обязательного ОСАГО может 
привести к тому, что многие автовладельцы не 
будут осознавать важность страхования, ведь 
большинство считает, что регистрация под-
разумевает наличие полиса. Это создает риск 
увеличения числа автомобилей без страховки. 
А отсутствие ОСАГО может обернуться серьез-
ными финансовыми потерями для владельцев 
в случае аварий, ведь они не будут защищены 
от компенсаций».

Людмила АЛЕКСАНДРОВА, 
Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

стр.  “МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
 28 февраля 2025 года

КОШЕЛЕК4

ЗАКОНЫ 
РАСЦВЕТАЮТ 

ПО ВЕСНЕ
Что нового ждет россиян 

в марте

НА
ТА

ЛИ
Я 

ГУ
БЕ

РН
АТ

О
РО

ВА

ГИ
БД

Д 
РФ

СВОРЫ...

c 1-й стр. МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИ СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Одна из «собачьих» трагедий случилась 
в СНТ Адлерского района. На Сочи 
обрушился мощный снегопад. Выпало 
рекордное за последние 10 лет коли-
чество осадков. Пригород буквально 

завалило снегом. Природная стихия формально и 
стала отправной точкой для последующих событий. 
Так или иначе, именно снегопад упоминают все участ-
ники этой жуткой истории.

Накануне из-за снега отец пострадавшего ре-
бенка поставил машину не перед своим домом, как 
обычно, а за пределами поселка. На следующий день 
он и сын отправились к автомобилю. Когда подошли, 
увидели, что кузов занесен снегом. Подходящих 
средств для расчистки в салоне не нашлось: зачем 
они автомобилисту в Сочи? Тогда мужчина попросил 
9-летнего сына сбегать домой за веником. Пока тот 
отсутствовал, на телефон позвонила соседка: «Бегом 
в поселок, собаки рвут Ваню». (Имя несовершенно-
летнего изменено. — Авт.) Отец рванул спасать сына. 
Вместе с ним к месту расправы прибежали другие 
соседи. Мужчины действовали быстро: отбили ре-
бенка, отогнали собак. Кто-то вызвал «скорую». Пока 
ждали врачей, поняли страшное: собаки вгрызлись 
в открытые участки тела, а именно — в лицо. Оно 
практически все оказалось в пасти животных. Целыми 
остались только лоб и зубы.

— У него реально нету лица, нету. Его собаки 
съели от глаз до нижней губы, — рассказывает отец. 
— Это мой ребенок, единственный сын. Получается, 
какая-то свора собак съела его лицо! 

«Скорая» срочно отвезла парня в сочинскую 
больницу. Следом выехал отец с фрагментами кожи. 
Их собрали с дороги и уложили в пакет со льдом. 
Часть лица извлекли из пасти собак, искусственно 
вызвав рвоту. А часть достали из желудка животных, 
уже после вскрытия. 

— Как нам сказали, фрагменты кожи достали 
уже из собак, их усыпили и сделали вскрытие, — рас-
сказал житель поселка.

Из сочинской больницы парня санавиацией до-
ставили к хирургам в Краснодар. Здесь уже провели 
первую операцию.

— Очень хорошо, что удалось собрать максималь-
ное количество фрагментов собственных материалов 
ребенка, — комментирует ситуацию для «МК» эксперт 
по пластической хирургии Росздравнадзора Москвы 
и Московской области Александр Тепляшев. — Пусть 
даже из пасти, из желудка. Что в этом такого, когда 
речь идет о спасении здоровья и внешнего облика 
парня? В желудке вообще стерильная обстановка, 
там серная кислота. Фрагменты из пасти можно об-
работать. Конечно, можно было отрезать верхний слой 
кожи с других частей тела и пересадить на лицо. Или 
сформировать филатовский стебель — когда на лицо 
пересаживается кожа с руки во всю толщину. Но это 

неудобно. Нужно какое-то время ходить с согнутой 
рукой. А так собственные фрагменты перфорируют, 
растянут и трансплантируют. Регенерация у детей хо-
рошая. Чем поврежденная часть тела ближе к сердцу, 
тем лучше кровоснабжение. Поэтому прогноз благо-
приятный. Лицо восстановится. Будут рубцы, но потом 
это можно все убрать шлифовкой. Самое главное, что 
не пострадали жизненно важные органы. 

Владелец собак, истерзавших ребенка, установ-
лен. Это житель поселка. Он держит хаски, а раньше 
сдавал их в парк развлечений для катания на собачьих 
упряжках. Затем парк разорился, а владелец решил 
оставить двух хаски для разведения. Собаки жили на 
участке, а их хозяин — в квартире. Но, по его словам, 
приезжал их регулярно кормить. А из-за снегопада 
не смог подъехать к склону, на котором расположено 
его домовладение. В результате собаки, по словам 
соседей, голодали почти 10 дней. 

— Они сделали подкоп, вылезли из-под забора 
и набросились на того, кто их слабее, — 9-летнего 
ребенка. Мужик покрупнее их просто бы отогнал. А 
ребенок не справился, они его повалили и начали 
терзать. Хорошо, что их успели остановить, — рас-
сказал «МК» житель поселка.

Как говорят другие соседи, хозяин не первый раз 
оставлял собак голодными. Снегопад тут ни при чем. 
Этих хаски боятся все в поселке. Они уже убегали у 
него, но тогда обошлось.

За последние несколько дней случилось несколь-
ко нападений собак на детей. Из-за участившихся тра-
гедий в Госдуме прошло срочное заседание рабочей 
группы по внесению изменений в закон о бродячих 
собаках. Депутаты собираются принять строгие меры 
по борьбе с агрессивными животными. 

Решительный настрой законодателей обеспо-
коил зоозащитников. В сообществе уверены, что 
депутаты, не разобравшись, организуют отлов собак 
и запретят обратный выпуск. 

— Сейчас под горячую руку попадут семь лет 
работы, которая велась в области защиты животных. 
Были заложены правовые и структурные компоненты. 
Президент давал несколько поручений в этой обла-
сти:  строить приюты, выделять земли, помогать с 
финансированием. И главное — контроль над теми, 
кто исполняет этот отлов. Это превратилось в от-
личную коррумпированную схему. В массе городов 
это делается живодерами, которые ловят животных, 
убивают их, деньги кладут в карман и прекрасно 
себя чувствуют. Надо понимать, что на место уби-
той стаи придут новые собаки. И только система 
ОСВВ — «отлов–стерилизация–вакцинация–возврат» 
— решит проблему, если она начнет работать. Это 
длительные меры, но они будут иметь результат, если 
будет контроль над исполнением, — рассказала «МК» 
зоозащитница Светлана Сафонова. 

Ольга ТЕРЕШКОВА. 
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Под колеса автомашины «Лексус», 
которой управлял Буйнов, попала 
61-летняя Алла Смирнова. Жен-
щина работает воспитателем в 

детском саду, когда-то давно 
преподавала в начальных 
классах общеобразователь-
ной школы, имеет 30-летний 
педагогический стаж. Вече-
ром в среду она после окон-
чания рабочего дня направи-
лась к автобусной остановке 
— по дороге домой Алла Ни-
колаевна хотела заглянуть в 
магазин. Она начала перехо-
дить дорогу по нерегулируе-
мому переходу, и в этот мо-
мент на нее совершил наезд 
«Лексус». 

— Ему стали кричать: «Ты 
куда собрался?» — когда пока-
залось, что он хочет уехать, — рассказала Алла 
Николаевна. — Тогда он отъехал на обочину, 
видимо, чтобы проезду не мешать. А люди 
вокруг меня сумки поставили, чтобы, не дай 
бог, еще кто-нибудь не наехал.

 «Минут 10 он сидел в машине. Потом 
вышел. Но даже не подошел к потерпевшей, 
не спросил, что произошло, не извинился. 
«Скорую помощь» тоже не вызывал», — про-
комментировали очевидцы. Сын женщины к 

тому времени уже подъехал на 
место происшествия.

Впрочем, свидетели не 
вполне правы. Буйнов по-
звонил своему юристу, и уже 
тот сообщил об инциденте в 
«скорую помощь». В машине 
артист был один. Он вообще 
очень старался остаться 
неузнанным, хотя это ему не 
удалось.

«Я признаю свою вину. В 
остальном будут разбираться другие люди», 
— сказал Буйнов пострадавшей. Затем он сел 
в машину ГИБДД и некоторое время общал-
ся с автоинспекторами. После этого Буйнов 
покинул место происшествия, причем не на 
своей машине — «Лексус» позднее забрал 
другой человек.

Свидетели отметили, что Буйнов был в за-
торможенном состоянии, но, скорее всего, это 
можно объяснить шоком от случившегося. Хотя 

не исключено, что артист принимает какие-то 
препараты в силу преклонного возраста и 
состояния здоровья.

На следующий день мы созвонились с са-
мой Аллой Николаевной — ее перевезли в зве-
нигородскую больницу. Она призналась «МК», 
что по-прежнему чувствует себя плохо.

— А как бы вы себя чувствовали? У меня 
болит вся правая сторона тела. Правая нога 
забинтована. Голова тоже постоянно болит, 
кружится, и тошнит меня постоянно.

Разумеется, как это часто бывает при 
подобных ДТП, вторая сторона описывает все 
совершенно иначе. «Тема, которая разгоняется 
сейчас по Интернету, что Александр Николае-
вич пытался уехать с места происшествия и 
даже не извинился, — это ложь и безумие! — 
заявил «МК» директор артиста Сергей Пудов-
кин. — Буйнов — человек с большой честью и 
достоинством. Александр Николаевич пытался 
самостоятельно оказать помощь и отвезти 
пострадавшую в медицинское учреждение, 
— продолжает Пудовкин. — Он подбежал к 
пострадавшей. Но этим должны заниматься 
специалисты. ГИБДД уже через 7 минут со-
ставляли протокол». 

Сам Буйнов ограничился кратким постом 
в своем телеграм-канале: «Безусловно, по-
страдавшей Алле Николаевне будет оказана 
вся необходимая медицинская помощь и под-
держка с моей стороны. Я искренне приношу 
свои извинения пострадавшей».

Что грозит Буйнову

Все зависит от того, насколько велик вред 
здоровью, причиненный Смирновой, — это 
решит медицинская экспертиза. Если речь 
пойдет о легком вреде, то Буйнов ответит по 
статье 12.24.1 КоАП, и ему грозит штраф до 
7500 рублей либо лишение прав на срок до 
1,5 года. Средняя тяжесть травм (длительное 
расстройство здоровья либо значительная 
стойкая утрата общей работоспособности 
менее чем на треть) — это уже штраф до 37 

500 рублей или лишение прав до 2 лет. Ну а 
тяжкий вред здоровью — это уже уголовная 
ответственность, но до этого, скорее всего, 
дело не дойдет.

Виктория ЧУМАКОВА, 
Анна РАЧИНСКАЯ.

«В нашей стране нет прямого запрета 
на управление автомобилем водите-
лем пожилого возраста или с какими-
либо заболеваниями, влияющими 
на снижение скорости реакций и так 
далее, — отметил в беседе с «МК» 
заслуженный юрист России Иван 
Соловьев. — То есть за руль может 
сесть человек и в 70, и в 80, и в 90, и 
в 100 лет, если доживет. Единствен-
ное требование — чтобы у водителя 
не было медицинских противопока-
заний к управлению автомобилем. 
Плюс к этому он не должен состоять 
на учете в наркологическом диспан-
сере и у психиатра. То есть возраст 
неважен, а важно отсутствие меди-
цинских противопоказаний, что, как 
известно, определяется на водитель-
ской комиссии. А вот уже к их работе 
возникает немало нареканий... Неко-
торый порядок в этой сфере навели, 
но поскольку это право делегировано 
ряду организаций, а они, мягко гово-
ря, на некоторые вещи могут посмо-
треть сквозь пальцы, то, вероятно, 
нужно разбираться с ними».

Если же взять перечень заболеваний, ко-
торые являются основанием для того, чтобы 
человеку отказали в выдаче водительских 
прав, то это, к примеру, дефекты зрения, уро-
вень зрения ниже установленного, дефекты 
органов слуха... Но, по большому счету, сей-
час никак не оценивается скорость реакции, 
общая дееспособность человека. Не оцени-
вается, насколько то заболевание, которое 
у него есть, — онкологическое, орфанное 
(редкое) либо какое-то другое или прием 
тех или иных лекарств — влияют на способ-
ность человека управлять транспортным 

средством. Во многих лекарственных ин-
струкциях указывается, как они влияют на 
эту способность, через какое время после 
их приема можно садиться за руль, но, к 
сожалению, большинство легкомысленно к 
этому относится. 

«Если мы говорим о том, что автомобиль 
— это источник повышенной опасности, то 
совершенно точно необходимы правила, 
которые бы регламентировали уровень со-
стояния здоровья человека, который получа-
ет водительские права, и перечень заболе-
ваний, состояний и лекарственных средств, 
влияющих на способность человека водить 
машину, — уверен Иван Соловьев. — Это 
не означает, что мы будем как-то ущемлять 
права пожилых людей на управление авто-
мобилем, но нужны объективные системы, 
которые бы контролировали, насколько по-
жилой человек не утратил способности во-
дить автомобиль, потому что иной раз это 
состояние может быть опаснее, чем вожде-
ние в состоянии алкогольного опьянения, и 
это надо признать». 

Напомним, что сейчас вы или получаете 
медсправку через десять лет, когда подходит 
срок менять водительское удостоверение, 
или не получаете ее, если у вас найдут какие-
либо медицинские противопоказания. 

Автоэксперт Петр Шкуматов, коммен-
тируя эту тему, рассказал «МК», что за гра-
ницей есть различные варианты, но все они 

сводятся к тому, что пожилые водители на-
чиная с 80 лет должны чаще получать справку 
и, соответственно, чаще проходить медоб-
следование. «Например, в Германии возраст-
ным водителям требуется проходить врачей 
каждые два года, — продолжает автоэксперт. 
— С другой стороны, я бы не стал у нас ни-
чего менять. Почему? На данный момент нет 
никакой достоверной информации о том, что 
пожилые водители находятся в зоне риска 
и чаще попадают в ДТП. И, насколько я могу 
судить, а в силу моей деятельности я владею 
такими данными, — пожилые люди у нас ве-
дут себя очень благоразумно. В случае, если 
они чувствуют, что уже не могут управлять 
автомобилем, они сокращают количество по-
ездок, выбирают более простые маршруты, 
допустим, ездят только на дачу. Либо вообще 
отказываются от машины. Статистика это 
подтверждает». 

«Моему отцу 85 лет, и он до сих пор водит 
машину, — рассказала «МК» в подтверждение 
слов автоэксперта москвичка Анастасия. — 
Сейчас он ездит на своей машине только в 
соседние супермаркеты и на дачу. Кстати, 
папа рассказал мне в связи с этой темой, 
что никогда не видел рядом с местом ДТП 
пожилых водителей: это в основном моло-
дежь, люди среднего возраста, женщины и 
девушки, таксисты. Когда я задала ему этот 
вопрос, он ответил, что водит максимально 
аккуратно, зачастую уступая дорогу даже 

нарушителям, чтобы не подвергаться риску; 
в непогоду, например, он не поедет. «Когда 
пойму, что могу представлять опасность 
на дороге, то сам прекращу вождение», — 
сказал он мне». 

При этом ассистент кафедры анатомии 
человека Института анатомии и морфологии 
имени академика Ю.М.Лопухина Пирогов-
ского университета, судебно-медицинский 
эксперт Алексей Решетун уверен, что «об-
следование не должно зависеть от воз-
раста». «Когда человек садится за руль, с 
этого момента он становится человеком, 
который управляет средством повышенной 
опасности, — отметил он в беседе с «МК». 
— Поэтому с момента получения прав его 
должны обследовать с определенной перио-
дичностью. Проверять и зрение, и реакции, 
и слух. И это никак не должно быть связано 
с возрастом».

Также врач указал, на какие показатели 
в организме нужно обязательно обращать 
внимание перед тем, как садиться за руль. 
Во-первых, такой человек должен быть аб-
солютно трезвым. Кроме того, он должен 
быть здоров. Это не говорит о том, что он 
должен перед каждой поездкой проходить 
медицинские исследования, но с опреде-
ленной устанавливаемой периодичностью он 
должен свое здоровье проверять. Он должен 
быть здоров с точки зрения органов чувств, с 
точки зрения центральной нервной системы 
и всего остального, что входит в перечень 
обязательных исследований при получении 
водительского удостоверения.

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.
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Андрей ЯХОНТОВ

Шанс неудачника

У меня на лбу несмываемое тавро: «сла-
бак, лузер». Таких, как я, приносят в жертву 
своим меркантильным неуемным интересам 
жестокие главари мафиозных банд и хваткие 
руководители государственных учрежде-
ний: мы, бестолковые, необоротистые ту-
годумы, не способны за себя постоять, нас 
используют, эксплуатируют, отправляют на 
заклание...

Но, может, не столь трагична моя 
планида? 

Да, моя судьба — всегда быть битым, 
всегда терять, никогда не обретать; ее лейт-
мотив — получать приглашения к шапочному 
разбору. Именно так: не я сам поспеваю к 
шапочному разбору, а меня зовут — в ком-
панию, когда не осталось выпивки и девушки 
распределены; в аферу, когда деньги раз-
ворованы и кому-то пора держать ответ и 
садиться в тюрьму; в путешествие — когда 
лучшие маршруты, отели и путевки распро-
даны и в осадке на дне киснет низкопробная 
третьеразрядная дрянь. 

Но что если вдруг (возможно ведь до-
пустить и лузерскую везуху?), когда придет 
мой час умирать, все пристойные варианты 
ухода в небытие тоже окажутся расхватаны: 
легкое окочуривание во сне, респектабель-
ное прощание с близкими в собственной 
постели, в присутствии медицинских све-
тил, и так приятно слабеющим голосом дать 
последние напутствия и сделать послед-

ние распоряжения… Мгновенная гибель в 
автомобильной аварии мне не грозит, ибо 
нет и не было своего автомобиля. В горячих 
объятиях любовницы дуба не дам, потому 
что нет любовницы. Последнюю увели из-
под носа — такая доля: упускать, платить 
за других, накапливать негатив, а не пози-
тив... Мечтаю: может, когда приспеет, грянет 
пора отбрасывать сандалии, все — вообще 
все! — известные способы перемещения в 
небытие окажутся абонированы более зна-
чительными претендентами и мне выпадет 
шанс подождать?

Сюрприз и скандал

Мы дружили... Не разлей вода. Вот и 
решили преподнести сюрприз, когда друзья 
собрались на отдых: ничего им не говоря, при-
лететь в тот же отель. Заказали путевки.

Они отбыли. Нам лететь на следующий 
день. И тут турфирма огорошивает: хрен вам, 
а не путевки. Дескать, не оплачено. «Нигде 
не значится, что от вас получены деньги. Вы 
— никто».

Как же так «не оплачено», если перевели 
им 380 тысяч. 

Жулье! Намастырились кидать 
клиентов!

По судам мыкаться себе дороже, хожде-
ния продлятся годы и ничего не докажешь, 
лишь постигнут новые траты — на взятки. А 
главное, без толку! Время уходит, сюрприз 
не выгорает. 

Через влиятельных знакомых уконтра-
пупили мерзавцев. Прижали. Заставили со-
блюсти договор. Связи имеются. Немалые. 
Надавили. Пригрозили. Все в спешке и на 
нервах, естественно. Но прижали рвачей к 
ногтю, они сдали на попятный. Не без своего 
интереса, конечно, не без маржи в свою поль-
зу. Переменили отель на худший, отсрочили 
дату вылета, срезали количество дней пре-
бывания: вместо 10 дней дали 7.

Потеряло смысл лететь: другой отель, на 
другом конце побережья, тащиться к друзьям 
на такси — ни радости, ни забавы, ни куража, 
да и совпадем всего на день: мы притащимся, 
а им пора возвращаться.

Отказались от затеи. И отспоренные 
деньги окончательно и безнадежно утратили. 
И когда друзья вернулись, мы такой скан-
дал им закатили! Такую истерику устроили! 
За нервотрепку, за сорванный сюрприз, за 
моральный ущерб и потерянные средства. 
Разругались насмерть. Знать друг друга не 
хотим. И за это благодарны рассорившей 
нас турфирме. 

Не та профессия

Как мне, рядовому клерку (или вам, 
обычным инженеру, менеджеру), объяснить 
и растолковать жене и знакомым свою не-
преодолимую тягу и безграничную любовь 
к литературе? Допустим, принесу домой 
книжку «Лолита» Набокова, уткнусь в нее... 
Не оторваться! Тонкая психологическая дра-
ма безответной любви зрелого мужчины к 
юной фее, нимфетке... Вообразите, какими 
глазами вперится в меня законная супруга? 
Какие действия в мой адрес воспоследуют с 
ее стороны? Начнет подозрительно рыться в 
моей телефонной переписке, искать в моих 
карманах заначку, а в самартфоне компроме-
тирующие фотографии? Расскажет подругам 
о моем неустойчивом моральном облике 
и постыдном пристрастии, о сексуальной 
неадекватности? Поделится с собственными 

(а то и моими) родителями возникшим опасе-
нием? Или сразу стуканет? В соответствую-
щие органы… Не расхлебаю заварившуюся 
кашу: найдется миллион свидетелей того, 
чего не было: де ощупывал проходивших 
мимо школьников нехорошим взглядом, про-
сиживал часами на детской площадке — а я 
лишь гулял с собакой... Да и собаку станут 
опасаться со мной наедине оставлять...

Простым, неискушенным людям вроде 
меня очень трудно мотивировать непреодо-
лимую тягу к возвышенному, к античным со-
вершенным формам и стандартам эпохи 
Возрождения. Например, обзаведусь стату-
эткой Венеры Милосской... Или уменьшенной 
копией скульптуры Аполлона из Пушкинского 
музея... (Не говорю уж о том, что будет, если 
попытаюсь втиснуть в квартиру эту статую в 
полный рост.) Как отреагируют окружающие? 
Что понапишут в своих телеграм-каналах и 
встревоженных сигналах участковому? Или 
сразу в следственный комитет? Что склонен 
к отрубанию рук и ног и общеметодологи-
ческой расчлененке? Что фетишизирую на-
готу? Что любуюсь не только дамской, но и 
мужской обнаженной статью? Набокову не 
подняться до вершин их испорченной фан-
тазии! Психушка (минимум) обеспечена... А 
если еще и водружу в гостиной или спальне 
репродукцию Рубенса... Попробуй докажи, 
что не извращенец! 

А переодевание манекенов! Терпеть не 
могу пошлой безвкусицы и неаккуратности в 
витринах, когда выставленная напоказ мод-
ная одежда напялена на пластмассовую фи-

гуру небрежно, топорщится или стоит колом! 
Это оскорбляет эстетические чувства. И слу-
жит плохой рекламой всемирно известным 
и малоизвестным брендам! Но надо видеть, 
какими выпученными, сумасшедшими глаза-
ми встречают меня продавцы, если врываюсь 
в бутик и требую навести порядок, а то и сам 
начинаю наводить лоск, переобувать и зано-
во наряжать чучела подобающим образом, 
уважительно и трепетно, чтоб перестали 
смотреться пугалами!

Необходимо всем, кто любит возвышен-
ное, обретать статус (прежде всего ради лич-
ной безопасности!) искусствоведа, добывать 
диплом экскурсовода, дизайнера по интерье-
рам или врача коррекционного направления с 
уклоном во фрейдовско-психоаналитический 
статус, на худой конец, становиться промоу-
тером и форейтором прогрессивных веяний 
на общественных началах... Тогда, возможно, 
не прицепятся. Вернее, трудно будет при-
цепиться к искренне преданному идеалам 
прекрасного рыцарю одухотворенности...

По Дарвину, но наоборот

Человечество встало на путь анти-
логики.

Простенький, поверхностный пример: 
в Гренландии белый медведь забрел на 
придомовой участок одинокой старушки. 
Она вызвала службу спасения, примча-
лась (чуть ли не из Рейкьявика!) бригада 
живодеров-спасателей и застрелила мишку. 
Его присутствие-де морально травмировало 
психику бабули и угрожало ее жизни. Может, и 
угрожало, что из того? Бабусе и ее никчемным 
изношенным телесам все равно пропадать. А 
белых медведей на земном шаре — раз-два 
и обчелся. И продолжают вымирать. Из-за 
потепления и таяния льдов. И тупой жесто-
кости человека. Старушек пруд пруди. Только 
прибавляется. Никакая жара их не берет. Вот 
и надо позволять мишкам насытиться. Чего 
даром жилистому мясу пропадать? Помогло 
бы сохранению популяции мишек, природе, 
окружающей среде пошло бы на пользу.

Но все наоборот. В Африке приняли ре-
шение забить сотни слонов на мясо, чтобы 
накормить голодающих двуногих аборигенов. 
Слонов в мире мизер, считаное количество, а 
дармоеды плодятся день ото дня в геометри-
ческой прогрессии, потому и жрать им нечего, 
они, кроме производства себе подобных, 
ничем не занимаются, не работают, только 
совокупляются... Правильнее их секвести-
ровать, а не слонов. Но нет...

Рыбу намастырились разводить про-
мышленным способом. Выпускают мальков 
в специальные водоёмы. Кормят дрянью, 
скрещивают с кем попало, беднягам такие 
мутации и не снились. Но куда им деться? По 
Дарвину: хочешь выжить — приноравливай-
ся. Не приспособишься — помирай. Бестер, 
или как его там, помесь белуги со стерля-
дью… Говорят, вкуснее осетрины. Черную 
икру из него давят. Но разве это настоящая 
икра? Та же подлянка с курами. Мало того 
что инкубаторские, так ещё и бройлерные. 
Растут в клетках, солнышка не видят. А жи-
вотноводство! Каждая коровка — в своём 
отсеке. Корм — по конвейеру. Естественные 
отправления — туда же. Совокупляться не 
позволяют — искусственное осеменение. 
Над рогами — провод, электричество про-
пущено. Если родимушка пробует выше по-
ложенного голову поднять — шарахнет. Куда 
клоню? К нашей человечьей безрадостной 
будущности...

СПЛОШНЫЕ НАДРУГАТЕЛЬСТВА 
НАД ЛОГИКОЙ 

Монологи современников

24 марта суд рассмотрит ходатайство 
Михаила Ефремова об УДО. Если про-
шение удовлетворят и прокуратура 
не станет возражать, актер выйдет на 
свободу в начале апреля.
Гражданская жена погибшего в смер-
тельном ДТП рассказала, что думает 
об этом.

Ирина Стерхова была гражданской женой 
погибшего в ДТП Сергея Захарова. Вместе 
они прожили последние 20 лет. Но для суда 
этого оказалось недостаточно. Потерпевшими 
по делу признали законную жену Захарова, с 
которой он не развелся, родного брата и двух 
сыновей. Ирина, потерявшая любимого чело-
века и кормильца, оказалась за бортом.

В прошлом году я разговаривала с бра-
том погибшего Валерием. Подняли тему УДО 
Ефремова. «Выйдет, значит, выйдет, не я же 
определяю», — заметил собеседник. Пояснил, 
что семья влиять на решение суда не станет: 
«Время прошло, сами понимаете». Добавил, 
что живет хорошо, внуки растут, журналисты 
наконец не беспокоят.

Вдова покойного Маргарита за четыре 
года так и не дала ни одного интервью. Я 
ей звонила много раз. Каждый раз, когда 
женщина слышала фамилию «Ефремов», от-
ключала телефон.

Складывается впечатление, что близкие 
смирились с потерей Сергея. Хотят забыть 
трагедию. Не до Ефремова им уж точно.

А вот Ирина Стерхова четыре года прихо-
дила в себя после смерти любимого мужчины. 
Женщина рассказала, как жила все эти годы.

— Дела мои идут потихоньку, — начала 
разговор Ирина.

— Вы следите за новостями про Ми-
хаила Ефремова?

— Слежу по мере возможности. Писали, 
что он хотел на УДО подавать к лету? — выдает 
неактуальную информацию.

— 24 марта суд рассмотрит его хода-
тайство. При хороших раскладах 4 апреля 
он может освободиться. 

— Вылечился он от алкоголизма, пока 
сидел?

— Наверняка. УДО без хорошего по-
ведения не получить. 

— Напоминает детсад. Плохо ведешь — в 
угол поставят.

— Вы его уже простили?
— 9 июня исполнится 5 лет, как нет Сере-

жи. Я в себя пришла только полгода назад. В 
прошлом году к дочке в Шанхай слетала. До 
этого последний раз мы там были с Сережей 
в 2014 году. Долго мне эта трагедия жить не 
давала. Было очень плохо. Меня придавило, 
не получалось побороть депрессию. Только 
сейчас научилась дышать полной грудью. Как 
вы считаете, простила я или его или нет? 

— То есть каждое утро вы просыпа-
лись с мыслями о Сергее?

— Почему просыпалась? Я практически 
не спала. Сама от себя не ожидала такой 

реакции. Ведь мне приходилось сталкивать-
ся со смертями. Маму с папой похоронила. 
Переживала, но это было предсказуемо. 
Нормально, когда дети хоронят родителей. 
Тот удар я выдержала, он не такой жестокий. 
Справилась, не вышла из-под контроля. А с 
Сережей все по-другому было.

— Вы считаете, что Ефремов заслу-
живает снисхождения?

— Даже не знаю. Честно, не хочу вновь 
погружаться в пучину. Я только вышла из нее. 
Не хочу о нем думать. Но я не кровожадная. 
От того, что он совершил преступление, ему 
все равно никуда не деться, из жизни не вы-
кинешь эпизод. И не важно, где Ефремов 
будет переживаться это — дома или в колонии 
Белгородской области.

— На могилу к Сергею в Рязань 
ездите?

— Три года ездила, а потом перестала. 
Возраст у меня не тот, своим ходом сложно 
добираться, а машины у меня нет. Если бы кто 
подвез, одно дело. А на автобусе с пересадками 
сложно. Чтобы туда добраться, надо день по-
тратить. Приезжаешь на кладбище — разбитая, 
а возвращаешься — убитая. Я сыну Сережи, 
Виталику, деньги перевожу, чтобы он покупал от 
меня цветы на могилу. Мы с ним периодически 
созваниваемся, я в курсе его дел. 

— Памятник на могиле поставили?
— Поставила официальная жена. Со мной 

никто не советовался. На мой взгляд, неудач-
ную фотографию на памятник выбрали. На 
ней Сережа будто без зуба, хотя у него всегда 
ровные зубы были. 

— Сорвать УДО Ефремову могут по-
терпевшие по делу. Насколько я знаю, 
раньше брат погибшего сказал, что не 
станет ничего предпринимать. Как они 
настроены?

— Я про них ничего не знаю. У Витали-
ка как-то спрашивала, он тоже не в курсе. 
Парень закрылся от всех, оборвал связи с 
семьей. Как будто и нет родного дяди, брата. 
Там еще наследство ведь делилось. По слу-
хам, жена Сергея костьми ложилась. 

— За все годы сам Ефремов вам пи-
сал, соболезнования приносил? Может, 
его адвокаты с вами связывались? 

— Нет. Никто, ничего и никак.
— Если бы вы с ним случайно пере-

секлись, что бы сказали?
— Вряд ли мы когда-нибудь пересечем-

ся. У нас разные траектории, по которым мы 
двигаемся. 

— И все-таки вам есть что сказать 
ему? 

— Наверное, нет. Что тут скажешь? Ска-
зать нечего. 

— Согласны с тем, что актера подвел 
его защитник Эльман Пашаев? Если бы 
Михаил Олегович сразу раскаялся, воз-
можно, его судьба сложилась бы иначе.

— Конечно. Ведь сначала Ефремов на-
писал покаянное стихотворение. И люди 
к нему прониклись. А потом что началось? 
Позорище! Какие шоу устраивали перед 
зданием суда. Бредятину изображали. Или 
когда пытались доказать, что в машине был 
не он. Ужасно ведь. Помню выступление 
адвоката Пашаева после очередного судеб-
ного заседания, где он начал на меня гнать. 
Я тогда сказала: «Вы со своим подопечным 
— непорядочные люди. Порядочные так не 
поступают». 

— Ефремов, наверное, сам сожалеет, 
что доверился адвокату.

— Ну ведь он не мальчик, чтобы сказать 
«а», а на следующий день все переиграть, да 
еще в таком русле. Ты публичный человек, на 
тебя смотрит вся страна! Как он мог такие 
вещи говорить? 

— Вы в курсе, что Пашаев сей-
час в СИЗО, его обвиняют по делу о 
мошенничестве?

— Он сидит? Не знала. Надеюсь, статус 
адвоката ему не вернут. 

— Проходила информация, что яко-
бы режиссеры стали ездить к Ефремову 
в колонию для кинопроб. Журналисты 
поедут встречать его, когда освободится. 
Что думаете по этому поводу?

— Кричали женщины «ура» и в воздух 
чепчики бросали… Интересно, какую ему 
роль предложат? Роль положительного ге-
роя? Знаете, я ведь не могу больше фильмы 
с ним смотреть. Сама окончила музыкальную 
школу, слишком хорошо знаю его голос. При-
выкла многие картины слушать, как радио. 
Так вот если какой-то фильм начинается и я 
слышу его голос, сразу переключаю. 

Под конец беседы Ирина попросила: 
«Если не трудно, напишите мне, когда он 
выйдет. Просто одно слово: «Выходит».

Ирина БОБРОВА.

ТАК ЧТО 
НЕ ГРУСТИТЕ 
И ЕГО 
ПРОСТИТЕ…

КТО ЕЩЕ ИЗ ЗВЕЗД 
СБИВАЛ ПЕШЕХОДОВ 

Шоумен Леонид Якубович сбил пья-
ного пешехода на Волоколамском шоссе 
19 августа 2001 года. Мужчина выбежал 
на дорогу и попал под колеса. Следствие 
постановило, что Якубович не нарушал 
правила и не мог предотвратить ДТП.

Актер Дмитрий Дюжев 17 октября 
2011 года на улице Артамонова сбил одну 
из двух девятилетних сестер-двойняшек, 
которые возвращались с танцев и выбе-
жали на дорогу. Пострадавшая получила 
травму голени и ушиб головы, артист взял 
на себя все расходы по лечению.

Продюсер Константин Меладзе 
27 декабря 2012 года сбил насмерть 30-
летнюю женщину в окрестностях Киева, 
когда она перебегала шоссе. Он пообе-
щал пожизненно содержать ее двоих ма-
леньких детей. Суд признал продюсера 
невиновным.

Актер Валерий Николаев 24 февраля 
2016 года на улице Покровке сбил уроженку 
Узбекистана. Он утверждал, что 53-летняя 
женщина сама упала на капот его машины. 
Николаева в итоге судили, но не за наезд, 
а за сопротивление полицейским.

Телеведущий Николай Дроздов 27 
ноября 2016 года сбил на улице Острови-
тянова переходившую дорогу по нерегу-
лируемому переходу 53-летнюю женщину. 
По факту было возбуждено администра-
тивное дело (ст. 12.24.2 КоАП). Дроздова 
признали виновным и оштрафовали на 10 
тысяч рублей.

Актриса Анна Большова 14 октября 
2022 года в деревне Грачевка Калужской 
области задавила насмерть пьяную женщи-
ну, лежавшую поперек дороги. Обвинение 
с Большовой сняли: следствие пришло к 
выводу, что погибшая сама подвергла свою 
жизнь опасности.

СЕДИНА В БОРОДУ — ЗА РУЛЬ НИ-НИ?
Врач: регулярность обследования не должна 
зависеть от возраста

«МЕНЯ ПРИДАВИЛО»
Гражданская жена погибшего в ДТП с Ефремовым 
прокомментировала возможное УДО
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Пострадавшая 
воспитательница.

Сергей Захаров 
с гражданской женой.

ГРОМКИЕ ДЕЛА



В быстро развивающемся мире ежедневно 
возникают новые модные течения. Молодежь 
стремительно меняет образы, стараясь перенять 
облик обожаемого героя из фильма, любимой 
эпохи или же интересного вида деятельности. 
Называть это стали английским словом core. В 
дословном переводе это «суть» или «сущность», 
а вот в переводе на русский гламурный — ско-
рее «эстетика». Так у нас появились барби-кор 
(девочки во всем розовом), мобвайф-кор (стиль 
жены мафиозо с леопардовыми вещами, на-
рочито пафосными мехами и золотыми укра-
шениями) и многие другие. 

Этот «кор» — не тоже самое, что тренды. 
Последние диктуются модными дома-
ми, а привлекательные визуальные 
образы приходят из Интернета. 
Зачастую этому способству-
ют фильмы и сериалы. На-
пример, таким способом 
появились повсеместные 
тренды на розовый цвет 
после анонса фильма 
«Барби», на пайетки — с 
выходом «Русалочки» или 
же на готические наряды 
— с ростом известности 
сериала «Уэнсдэй».

— Сейчас люди на улицах 
одеваются довольно ярко и про-
вокационно, потому что мода доста-
точно ярко реагирует на все, что происходит 
в мире, — говорит стилист Дарья Пашина. 

Каждая из перечисленных выше тенденций 
стала невероятно популярной в Интернете — как 
говорится, завирусилась. И нашла отражение 
в нарядах. 

Собирательный образ 
как идея для фото

Core — это попытка систематизировать 
общество, присущая каждому поколению. «Люди 
всегда любили делиться по каким-то принципам. 
Это необходимо, чтобы в сложном мире иметь 
базовые координаты «свой–чужой», — уверена 
20-летняя Елизавета. — Для меня core — это 
просто удобное обозначение, инструмент для 
поиска понравившихся мне вещей. Если мне 
нужны идеи стильной одежды светлых тонов 
и простого кроя, я иду смотреть их у clean girl. 
Если я хочу интересные туфли или очки, это 
уже к office siren».

Эстетика clean girl отражает естествен-
ность и заботу о себе. Представительницы этой 
тенденции одеваются просто, уютно, комфор-
тно, в нежные тона, используют минимальное 
количество макияжа, правильно питаются, за-
ботятся о состоянии здоровья и ищут красоту 
в простоте. 

Тренд office siren вдохновлен образами 
офисных сотрудниц (скорее даже секретарш) 
из 2000-х. Их фишка — сочетание строгости 
и сексуальности: узкая и облегающая юбка-
карандаш, платья точно по фигуре, туфли-
лодочки. Однако это вовсе не означает, что 
каждая девушка, надевшая строгую сексуальную 
юбку и очки, стремится жить, как те самые office 
siren, работая в офисе со строгим дресс-кодом. 
Как раз наоборот. Эти элементы оттого и кажут-
ся интересными, что они не являются рутиной 
для большинства девушек, это лишь попытка 

разнообразить собственный гардероб. Если бы 
современные молодые дамы по-настоящему 
оказались в офисе 2000-х, где есть дресс-код, 
который нужно соблюдать ежедневно, это точно 
не пришлось бы им по душе. Только выглядеть, 
казаться, но никак не быть — это и есть главная 
фишка. 

Цикличная мода: тенденции 
из прошлого

Иногда модой движет ностальгия по той или 
иной эпохе. Отсюда берется и grandparent core 
(дословно, стиль дедушки), и mob wife core (те 
самые жены мафиози). Первый можно узнать 
по обилию вязаных вещей, длинным юбкам и 
винтажным деталям. Такие тенденции пока-
зывают увлеченность молодых людей прежним 
временем, в котором многие из них еще даже не 
жили. Конечно, на практике-то вряд ли кто-то из 
них мечтает выйти замуж за мафиозо (даже не 
факт, что они мафиозо-то живьем видели). 

Grandparent core — вообще лучшая эстети-
ка. «Открываешь бабушкин шкаф, вытаскиваешь 
оттуда все свитера, которые уже давно никто не 
носил, и выглядишь очень стильно», — смеются 
девушки. Эту тенденцию также отлично видно 
при взгляде на наряды Кати Пушкаревой (сери-
ал «Не родись красивой»). Ведь именно она в 
первых сезонах была деревенской простушкой, 
одевающейся в бабкину одежду. А сейчас ее 
наряды выглядят невероятно стильными.

Конечно, куда же без полюбившегося всем 
еще с прошлой зимы slavic girl core — стиля 
славянской девушки? Только ленивый блогер не 

сфотографировался в 2024 году где-то в центре 
Москвы в шубе и платке, держа бутерброд с 
красной икрой в руках. Характерные элементы 
одежды этого стиля: мех, варежки, платки с 
цветочными узорами. Забавно заметить, что 
slavic girl отражает стереотипное восприятие 
русских за рубежом: та самая женщина в шубе, 
рядом с которой еще должен быть мужик на 
медведе с бутылкой водки в руке. 

Наиболее эксцентричными, пожалуй, вы-
глядят тенденции, связанные с фантастиче-
скими существами: гоблин-кор с практичной 
одеждой темно-зеленых и коричневых тонов, а 
также заигрывания с образами русалок и фей. 
Такие тенденции, как правило, не отличаются 
долговечностью, удерживаясь на пике всего 
один-два сезона. Примерно столько же зача-
стую выдерживают и стили, связанные с со-
временными фильмами и сериалами. Однако 
что касается более старых кинопродуктов, дело 
обстоит совсем иначе. Эстетику полюбившихся 
фильмов до сих пор часто можно встретить на 
улицах: тут и «Друзья» — настоящее зеркало 
моды 1990-х, и «Секс в большом городе», от-
ражающий тенденции нулевых, и сериал «Сплет-
ница», демонстрирующий студенческую моду 
2010-х. Возможно, эти тенденции уже прошли 
определенную проверку временем, и оттого так 
активно используются и по сей день.

Спортивные тенденции 
вне спорта

Множество модных течений связано с 
конкретным видом деятельности или спор-
та — например, балет-кор, гольф-кор или 

теннис-кор. И — опять же! — ни 
один из этих стилей не означает, 
что носительница этой эстетики 
действительно проводит часы 
напролет на корте или гольф-
поле. Скорее наоборот — такие 
вот «стильные фальшивки» причи-
няют то еще неудобство настоящим 
спортсменам. 

— Помню, как прошлой весной 
невозможно было спокойно заброни-
ровать корт, потому что многие люди 
устраивали там фотосессии, — жалуется 
теннисистка со стажем. — Они даже не 
умеют правильно держать ракетку, но им 
важно создать красивую картинку.

То же самое происходит с балетным сти-
лем — не факт, что кто-то из носительниц юбки-
пачки в состоянии сесть на шпагат и уж тем 
более изобразить какое-нибудь пти-плие.

Поэтому стоит отметить, что любая подоб-
ная тенденция — это не про реальную жизнь, а 
про ее красивые элементы, которые можно эле-
гантно внедрить в наряды, тем самым необычно 
проявив собственное я. 

Повседневность 
среди трендов

Забавно заметить, что среди всех русалок, 
барби, секретарш и жен мафиози не меньшей 
популярностью пользуется и норм-кор. Да-да, 
такой тоже есть — нормальный стиль, и точка. 
Он подразумевает простую, удобную повсед-
невную одежду: джинсы, футболки, толстовки. 
Пожалуй, если бы каждый стиль выбирал бы 
себе амбассадоров, в норм-кор отлично бы 
вписались Стив Джобс и Билл Гейтс, отражаю-
щие главную идею: совсем не обязательно, 
чтобы все знали, сколько стоит ваша обычная 
белая футболка или простая черная водолазка. 

Вещи далеко не всегда должны об этом кричать. 
Норм-кор отличается простотой, повседнев-
ностью, отсутствием броскости. 

— Это ответ на фриковатость других мод-
ных течений, — убеждена 22-летняя Мария. 
Но ведь и это сейчас своего рода выделение, 
попытка идти против толпы. Не следовать тен-
денциям и новомодным оригинальным идеям 
— уже тоже своего рода тенденция.

К этой же категории универсальных и не 
слишком ярких течений можно, пожалуй, от-
нести и тихую роскошь, которая подразумевает 
преобладание спокойных, вневременных, но 
при этом довольно дорогих вещей в гардеробе. 
Классические рубашки, брючные костюмы, 
кашемировые свитера, шерстяные…. Хотя в 
какой-то момент эта тенденция перестала со-
ответствовать своему буквальному названию, 
потому что трубили о ней по-
истине из каждого угла. 
«Эти тенденции были 
всегда, а вхождение 
их в тренд произо-
шло, чтобы пока-
зать — не обяза-
тельно быть 
офисной 

сиреной 
или женщи-
ной мафиози, 
чтобы быть в тренде», 
— уверены современные 
девушки. 

Разные виды эстетик позволяют людям 
творить, самовыражаться, создавать новое 
и перманентно меняться: «Сейчас мы назы-
ваем это core, а потом будем называть как-то 
еще, — уверена 22-летняя Мария. — Возмож-
но, если субкультуры создавали образы, на-
полненные в первую очередь идеологией, то 
core стирает это и говорит, что можно ничего 
не придерживаться и просто носить то, что 
трогает лично тебя: балет, барби, природа... 
В каком-то смысле это свобода настроения, 
свобода эмоций».

Ульяна ЧУКАНОВА.
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СРЕДА ОБИТАНИЯ

ИСТОРИЯ

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Антикризисное управление» (ОГРН 1072468008678, 
ИНН 2463200346), почтовый адрес: 660041, г. Красноярск, а/я 12179; адрес электронной почты: 
kau.ooo@mail.ru; тел./факс: + 7 (391) 256–22-26, сообщает о проведении повторных открытых торгов 
в форме аукциона по продаже имущества Открытого акционерного общества «СГК-трансстройЯмал» 
(не являющегося предметом залога) в электронной форме на электронной торговой площадке 
ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru), которые состоятся 09 апреля 2025 г. в 10 часов 00 мин. 
(время московское). Предметом торгов является имущество, сформированное в следующие лоты:

Победителем торгов признается участник, пред-
ложивший в ходе торгов наиболее высокую цену.

Задаток в размере 10 (десять) процентов от 
начальной цены продажи лота должен быть пере-
числен в срок не позднее даты и времени окон-
чания приема заявок по следующим реквизитам: 
р/сч 40702810700020003932 в ООО «Унифонд-
банк», БИК 044525488, к/сч 30101810945250000488. 
Получатель: ОАО «СГК-трансстройЯмал» 
ИНН 7731507906, КПП 770501001.

Ознакомление с необходимой информацией, 
документами и характеристиками имущества осу-
ществляется с 03.03.2025 по 04.04.2025 (вклю-
чительно), в рабочие дни с 09.00 до 17.00 (время 
местное), по адресу: г. Красноярск, ул. Телевизор-
ная, д. 1, стр. 7, пом. 8.

Подача заявок на участие в торгах с приложе-
нием необходимых документов осуществляется 
на электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-
Консалтинг» (promkonsalt.ru) с 00 час. 00 мин. 
03.03.2025 до 23 час. 59 мин. 04.04.2025 по мо-
сковскому времени.

Шаг торгов составляет — 5 (пять) процентов от 
начальной цены продажи лота.

Подробная информация о характеристиках и 
стоимости имущества предоставляется заинте-
ресованным в приобретении имущества лицам 
на электронную почту при направлении запроса о 
предоставлении такой информации на электронную 
почту организатора торгов.

Ознакомление с проектами договора о задатке 
и договора купли-продажи осуществляется на 
электронной торговой площадке.

Заявка на участие в торгах оформляется в форме 
электронного документа и должна содержать сле-
дующие сведения: фирменное наименование (наи-
менование), сведения об организационно-правовой 
форме, о месте нахождения, почтовый адрес (для 
юридического лица), фамилию, имя, отчество, па-
спортные данные, сведения о месте жительства (для 
физического лица), номер контактного телефона, 
адрес электронной почты, сведения о наличии или 
об отсутствии заинтересованности заявителя по 
отношению к должнику, кредиторам, арбитражному 
управляющему и о характере этой заинтересован-
ности, сведения об участии в капитале заявителя 
арбитражного управляющего, а также сведения о 
заявителе, саморегулируемой организации арби-
тражных управляющих, членом или руководителем 
которой является арбитражный управляющий; а 
также иные сведения в соответствии с положениями 
ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, 
Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регламента 
проведения открытых торгов в электронной форме, 
утвержденного ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К заявке на участие в торгах должны прилагаться 
следующие документы: выписка из ЕГРЮЛ или 
засвидетельствованная в нотариальном порядке 
копия такой выписки (для юридического лица), 
выписка из ЕГРИП или засвидетельствованная в 
нотариальном порядке копия такой выписки (для 
индивидуального предпринимателя), копии доку-
ментов, удостоверяющих личность (для физическо-
го лица), надлежащим образом заверенный пере-
вод на русский язык документов о государственной 

регистрации юридического лица или государствен-
ной регистрации физического лица в качестве 
индивидуального предпринимателя в соответствии 
с законодательством соответствующего государ-
ства (для иностранного лица); копии документов, 
подтверждающих полномочия лица на осущест-
вление действий от имени заявителя, а также 
иные сведения в соответствии с положениями ФЗ 
«О несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, 
Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регла-
мента проведения открытых торгов в электронной 
форме, утвержденного ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К участию в торгах допускаются лица, предста-
вившие надлежащим образом оформленные заявку 
на участие в торгах и необходимые документы, со-
держащие достоверные сведения, и обеспечившие 
поступление задатка на указанный в сообщении 
счет на дату составления протокола об определении 
участников торгов.

По итогам проведения торгов организатор торгов 
утверждает протокол о результатах проведения 
торгов, который размещается на электронной 
площадке.

В течение 5-ти дней с даты подписания протокола 
о результатах торгов конкурсный управляющий 
направляет победителю торгов предложение за-
ключить договор купли-продажи имущества. В 
случае отказа или уклонения победителя торгов 
от подписания данного договора в течение 5-ти 
дней с даты получения указанного предложения 
конкурсного управляющего внесенный задаток ему 
не возвращается, и конкурсный управляющий впра-
ве предложить заключить договор купли-продажи 
имущества участнику торгов, которым предложена 
наиболее высокая цена по сравнению с ценой, 
предложенной другими участниками торгов, за 
исключением победителя торгов.

Победитель торгов обязан в течение 30 (тридца-
ти) дней со дня заключения договора купли-продажи 
имущества оплатить стоимость приобретенного 
имущества (за вычетом внесенного задатка) пу-
тем перечисления денежных средств по следу-
ющим реквизитам: р/сч 40702810300030003403 
в Красноярском филиале АО АИКБ «Енисей-
ский объединенный банк» г. Красноярск, 
к/сч № 30101810700000000853, БИК 040407853. 
ОАО «СГК-трансстройЯмал» ИНН 7731507906, 
КПП 770501001.

Торги № 3023-ОАОФ, проводившиеся на 
электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-
Консалтинг» (promkonsalt.ru), признаны несосто-
явшимися в связи с отсутствием заявок на участие.

ОАО «СГК-трансстройЯмал»: 109240, 
г. Москва, Котельническая набережная, д. 17, 
ИНН 7731507906, ОГРН 1047796371028; Конкурс-
ное производство введено Решением Арбитраж-
ного суда города Москвы от 21.09.2021 по делу 
№ А40-120633/2014; Конкурсный управляющий 
Кацер Евгений Игоревич: ИНН 246200601836, 
СНИЛС 029-733-192 70, 660041, г. Красноярск, 
а/я 12161; Некоммерческое партнерство Само-
регулируемая организация арбитражных Управ-
ляющих «РАЗВИТИЕ»: ОГРН 1077799003435, 
ИНН 7703392442, 117105, г. Москва, Варшавское 
шоссе, д.1, стр.1-2, комната 36.
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Лот  Наименование объекта Начальная цена
№  продажи (руб.) 
  без НДС

545 Здание: диспетчерская УМИаТ пл. 147 кв. м. (кад. №89:09:050101:231),  5 368 563,00
 право аренды земельного участка пл. 974 кв. м.(кад. №89:09:060201:13), 
 категория земель: земли населенных пунктов; система видеонаблюдения, 
 Система пожарной сигнализации диспетчерской УМиАТ, расположенные 
 по адресу: Ямало-Ненецкий автономный округ, г. Лабытнанги, 
 микрорайон Обская

546 Здание: склад контора пл. 735,8 кв. м. (кад. №89:09:000000:636), право  26 401 500,00
 аренды земельного участка пл. 1 300 кв. м. (кад. №89:09:020204:29), категория 
 земель: земли населенных пунктов, расположенные по адресу: Ямало-
 Ненецкий автономный округ, г. Лабытнанги, Юго-Западный промрайон

547 Здание: гараж для дежурных автомашин пл. 557,4 кв. м.  11 524 500,00
 (кад. №89:09:000000:1010), право аренды земельного участка пл. 1 376 кв. м. 
 (кад. №89:09:010105:14), категория земель: земли населенных пунктов, 
 расположенные по адресу: Ямало-Ненецкий автономный округ, 
 г. Лабытнанги, пер. Таежный

548 Здание: тракторная стоянка пл. 124,2 кв. м. (кад. №89:09:050101:253),  4 451 400,00
 право аренды земельного участка пл. 5 121 кв. м.), категория земель: 
 земли населенных пунктов, расположенные по адресу: Ямало-Ненецкий 
 автономный округ, г. Лабытнанги, микрорайон Обская

Организатор торгов — Заплава Владимир 
Христианович (ИНН 711801828361, адрес для 
корреспонденции: 115455, г. Москва, а/я 28) 
член Ассоциации «МСО ПАУ» (ИНН 7705494552, 
ОГРН 1037705027249; 109240, г. Москва, Котель-
ническая наб., д.17) сообщает, что по результатам 
торгов по продаже имущества ООО «Агро-
Центр» (ИНН 7724501533, ОГРН 1037789075763, 
адрес: 141595, Московская область, г. Солнечно-
горск, деревня Ложки, строение 04-А, помещение 
7, признано банкротом Решением Арбитражного 
суда Московской области от 25.03.2021 г. по делу 
№А41-10845/21), проводимых на условиях, опу-
бликованных в газете «КоммерсантЪ» №242 от 
28.12.2024 г. (сообщение №34010069481) и № 157 
от 27.08.2022 г. (сообщение № 34010041005), 
победителем по лоту №1 признан Махров В.Н. 
(ИНН 860211686300), действующий в ин-
тересах Факира С.И. (ИНН 771388208144), 

предложивший цену — 10 218 542,00 руб. Побе-
дителем по лоту №7 признан ИП Белоусов В.В. 
(ИНН 165047721230), предложивший цену — 
9 500 000,00 руб. Победителем по лоту №2 при-
знан ИП Механошин М.Ю. (ИНН 590410275850), 
действующий в интересах ИП Чаманьянц В.В. 
(ИНН 772087467972) предложивший цену — 
12 088 088,00 руб. Победителем по лотам №№3, 
4–6 признан Вондра А.О. (ИНН 553300684176), 
действующий в интересах ООО «Быстрый север» 
(ИНН 7725714213), предложивший за лот №3 — 
14 301 555,00 руб., за лот №4 — 9 222 223,00 руб., 
за лот №5 — 2 222 223,00 руб., за лот №6 — 
11 401 000,00 руб. Победители заинтересованны-
ми лицами по отношению к должнику, кредиторам, 
конкурсному управляющему не являются. Кон-
курсный управляющий, Ассоциация «МСО ПАУ» 
в капитале победителей не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сенсация! Оказывается, Россия и 
Англия подписали договор о раз-
граничении своих владений в Се-
верной Америке, и при том мнение 
руководства Соединенных Штатов 
никак не было учтено… Правда, 
случилась столь парадоксальная 
по нынешним временам коллизия 
ровно 200 лет назад. 

Конвенция между Россией и Велико-
британией о разграничении их владений 
в Северной Америке (в Британской Колум-
бии). Очень важный договор подписали 18 
(28) февраля 1825 года в Санкт-Петербурге 
управляющий российским Министерством 
иностранных дел Карл Нессельроде и ан-
глийский посланник, член Тайного совета 
Чарльз Стрэтфорд Каннинг.

Отныне земли, подконтрольные двум 
крупнейшим мировым империям на Амери-
канском континенте, были строго разделены 
пограничной чертой. При этом заморский 
«пирог» «разрезали» на две неравные части 
— в соответствии с реальным состоянием 
сфер влияния. Абсолютное большинство 
территорий «приватизировала» Британия, 
а Российская империя забрала то, что на-
зывали в ту пору Русской Америкой: полуо-
стров Аляска и примыкающую к нему полосу 
западного побережья. Русская Америка, 
таким образом, получила официальное 
признание на международном уровне.

Договор предусматривал (на этом на-
стояли британцы, а российский император 
Александр I повелел подчиниться их требо-
ваниям) весьма замысловатую конфигура-
цию прибрежного «языка». К юго-востоку 
от Аляски русско-английская граница про-
ходила на участке от 54-го до 60-го градуса 
северной широты строго на расстоянии 10 

миль от береговой линии, то есть с учетом 
всех прихотливых ее изгибов. 

«Американская губерния» России, рас-
положившаяся на территории нынешних 
США, по размерам своим была весьма ве-
лика — свыше 1,5 миллиона квадратных 
километров (что составляет около 1% всей 
суши на планете и сравнимо с суммарной 

территорией нескольких европейских 
государств: Бельгии, Франции Испании, 
Португалии, Италии и Швейцарии). Однако 
население здешнее было даже не малень-
ким, а микроскопическим.

Например, согласно проведенной в 
1822 году ревизии, на территории Русской 
Америки насчитали всего 8286 человек, из 

которых 488 русских. Через 17 лет, в 1839-м, 
их оказалось 823. Причем в подавляющем 
большинстве это были мужчины, пред-
ставительницы же слабого пола состав-
ляли в диаспоре лишь около 10%, а потому 
основная часть перебравшихся из России 
«робинзонов» вынужденно выбирала себе 
в жены девушек из местных племен.

Заметно увеличить количественный 
состав титульной нации империи на Аляске 
никак не удавалось. Уж слишком трудна и 
чревата опасностями была жизнь в этих 
отдаленных, суровых краях. Как реальный 
способ соблазнить русских крестьян пе-
реселением в Америку было предложено 
давать им освобождение от крепостной 
зависимости. Однако против такого проекта 
дружно выступили влиятельные представи-
тели дворянского сословия. В итоге Сенат 
своим постановлением в 1808 году запретил 
крепостным уезжать на Аляску.

Русский кусок Америки не давал по-
коя англосаксам. Британцы даже после 

подписания конвенции 1825 года прини-
мали меры, направленные на ослабление 
российского влияния в этих краях. Англий-
ская пресса неоднократно публиковала 
материалы, в которых русские поселения на 
Аляске были представлены читателям чуть 
ли не как крепости, а все мужское населе-
ние этих поселков — как военизированные 
структуры. Резюме: «милитаристская» Рус-
ская Америка угрожает интересам Велико-
британии на Американском континенте.

Весьма агрессивная политика Британ-
ской империи, а также серьезные трудности 
при организации транспортного сообще-
ния с Русской Америкой вынудили в конце 
концов российское правительство оценить 
реальные выгоды от владения этими тер-
риториями. Подсчеты показывали: затраты 
превосходят ту прибыль, которую можно 
от них получить. Кончилось тем, что при-
надлежавшие России территории на той 
стороне океана решили уступить за деньги 
американцам, пока их силой не захватили 
англичане. В 1841 году было продано круп-
нейшее российское поселение на побере-
жье Калифорнии — Форт-Росс. А в 1867-м 
состоялась знаменитая сделка, благодаря 
которой США за 7,2 миллиона долларов 
получили штат, ставший самым большим 
из всех, — Аляску.

Хотя Русской Америки юридически не 
существует уже почти 160 лет, однако в 
реальности следы ее не исчезли до сих пор. 
Вот что рассказывал корреспонденту «МК» 
член Русского географического общества, 
известный путешественник Михаил Мала-
хов, организовавший в 2000–2010-е годы 
несколько исследовательских экспедиций 
на Аляску и Алеутские острова:

— Приведу лишь один пример. В 

поселке Танана мы увидели классическую 
русскую деревянную церковь, а по сосед-
ству с ней кладбище, где на многих па-
мятниках указаны русские фамилии (хотя 
надписи сделаны латинскими буквами). В 
самом поселке — столь же «классические» 
русские бабушки на завалинках сидят. А 
побывав на церковной службе, довелось 
услышать и русскую речь: хор поет «Го-
споди, помилуй!» и другие песнопения на 
нашем языке. До сих пор самая мощная 
конфессия на Аляске — православная. Это 
настоящий культурологический феномен: 
даже через полтора века отторжения от 
прежних корней среди потомков русского 
населения на Аляске сохранились тради-
ции, элементы культуры их предков. 

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ. 

 Barbie 
core — эстетика, полу-

чившая популярность после выхода 
на экраны фильма «Барби» в 2023 году. 

Основные черты: обилие розового цвета, 
блесток, крупных украшений в кукольном 

стиле.
 Mob wife core — эстетика жены мафиозо. 

Основные элементы: шубы, длинные сексуаль-
ные платья, леопардовый принт, туфли на высо-

ком каблуке, темные оттенки красного и винного, 
выразительный макияж.
 Clean girl — эстетика молодой девушки, кото-

рая следит за собой, занимается легким спортом 
(например, йога или пилатес), правильно питается. 

Отличительные черты: комфортная, удобная одежда 
в светлых тонах, естественный макияж.

 Office siren — эстетика секретарш, сочетает в себе 
строгость и сексуальность. Подходящие элементы одеж-

ды: юбка-карандаш, очки, блузки, рубашки, пиджаки, 
туфли на высоком каблуке.

 Grandparent core (grandma, grandpa) — эстетика бабушек 
и дедушек. Предполагает обилие вязаных вещей, платьев 

с мелким цветочным принтом, винтажных украшений.
 Slavic girl core — эстетика русской девушки. Основные 

элементы: шубы, дубленки, платки с цветочным принтом, 
варежки, муфты. 

 Goblin core — эстетика гоблинов. Предполагает ком-
фортную одежду темно-зеленых и коричневых оттенков, 
любые элементы, связанные с природой (цветочный принт, 
украшения в виде бабочек).

 Mermaid core — эстетика русалок. Основные элементы: 
обилие жемчуга, морских украшений, струящиеся ткани, 
пайетки, преобладание синих, голубых, лазурных цветов.

 Fairy core — эстетика фей. Часто используемые детали: 
блестки, полупрозрачные ткани, нежные цвета, природные 
элементы.

 Ballet core — эстетика балерин. Основные черты: свет-
лые тона, минимальный макияж (иногда используют более 
яркий макияж нижних ресниц для усиления театрально-
сти), гетры, боди, повязки на голову, воздушные юбки, 
напоминающие балетные пачки.

 Golf core — эстетика гольфа. Частые элементы: 
строгие брюки и шорты, топы с воротником, кардига-
ны, платья с распашными юбками, хорошо скроенные 

пиджаки и слипоны с кисточками.
 Tennis core — теннисная эстетика. Подразумевает 

смешение удобства и шика. Распространенные 
элементы: поло, полоски, которые надевают на 

голову, атлетическая одежда.
 Norm core — эстетика повседневного стиля. 

Состоит из комфортной, простой одежды: 
джинсы, толстовки, футболки.

 Тихая роскошь — тренд на дорогие, 
качественные вещи, которые не кричат о 

своей цене, осознанное потребление. 
Основные элементы: кашемировые 

водолазки и свитера, шерстяное 
пальто, брюки, рубашки, лако-

ничные украшения, сдер-
жанный макияж.

МОДНЫЙ 
СЛОВАРИК 
«МК»: КТО 
ЕСТЬ КТО? 

ДОГОВОРИЛИСЬ 
БЕЗ АМЕРИКИ

Пограничные рубежи 
на Американском континенте 
были установлены русскими 
и англичанами 

«Я чистая девушка, а ты жена мафиозо!» Подобная фраза в диалоге двух 
юных москвичек вполне может шокировать неподготовленного слушате-
ля. Особенно с учетом того, что она будет произнесена наполовину по-
английски — и назовутся девицы clean girl или mob wife. И это не будет иметь 
никакого отношения к их целомудрию, образу жизни или социальному 
статусу. Речь исключительно о внешнем облике, и все это — стили одежды. 
Глобальный тренд последних лет — не просто выбирать джинсы и жакеты 
модного кроя, а выражать своими нарядами целые собирательные образы. 
Какие именно, разбиралась корреспондент «МК».

Множ
конкретны
та — напрТРЕНД 

СИВОИ 
КОБЫЛЫ

Молодые 
россиянки 

наряжаются теми, 
кем никогда 

не были 
в реальной 

жизни
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В быстро развивающемся м
возникают новые модные тече
стремительно меняет образы ст

Образ «офисной 
сирены» 
в деловом 
костюме 
в облипочку 
и секси-очках 
манит тех, 
кто к офису 
никогда не 
приближался.

Зоозащитники против 
обилия меха, но для 

стиля «жены мафиози» 
он необходим.

твенный гардероб. Если бы 
дые дамы по-настоящему 
000-х, где есть дресс-код, 

теннис
один из
что нос
действ
напрол
поле. С
вот «сти
няют то
спортс

Идеальное тело, 
белый и бежевый 

цвета — идеальная 
«чистая девушка» 

готова.

Члены экспедиции 
РГО в поселке 

Танана на Аляске.

Русская 
пастораль 
Америки.
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КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Начинка фронтовой са-
мокрутки. 4. Спец, подтверждающий подлин-
ность картины. 10. Крепкий прозрачный бульон 
из мяса или дичи. 11. «Фрагмент» прямой линии 
между точками. 13. Устройство для разведения 
и поддержания огня. 14. «Пошлина» в казну по-
бедителей. 15. Дар фигуриста, который может 
воплощать разные образы в своих программах. 
16. Шесть соток с грядками и парой теплиц. 
18. Качество бойца, презирающего опасности. 
20. Небольшая частная гостиница, где сдаются 
комнаты со столом и полным содержанием. 22. 
Бунтарь, недовольный властью. 23. Убедительный 
довод оппонента. 24. Зуб мудрости в память о 
прошлом человека. 27. Прислужник в церкви, буб-
нивший псалмы. 30. Защитник интересов селян в 
парламенте. 32. Смета государственных доходов 
и расходов. 34. Флотилия, за которой моря не 
видно. 35. Единый билет на весь театральный 
сезон. 36. Трофей, принесенный с тихой охоты. 
38. Полутушка рыбы без костей. 39. Значок уста-
новленного образца на форменной фуражке. 40. 
Применение физических наказаний. 41. Театр, в 

котором почудил Воланд. 42. Государственный 
запрет на ввоз импорта.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Инструмент, которым забивают 
гвозди. 2. Травма, полученная во время тушения 
пожара. 3. «Ступенчатая» прическа Дженнифер Эни-
стон. 5. «Тату», которое прятала Миледи. 6. Яблоко, 
упавшее недалеко от яблони. 7. Цветок, распускаю-
щийся к 9 Мая. 8. Вечеринка с подругами накануне 
свадьбы. 9. Руководящий политический принцип 
державы. 10. Единица измерения «энергоемкости» 
еды. 12. Зажим для крепления поводка к ошейнику. 
17. «Гостиница» для студентов из глубинки. 19. 
Метеоприбор, «закаляющийся» за окном. 20. Гра-
циозная Багира, опекавшая Маугли. 21. Словесная 
«порка» сына-озорника. 25. Услужливый кавалер. 
26. Четырехколесная дорожная повозка на длинных 
дрогах, уменьшающих тряску. 27. «Антракт» между 
лекциями в институте. 28. Громкий надрывный 
плач. 29. Опция в сиденьях авто для мерзляков. 
31. Черный с сероватым отливом цвет. 33. «Брат» 
краткости. 34. Кредо не знающего молитв скептика. 
37. «Треск» в похмельной голове. 38. Городская 
красотка в речи деревенских завистниц.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 27 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Зимовка. 4. Грешник. 10. Пианист. 11. Окулист. 13. Укус. 14. Тень. 15. Вы-
селение. 16. Клемма. 18. Фритюр. 20. Сморчок. 22. Канистра. 23. Кузнечик. 24. Мастерок. 27. 
Агрессия. 30. Корзина. 32. Боцман. 34. Услуга. 35. Аспарагус. 36. Овод. 38. Дьяк. 39. Нашивка. 
40. Оболтус. 41. Караван. 42. Пекарня.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Закуска. 2. Офис. 3. Канава. 5. Рельеф. 6. Шест. 7. Карьера. 8. Стрекоза. 9. 
Советчик. 10. Путевка. 12. Тефтели. 17. Миниатюра. 19. Ренессанс. 20. Сатирик. 21. Казарма. 25. 
Аукцион. 26. Карнавал. 27. Агитатор. 28. Импульс. 29. Обморок. 31. Санкция. 33. Нажива. 34. 
Усилие. 37. Дача. 38. Дуга.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», 
с 10:00 до 19:00.  т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 

E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ б/у вышедшие из обращения 

франки, фунты Т.+7-999-715-35-60
❑ часы механические в любом 

состоянии, значки б/у. 
8(495)723-19-05

❑ часы, значки, янтарь, монеты, 
фотоаппараты, бинокли б/у. Выезд. 
8-965-397-31-37

предлагаю

предлагаю
❑ сваха! Недорого. (495)772-19-81

предлагаю
❑ замена замков, обивка дверей. 

8-936-313-44-12 Юрий

Организатор торгов, конкурсный управляющий 
ФГУП «РСУ МВД РОССИИ» (109004, г. Москва 
ул. Станиславского, д. 4, стр. 2, ИНН 7709682878; 
ОГРН 1067746691275 ) Денисов Роман Вячесла-
вович (ИНН 500803836220 , СНИЛС 120-385-42523, 
тел. +79257408295, адрес: 143403, Московская 
область, г. Красногорск, а/я 326, член Ассоциации 
«Саморегулируемая организация арбитражных 
управляющих Центрального федерального округа» 
(ИНН 7705431418, ОГРН 1027700542209, 
ГРН 2087799379259, адрес: 109316, г. Москва, 
Остаповский проезд, д. 3, стр. 6, офис 201, реги-
страционный номер 002), утвержденный опреде-
лением Арбитражного суда города Москвы от 
13.06.2019 г. по делу №А40-238628/16-175-370Б, 
сообщает, что торги посредством аукциона 
по реализации лотов №35 и №36 (код 
торгов № SBR013-2412240019-0.35 и 
№ SBR013-2412240019-0.36) не состоялись по 
причине отсутствия заявок. Организатор торгов 
сообщает о проведении повторных торгов на сле-
дующих условиях: Лот 35 — Здание, назначение: 
нежилое, наименование: Производственная 
база, Количество этажей, в том числе подземных 
этажей: 1-4, в том числе подземных 1, площадь 
3362 м2, адрес (местоположение объекта): обл.
Ульяновская, г.Ульяновск, ул.Урицкого, д.7, када-
стровый номер 73:24:041501:268 (состоит из: 
Здание теплового пункта лит.Е, инв. № ЦБ0000740, 
Гараж лит.Ж,Ж1, инв. № ЦБ0000741, Вспомога-
тельное здание гаража. ЛитД, Д1, Д2, Д3, инв. 
№ ЦБ0000742, Производственное здание. 
Лит.Б, Б1, инв. № ЦБ0000779, Административное 
складское здание ЛитВ, В1, В2, В3, инв. 
№ ЦБ0000792, Вспомогательное здание столяр-
ного цеха. ЛитА, А1, А2, инв. № ЦБ0000795). В силу 
п. 1 ст. 35 ЗК РФ и п. 3 ст. 552 ГК РФ к Покупателю 
лота 35 перейдут все права ФГУП «РСУ МВД» на 
земельный участок с кадастровым номером 
73:24:041501:17 по договору аренды земельного 
участка находящегося в федеральной собствен-
ности от 19.11.2021 № 21-36з заключенным с 
МТУ Росимущества в Республике Татарстан и Улья-
новской области, срок аренды: 10 лет, а также 
движимое имущество в количестве 4 шт. Имуще-
ство, входящее в состав Лота 35 обременено пра-
вами аренды. Лот 36 — Здание, назначение: 
нежилое, наименование: Нежилое здание, Коли-
чество этажей, в том числе подземных этажей: 1, 
в том числе подземных 0, площадь 42,1 м2, адрес 
(местоположение объекта): Томская область, 
г. Томск, ул. Циолковского, д. 16, кадастровый 
номер 70:21:0100030:600, инв. №ЦБ0000065; 
Здание, назначение: нежилое, наименование: 
Нежилое здание, Количество этажей, в том 
числе подземных этажей: 1, в том числе подземных 
0, площадь 1230,1 м2, адрес (местоположение 
объекта): Томская область, г. Томск, ул. Циолков-
ского, д. 16, строен. 1, кадастровый номер 
70:21:0100030:606, инв. №ЦБ0000066; Здание, 
назначение: нежилое, наименование: Нежилое 
здание, Количество этажей, в том числе подземных 
этажей: 1, в том числе подземных 0, площадь 
710,5 м2, адрес (местоположение объекта): Том-
ская область, г. Томск, ул. Циолковского, д. 16, 
строен. 3, кадастровый номер 70:21:0100030:607, 
инв. №ЦБ0000067; Здание, назначение: нежилое, 
наименование: Нежилое здание, Количество 
этажей, в том числе подземных этажей: 1, в том 
числе подземных 0, площадь 735,7 м2, адрес (ме-
стоположение объекта): Томская область, г. Томск, 
ул. Циолковского, д. 16, строен. 4, кадастровый 
номер 70:21:0100030:603, инв. №ЦБ0000068; 
Здание, назначение: нежилое, наименование: 
Нежилое здание, Количество этажей, в том числе 
подземных этажей: 1, в том числе подземных 0, 
площадь 271,7 м2, адрес (местоположение 
объекта): Томская область, г. Томск, ул. Циолков-
ского, д. 16, строен. 5, кадастровый номер 
70:21:0100030:602, инв. №ЦБ0000069; Здание, 
назначение: нежилое, наименование: Нежилое 
здание, Количество этажей, в том числе подземных 
этажей: 1, в том числе подземных 0, площадь 
301,8 м2, адрес (местоположение объекта): Том-
ская область, г. Томск, ул. Циолковского, д. 16, 
строен. 6, кадастровый номер 70:21:0100030:605, 
инв. №ЦБ0000070; Здание, назначение: нежилое, 
наименование: Нежилое здание, Количество 
этажей, в том числе подземных этажей: 1, в том 
числе подземных 0, площадь 45,2 м2, адрес 
(местоположение объекта): Томская область, 
г. Томск, ул. Циолковского, д. 16, строен. 7, када-
стровый номер 70:21:0100030:604, инв. 
№ЦБ0000071; Здание, назначение: нежилое, наи-
менование: Нежилое здание, Количество этажей, 
в том числе подземных этажей: 3, в том числе 
подземных 0, площадь 824,8 м2, адрес (местопо-
ложение объекта): Томская область, г. Томск, ул. 
Циолковского, д. 16, строен. 2, кадастровый номер 
70:21:0100030:601, инв. №ЦБ0000996. В силу 
п. 1 ст. 35 ЗК РФ и п. 3 ст. 552 ГК РФ к Покупателю 
лота 36 перейдут все права ФГУП «РСУ МВД» на 
земельный участок с кадастровым номером 
70:21:0100030:59 по договору аренды земельного 
участка находящегося в федеральной собствен-
ности от 14.11.2023 № 42-712-р заключенным с 
МТУ Росимущества в Кемеровской области — 
Кузбассе и Томской области, срок аренды: 
10 лет, а также движимое имущество в количестве 

2 шт. Имущество, входящее в состав Лота 36 
обременено правами аренды. Начальная цена 
продажи: Лот 35 — 52756238,48 рублей; Лот 36 
— 70079776,33 рублей. Ознакомиться с предметом 
торгов можно в рабочее время по месту его на-
хождения по предварительному согласованию по 
телефону: +79257408295, denisov-r@yandex.ru. 
Торги по Лотам 35 и 36 проводятся в форме аук-
циона, открытого по составу участников с закрытой 
формой представления предложений о цене. За-
явки принимаются в электронной форме посред-
ством системы электронного документооборота 
на сайте электронной торговой площадки АО 
«Сбербанк — АСТ», размещенной в сети Интернет 
по адресу: https://utp.sberbank-ast.ru/, с 00 ч. 00 
мин. 03.03.2025 года по 23 ч. 59 мин. 09.04.2025 
года. Заявка на участие в торгах составляется на 
русском языке и должна содержать следующие 
сведения: а) обязательство участника открытых 
торгов соблюдать требования, указанные в со-
общении о проведении открытых торгов; б) фир-
менное наименование (наименование), органи-
зационно-правовая форма, место нахождения, 
почтовый адрес заявителя (для юридического 
лица); фамилия, имя, отчество, паспортные дан-
ные, сведения о месте жительства заявителя (для 
физического лица); номер контактного телефона, 
адрес электронной почты заявителя, идентифи-
кационный номер налогоплательщика; в) сведения 
о наличии или об отсутствии заинтересованности 
заявителя по отношению к должнику, кредиторам, 
конкурсному управляющему и о характере этой 
заинтересованности, сведения об участии в капи-
тале заявителя конкурсного управляющего, а также 
саморегулируемой организации арбитражных 
управляющих, членом или руководителем которой 
является конкурсный управляющий. К заявке при-
лагаются следующие документы: действительная 
на день представления заявки выписка из ЕГРЮЛ 
(для юр. лица), выписка из ЕГРИП (для ИП), до-
кументы, удостоверяющие личность (для физ. 
лица; все страницы), надлежащим образом за-
веренный перевод на русский язык документов о 
государственной регистрации юр. лица или госу-
дарственной регистрации физ. лица в качестве 
ИП в соответствии с законодательством соответ-
ствующего государства (для иностранного лица); 
документ, подтверждающий полномочия лица на 
осуществление действий от имени заявителя. 
Регламент проведения торгов и инструкции участ-
ника и организатора торгов размещены в открытом 
доступе на сайте электронной торговой площадки: 
http://utp.sberbank-ast.ru. Дата торгов — 15.04.2025 
в 16 ч. 00 мин. Выигравшим аукцион признается 
участник, предложивший наиболее высокую цену. 
Организатор торгов подводит результаты торгов 
на ЭТП АО «Сбербанк — АСТ» 15.04.2025 г. в 16 ч. 
00 мин. К участию в торгах допускаются лица, 
которые могут быть признаны покупателями по 
законодательству РФ, своевременно подавшие 
заявку, соответствующую требованиям, установ-
ленным законодательством и указанным в сообще-
нии о проведении торгов, представившие доку-
менты, подтверждающие их право быть 
покупателем, оформленные надлежащим образом, 
и внесшие задаток в установленном порядке. По-
рядок и критерии выявления победителя торгов 
определены в п. 4 ст. 139 ФЗ «О несостоятельности 
(банкротстве)» 127-ФЗ. Место подведения резуль-
татов торгов: г. Москва и сайт электронной торго-
вой площадки. К участию в торгах допускаются 
лица, которые могут быть признаны покупателями 
по законодательству РФ, своевременно подавшие 
заявку, соответствующую требованиям, установ-
ленным законодательством и указанным в сообще-
нии о проведении торгов, представившие докумен-
ты, подтверждающие их право быть покупателем, 
оформленные надлежащим образом, и внесшие 
задаток в установленном порядке. Заявка должна 
соответствовать п.11 ст. 110 ФЗ «О несостоятель-
ности (банкротстве)». К заявке на участие в торгах 
должен быть приложен скан документа подтверж-
дающего перечисление задатка за участие в торгах. 
Размер задатка для участия в торгах — 20% от 
начальной цены по соответствующему периоду. 
Задаток вносится в течение срока подачи заявок 
на счет Должника по следующим реквизитам: 
ФГУП «РСУ МВД России», ИНН 7709682878; 
КПП 770901001, р/с 40502810540000000123 в ПАО 
Сбербанк, к/с 30101810400000000225 в ГУ Банка 
России по ЦФО, БИК 044525225, назначение пла-
тежа: «Задаток для участия в торгах по лоту № ...» 
(указывается номер лота, по которому вносится 
задаток). Поступление задатка должно быть под-
тверждено на дату составления протокола об опре-
делении участников торгов. Договор купли-
продажи подлежит заключению в течение 5 дней 
со дня получения победителем торгов предложения 
о заключении такого договора. Оплата должна 
быть произведена в течение 30 дней со дня под-
писания договора купли-продажи, денежные 
средства перечисляются на счет Должника 
№ 40502810003800000098 в ФИЛИАЛЕ БАНКА ВТБ 
(ПАО), БИК 044525187, если иной счет Должника 
не будет указан в договоре купли-продажи. Судеб-
ное заседание по рассмотрению отчета конкурсного 
управляющего назначено на 22.02.2025 г. Время 
указанное в публикации — Московское. Организатор 
вправе в любое время отменить торги. НА ПРАВАХ 

РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — Заплава Владимир 
Христианович (ИНН 711801828361, адрес для 
корреспонденции: 115455, г. Москва, а/я 28) 
член Ассоциации «МСО ПАУ» (ИНН 7705494552, 
ОГРН 1037705027249; 109240, г. Москва, Ко-
тельническая наб., д.17) сообщает, что торги 
по продаже имущества ЗАО «ГОЛЛАРД» 
(ИНН 7725084240, ОГРН 1027700530318, адрес: 
117587, ГОРОД МОСКВА, Ш. ВАРШАВСКОЕ, Д. 125, 
СТР. 1, С 3/Э 2/П VI/К 1), признанного банкротом 
Решением Арбитражного суда города Москвы от 
01.04.2024 г. по делу №А40-243798/2021, про-
водимые на условиях, опубликованных в газете 
«КоммерсантЪ» №242 от 28.12.2024 г. (сообщение 

№ 34010069597), по лотам №№4–7, 12, 73 
признаны несостоявшимися в связи с тем, что 
была допущена только одна заявка на участие в 
торгах, по лотам №№1–3, 8–11, 13–24, 27–72, 
74 признаны несостоявшимися по причине отсут-
ствия заявок. Победителем по лотам №№25–26 
признано ООО «Оптимум» (ИНН 9701261409), 
предложившее цену за лот №25 — 11 000,00 руб., 
за лот №26 —11 000,00 руб. Победители заин-
тересованными лицами по отношению к долж-
нику, кредиторам, конкурсному управляющему 
не являются. Конкурсный управляющий, Ассо-
циации «МСО ПАУ» в капитале победителей не 
участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Ранним утром 3 марта по московскому 
времени станут известны имена лауреа-
тов премии «Оскар». Впервые в истории 
российского кино в номинации «Лучший 
актер второго плана» представлен рос-
сиянин — Юра Борисов. На пути к «Оскару» 
он стал номинантом и лауреатом несколь-
ких престижных международных и аме-
риканских премий и научился держать 
удар, когда они уходили к другому. 

Триумф американской картины «Анора» 
Шона Бейкера с участием российских актеров 
на Каннском кинофестивале, где она получила 
«Золотую пальмовую ветвь», до сих пор у мно-
гих кинематографистов и зрителей вызывает 
недоумение.  

В Америке в «Аноре» считывают со-
всем другие смыслы и не воспринимают ее 
как историю про непутевого сынка русского 
олигарха. В США она олицетворяет круше-
ние американской мечты. На предстоящей 
церемонии «Оскара» «Анора» представлена 
в шести номинациях. 

Юра Борисов представлен в категории 
«Лучшая роль второго плана» за роль выши-
балы и охранника, парня на подхвате, который 
оказался не просто хорошим русским, но на-
стоящим человеком. Среди его конкурентов 
— неизменный Киран Калкин в «Настоящей 
боли», которому достаются все награды в этом 
сезоне, Эдвард Нортон — «Боб Дилан: Нико-
му не известный», Гай Пирс — «Бруталист», 
Джереми Стронг — в картине про молодого 
Трампа «Ученик». 

Юра номинировался на премии Gotham 
Awards, «Золотой глобус» (тоже впервые в 
истории российского кино), Гильдии киноак-
теров США SAG Awards, где ни он, ни другие 
участники «Аноры» ничего не получили. Зато 
на вручении британской премии BAFTA фильм 
был представлен в пяти номинациях и в двух 
одержал победу — лучший кастинг (фактически 
за актерский ансамбль) и лучшая женская роль 
(Майки Мэдисон). 

Американская Independent Spirit Awards 
за достижения в области независимого кино 
принесла фильму три награды — за лучший 
фильм, режиссуру и лучшую женскую роль. 
«Анора» феноменальна в плане продвиже-
ния, которое смогла осуществить силами не-
большой независимой студии. И то, что Юра 
Борисов так победно шествует по миру, — во 
многом заслуга высококлассных продюсеров 
и мастеров маркетинга. 

Российские актеры лично присутствовали 
на всех мероприятиях, связанных с вручени-
ем наград. А ведь надо было организовать 
их непростой по логистике перелет, разме-
стить, подготовить интервью, поработать над 
имиджем. Они всегда выглядели безупреч-
но. И наконец, надо было придумать пару 
Борисов–Эйдельштейн, которая действовала 
беспроигрышно и в какой-то степени стала во-
площением американской мечты. В российской 
сети разошлись мемы, где дядя Юра и его 
подопечный и неопытный Марк стали сродни 
Чапаеву и Петьке в анекдотах. 

Накануне «Оскара» кинонаграды сыпа-
лись, как звездный дождь, и Юра Борисов стал 
обладателем премии Ассоциации кинокрити-
ков Лос-Анджелеса как лучший актер второго 
плана, разделив награду все с тем же Кираном 
Калкином.  

Многочисленные премии оперировали 
примерно одним набором номинантов, но ре-
зультаты варьировались. Неизменным оста-
вался только «Лучший актер второго плана» 
— Киран Калкин в «Настоящей боли». 

Кто же он такой, этот счастливчик? Киран 
Калкин — младший брат Маколея Калкина, 
известного по фильму «Один дома». Калкин 
старше Юры Борисова на десять лет. Ему 42 
года, и он получил уже немало самых пре-
стижных номинаций и наград не только за 
«Настоящую боль» Джесси Айзенберга, но и 
за предыдущие работы. 

В «Настоящей боли» он сыграл парня без 
руля и ветрил, не умеющего себя вести, но 
вызывающего сострадание своим фатальным 
одиночеством. По сюжету двоюродные братья 
Каплан (Айзенберг и Калкин) отправляются 
в составе туристической группы в Польшу, 
чтобы посетить лагерь смерти Майданек и 
места, где жила их еврейская бабушка. У Кал-
кина, безусловно, не роль второго плана, а 
самая что ни на есть главная. Окажись он в 
категории «Лучшая мужская роль», он бы за-
терялся в звездной россыпи представленных 
там актеров. 

Кто же такой Юра Борисов, о котором 
теперь говорит весь мир? Он родился в Реу-
тове Московской области в обычной семье. 

В школьные годы Юра занимался в театраль-
ном кружке, и его руководитель Людмила 
Анатольевна Яковлева посоветовала ему по-
ступать в театральный. В 16 лет он поступил 
в Театральное училище им. Щепкина, в 20 
его окончил. Однокурсницей Юры была его 
будущая жена Анна. У них две дочки — Марфа 
и Акулина, которых теперь знают даже в Голли-
вуде после участия вместе с папой в нескольких 
телеэфирах США накануне «Оскара». 

В театре Борисов работать не стал, хотя 
начинал в «Сатириконе», репетировал с Юрием 
Бутусовым. В нашем разговоре Юра сказал, 
что не любит повторять одно и то же, а в театре 
это неизбежно. «Кино мне за то и нравится, 
что всегда это новые места и короткие при-
ключения. Я боялся рутины и хотел поступать 
на журналистику. Мне казалось, что в этой 
профессии не придется ежедневно отбывать 
часы на работе». 

К 32 годам Юра снялся в 70 фильмах. До 
фестивального взлета он сыграл главную роль 
в «Дороге на Берлин» Сергея Попова, роль 
Сергея Тюленина в «Молодой гвардии» Лео-
нида Пляскина. У него великолепная работа в 
«Хрустале» Дарьи Жук. 

В 2016 году мы вместе оказались в кир-
гизском городе Ош, где проходила Неделя 
российского кино. Юра представлял «Дорогу 
на Берлин» и «Семь пар нечистых» Кирилла 
Белевича по повести Каверина. Вел он себя 
очень скромно, жил какой-то своей внутренней 
жизнью, а во время поездки в горы вмиг взле-
тал на горные вершины, красиво смотрелся 
на резвом коне.

Первый взлет Юры пришелся на фести-
вальный сезон 2021 года, когда фильмы с его 
участием вошли в программу самых значимых 
мировых киносмотров. «Купе номер шесть» 
финского режиссера Юхо Куосманена, где Юра 
сыграл шахтера и попутчика отважной финской 
барышни, отметили Гран-при на Каннском фе-
стивале. Тогда же в его конкурсе участвовали 
«Петровы в гриппе» Кирилла Серебренникова, 
где у Юры филигранная роль второго плана. 

«Капитан Волконогов бежал» Наташи 
Меркуловой и Алексея Чупова участвовал в 
конкурсе Венецианского кинофестиваля, и 
Юра сыграл в нем сотрудник НКВД, попав-
шего в жернова системы, которой преданно 
служил. В «Мама, я дома» Владимира Бито-
кова, представленном тогда в венецианской 
программе «Горизонты. Экстра», у Юры была 
роль зловещего призрака той же системы, 
которого выдали безутешной матери вместо 
ее погибшего в Сирии сына. 

В конкурсе фестиваля в Локарно участво-
вала «Герда» Натальи Кудряшовой, где Юра 
Борисов сыграл работающего на кладбище 
художника. На ММКФ состоялась премьера 
«Серебряных коньков» Михаила Локшина. 
Такого пика, кажется, не было ни у кого, и все 
говорили, что и у Юры подобного больше не 
будет. 

Мы разговаривали с Юрой о том, почему 
его раньше словно бы не замечали, хотя он 
много и успешно снимался. Юра ответил: «Я 
думал об этом, но не знаю, почему так случи-
лось. Глобально все началось с «Быка» Бориса 
Акопова, которого показали в Карловых Варах. 
Юхо Куосманен тогда был там в жюри и об-
ратил на меня внимание, пригласил в «Купе 
номер шесть». В том же «Быке» меня увидели 
на «Кинотавре» Наташа Меркулова и Леша 
Чупов и предложили Волконогова. С «Быком» 
я побывал на «Неделе российского кино» в 
Чехии, где познакомился с Володей Битоко-
вым и потом снялся у него в «Мама, я дома». 
Такого, наверное, у меня никогда больше не 
будет, чтобы вдруг одним залпом выстрелило 
столько картин». 

Юра много снимается в российском кино, 
сыграл Пушкина в «Пророке», озвучил кота Бе-
гемота в «Мастере и Маргарите». На кинопре-
мии «Ника» он представлен в двух номинациях 
— «Лучшая мужская роль» с картиной «Кончится 
лето» и «Лучшая мужская роль второго плана» 
— «Сто лет тому вперед».

Режиссер фильма «Кентавр» Кирилл Кем-
ниц, где Юра сыграл одну из лучших своих 
ролей, сказал в нашем интервью: «Когда мы 
еще только работали над сценарием, я сразу 
решил, что эта роль для Юры. Я видел только 
его, потому что он хамелеон и может быть кем 
угодно. Юра может делать что угодно, не делая 
ничего, как Роберт де Ниро». 

Почему он Юра, а не Юрий? Этот вопрос 
часто задают. Борисов в нашем интервью про-
яснил ситуацию: «Если кому-то удобно на-
зывать меня Юрием, пожалуйста, называйте. 
Мне проще, когда называют Юра». 

Светлана ХОХРЯКОВА.

НА ПУТИ К «ОСКАРУ»
Он — первый российский актер, попавший 

в номинацию Американской киноакадемии
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В первых комментариях «МК» Иванов го-
ворил о кандидатуре советника президента 
уклончиво — мол, как решит съезд, так и будет, 
но чисто технически Владимир Ростиславович 
— как и любой другой член союза — может 
быть избран на руководящий пост. Секретарь 
СП Александр Бобров в это же время заявлял, 
что для Мединского председательство над 
пишущей братией едва ли будет повышением, 
если раньше он решал задачи посерьезнее, на-
пример, представлял Россию на переговорах 
с украинской стороной в Стамбуле.

Но уже тогда по крайней мере Иванову 
было известно, что Мединскому предстоит 
стать кем-то вроде «антикризисного менед-
жера» не самого успешного предприятия. И 
вопрос это решенный.

И когда Иванов хвастался, что писатели 
наконец-то удостоились внимания на высшем 
уровне, что проходит съезд у самых стен Крем-
ля, что с приветствием к делегатам обратились 
Владимир Путин, Сергей Лавров, Сергей Кири-
енко и многие другие, — он понимал, что ему 
самому отведена незавидная роль. Со сцены 
в Доме Пашкова Николай Федорович зачитал 
пришедшее к нему обращение с предложением 

«снять тяжесть с души» и тут же, без лишних 
пауз, произнес не без дрожи в голосе: «Я сложу 
с себя полномочия главы».

Дальнейшее заняло двадцать минут. Про-
матываем пару выступлений — хотя Юрий По-
ляков, руководитель Национальной ассоциации 
драматургов, или руководитель молодежного 
крыла СП Андрей Тимофеев говорили инте-
ресные и разумные вещи. Должен был настать 
момент, когда возьмет слово Иванов:

— Предлагаю на пост председателя СП 
избрать Владимира Мединского. У вас са-
моотвода нет? Самоотвода нет. Нет других 
кандидатов? Нет.

В бюллетень вносится фамилия един-
ственного кандидата — даже формально 
голосовать за явного аутсайдера, который 
проиграет и поздравит победителя, делега-
там не предлагают. В небо взвиваются руки с 
карточками-мандатами. 140 с лишним голосов 
— «за». «Кто против?» — спрашивают у зала. 
Находится один человек. «Кто воздержался?» 
Таковых трое. Счетная комиссия фиксирует 
результаты. Все. Мединский выбран.

Точно так же — пакетом и без поименного 
голосования — избираются новый секретариат 

и правление. К тому, кто вошел в эти структуры, 
претензий нет — имена звучат знаковые: Ни-
кита Михалков, Константин Богомолов, Павел 
Басинский, Юрий Кублановский, Юрий По-
ляков, Дмитрий Бак (директор Гослитмузея), 
Захар Прилепин, Сергей Лукьяненко и прочая, 
и прочая. 

Кстати, в предвыборной речи Владимир 
Ростиславович достаточно жестко прошелся 
по инертным и не желающим идти в ногу со 
временем писателям, которые ждут, что СПР 
вернут былую славу Союза писателей СССР 
«по мановению волшебной палочки старика 
Хоттабыча» (читай — за бюджетные деньги). 
Например, он заявил о намерении позвать в 
союз известных блогеров. Это вызвало легкое 
недоумение — но Мединский для того и при-
шел, чтобы поделиться управленческим опы-
том, вдохнуть в СП новую жизнь, научить (или 
заставить) работать по-новому и, простите, 
отчасти разворошить сонный муравейник.

Писателей он обещает привлечь к ком-
плектованию библиотек, экспертизе школьных 
учебников, проводить, как при СССР, встречи 
с читателями. А вот главное, что ему пред-
стоит сделать. «Нужна ревизия приватизации 
писательской собственности», — заявил по-
деловому Мединский. Писатель-классик Алек-
сандр Проханов сказал более эмоционально 
— бывшую собственность Союза писателей 
РСФСР, СССР и Литфонда «разворовали». 
Если это так хотя бы частично — разбираться 
и восстанавливать справедливость должны 
компетентные органы.

Проханов, пытаясь польстить Медин-
скому, немножко даже перебарщивал, когда 
говорил: «Случилось чудо, небывалое. Госу-
дарство впервые за тридцать лет обратило 
внимание на писателей... простерло нам свою 
длань в лице Владимира Ростиславовича. 
Писатель беден. Мы ходим в рубищах». Но и 
дело он тоже говорил — что творцов русской 
литературы впереди ждут не розы, а духовные 
снаряды. Но по итогам произойдет Русский 
Ренессанс.

О том, что изменения в обществе уже 
произошли, свидетельствовало многое. На 

съезд пригласили ветеранов СВО, включая 
лишившегося в бою рук и ног Максима Баха-
рева. Его выступление почти две сотни людей 
слушают стоя. На пиджаке писателя-офицера 
сияет Золотая Звезда Героя России. Здесь 
же, в первом ряду, — переживший покуше-
ние Захар Прилепин. В какие-то минуты он 
явно скучает, но зато во время пресс-подхода 
произносит пламенную речь. «Мы (в смысле 
писатели) должны иметь государственную 
структуру», — подчеркивает Прилепин, ссы-
лаясь на опыт Союза театральных деятелей 
или Союза кинематографистов, деятельность 
которых (и об этом напомнили несколько спи-
керов) поддерживается сотнями миллионов 
государственных рублей. 

Похоже, что Союз писателей России уже в 
ближайшее время перестанет быть просто «все-
российской общественной организацией». 

И заложить фундамент этих эпохальных 
перемен удалось за два часа. Для сравне-
ния, Первый всесоюзный съезд советских 
писателей, положивший конец литературной 
«раздробленности» 1930-х годов и попытав-
шийся перевести литературу исключитель-
но на патриотические рельсы, продлился 16 
дней — он проходил с 17 августа по 1 сентября 
1934 года. 

Иван ВОЛОСЮК.

ОДИН — ПРОТИВ, ТРОЕ — ВОЗДЕРЖАЛИСЬ
Мединского выбрали главой 
писателей, но он был 
единственным кандидатом
27 февраля в Москве прошел внеочередной и, пожалуй, 
самый важный с 1991 года съезд Союза писателей 
России. Его благородной целью изначально заявлялось 
объединение на базе СПР всех патриотически настроен-
ных литераторов страны, и нельзя сказать, что этого не 
произошло. В то же время на уровне слухов еще за месяц 
до исторического события было известно, что съезд 
(якобы инициированный сверху) понадобился только для 
того, чтобы избрать председателем СПР взамен Николая 
Иванова (известного прозаика, офицера и участника 
войны в Афганистане) Владимира Мединского. 
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Махачкалинское «Динамо» 
и столичный «Локомотив» 28 
февраля откроют весеннюю часть 
чемпионата России по футболу. 
В качестве эксперта перед 
рестартом сезона мы попросили 
выступить Валерия Непомнящего 
— человека, который провел в 
футболе в качестве тренера не 
один десяток лет и еще в 1990-м 
выводил сборную Камеруна в 
четвертьфинал чемпионата мира.

— Валерий Кузьмич, чего вы ждете от 
второй части чемпионата?

— Безусловно, предстоит интереснейшая 
борьба и за чемпионство, и среди команд, 
которые стоят на вылет, и вообще на всех 
этажах турнирной таблицы. Это первое и 
главное. Второе — любопытно прошел период 
паузы, когда почти все команды укрепились, а 
вот лидер чемпионата, «Краснодар», остался 
без усиления.

— Насколько вас это удивляет?
— Попытаюсь объяснить. Я тоже пони-

маю, что любой тренер в любом клубе, даже в 
лучших командах мира, никогда не откажется 
хотя бы одну-две позиции укрепить. «Красно-
дар» вполне мог бы кого-то взять, финансы-то 
были, а вот почему не взяли — попробую свою 
догадку высказать.

По моим ощущениям, в «Краснодаре» 
сегодня так все здорово подогнано, так все 
налажено, так все настроено — и такие от-
ношения в команде! Есть, как говорят в таких 
случаях, химия. Да, может, и хочется добавить, 
но тем самым можно только испортить. Галиц-
кий и Мусаев относятся к климату в команде, 
к атмосфере как к одной из важнейших со-
ставляющих. Мне кажется, это и является 
причиной, почему «Краснодар» не решился 
кем-то укрепиться. Пускай и какие-то позиции 
не мешало бы усилить, но вот так решили — и 
это решение как минимум надо уважать.

Если говорить дальше по таблице или по 
фаворитам, конечно, это «Зенит» и это «Спар-
так» — основные конкуренты краснодарцев в 
борьбе за чемпионство. Петербуржцы приоб-
рели Луиса Энрике из «Ботафого». Он очень 
важная фигура, как я предполагаю. Посмотрел 
две игры с его участием — ничего лишнего 
не делает, из кожи вон не лезет, а все у него 
получается. Более того, даже забил.

Мне кажется, он вписывается в зени-
товскую конструкцию. По-другому-то и труд-
но было ожидать, все-таки там сегодня, в 
Петербурге, бал правят легионеры, южноа-
мериканцы, поэтому бразильцам не так уж 
сложно вписаться. Обычно я с некоторым 
сомнением подхожу к вопросу адаптации в 
нашем чемпионате, потому что он у нас очень 
непростой. И когда мне говорят, что его не 
сравнить с чемпионатами Германии или Ан-
глии, — да, понятно, что уровень спортивной 
составляющей и игроков у нас ниже, но ведь 
нигде нет такой плотности таблицы!

Если раньше я отмечал, что есть «Зенит» 
и все остальные, то сейчас уже так не скажу. У 
нас по меньшей мере шесть команд, которые 
примерно сопоставимы по всем параметрам. 
Разве «Спартак» по качеству игроков уступает 
«Зениту»? Мне кажется, нет. «Краснодар» — 
тем более.

А команды, которые стоят на вылет? Мо-
жет быть, «Оренбург» тут подвис, но и то у 
меня сомнения на этот счет есть. Если пси-
хологически парни выдержат, то там тоже 
неизвестно, чего ждать. 5–6 команд по мень-
шей мере могут опасаться выбывания. Как 
придраться к такой драматургии?

— Если говорить о «Зените», то вместе 
с тем ведь есть и ушедшие: Артур, Клауди-
ньо. С одной стороны, клуб, конечно, смог 

даже выйти в плюс по 
зимнему трансферно-
му балансу, но с дру-
гой — это потери.

— Артур, на мой 
взгляд, с самого нача-
ла не очень вписался, он 
никак не выглядел сильнее 
того же Мантуана, который 
сейчас точно ему не уступает 
ни в чем. Что касается Клауди-
ньо, то, мне кажется, это парень 
с такой тонкой психологией, с 
тонкой душевной организа-
цией: когда ему нужно было 
о себе заявить, у него ис-
кры летели из-под ног! Но 
при этом не скажу, что он уже 
был прямо-таки стержневым 
игроком.

Возвращаясь же к Луису Эн-
рике — это музыкант, который готов 
играть на всех инструментах. Он может вы-
ходить на любые позиции впереди и везде 
делать это хорошо.

Да и Вендел, мне кажется, решил свои 
проблемы, ему даже позволили слетать домой 
на какой-то промежуток времени. Важная фи-
гура для «Зенита», чего там говорить. Правда, 
тоже не всегда он играет на максимуме. А 
когда в команде есть такие звезды, которые 
ниже своего ожидаемого уровня выступают, 
они иногда больше портят, чем приносят поль-
зы. Но сейчас в связи с тем, что сложилась 
такая ситуация, «Зенит» немного посвежел, и 
игроки прониклись тем, что если они на 100% 
не выкладываются сегодня, то конкурентов 
в борьбе за чемпионство не одолеют. И вот 
это состояние психологического настроя, мне 
кажется, теперь будет в порядке до конца.

— А то, что Сашу Зделара в последний 
момент еще взяли из ЦСКА, это просто 
для ротации?

— Меня это несколько удивило. Но потом 
я прочитал комментарии Романа Бабаева и 
понял, что он еще в прошлом году ожидал 
этого ухода. Хотя тогда предполагалось, что 
Зделар куда-то уедет на заработки.

— В Азию?
— Ну да, в Азию, в богатые страны. А 

оказалось, что то же самое, только в Рос-
сии. Если в ЦСКА это был игрок основы, то в 
старте «Зенита» я сейчас не вижу его. Впро-
чем, очевидно, парень подумал-подумал и 
решил, что деньги — это все-таки важная 
составляющая.

● ● ●
— Идем дальше. «Спартак». Наверное, 

давно не было такой зимней трансферной 
кампании. Взять хотя бы клубный 

рекорд по сумме трансфера: 
за нападающего из Три-

нидада и Тобаго Гарсию 
заплатили порядка 20 

миллионов евро. И еще 
за половину этой сум-
мы взяли аргентинца 
Солари, не просто ка-
чественного игрока, 
но и хорошего знако-
мого Барко. То есть 

без сомнений можно 
утверждать, что «Спар-

так» ввязался в золотую 
гонку?

— Красно-белые просто 
всем показывают: я спускаюсь 
с третьего этажа на первый, 
всем бояться!

Эти покупки, эти две 
фамилии, о которых вы ска-
зали, о многом говорят. Не 

могу сказать, что внимательно 
изучал их игру, но, судя по це-

нам и по тому бэкграунду, кото-
рый у них есть, это действительно 

хорошие игроки.
— Вопрос адаптации возникает опять 

же?
— Разумеется, этот момент важен. Одно 

дело, когда Барко вписывался: там ясно было, 
лишь бы мяч у него был и он уже сам органи-
зовывает себе адаптацию. Он ни от кого не 
зависит абсолютно, он делает игру.

Конечно, мы помним, как Угальде целый 
год не мог найти себя, пока не появился ря-
дом партнер, с которым все полетело. Но в 
сегодняшней ситуации новые игроки могут 
куда легче войти в состав.

Хотя есть одно большое «но». Мне ка-
жется, сам Станкович как главный тренер 
сейчас ощущает по этому поводу некото-
рое беспокойство. В конце минувшего года 
у спартаковцев все получалось. Но смогут 
ли футболисты вновь поймать эту волну, как 
в серфинге? Ведь сейчас нужно, по сути, на-
чинать все с нуля. Получится или нет — вопрос. 
Есть некоторые сомнения. Вообще скажу 
так: «Спартак» — такой клуб, там если все 
хорошо, то это даже плохо. Им нужен какой-
то раздражитель.

— О «Динамо». У него долго не было 
ни одного трансфера. И вдруг в конце 
трансферного окна, буквально перед за-
крытием, подписали защитника сборной 
Парагвая Касереса и Глебова, за которым 
давно гонялись.

— Покупка Глебова — это то, что нуж-
но для «Динамо». Наконец-то. Недавно я по 
окончании зимнего Кубка имел неосторож-
ность вслух сказать, чем динамовцы мне не 

нравятся: мол, у них нет стержня, нет такого 
мужского начала, что ли. И даже назвал их 
мягкой игрушкой.

— То есть как раз такой человек ну-
жен был?

— Да. И сейчас к ним пришел Глебов. Это 
такой молодой, но дерзкий парень, который 
по своим качествам напоминает чем-то Диму 
Баринова из «Локомотива». Мне кажется, 
очень правильно и очень вовремя для этого 
«Динамо» такое приобретение.

— Где-то Алексея Смертина напоми-
нает, правда?

— Да. Еще раз подчеркну: у «Динамо» 
хорошие игроки середины поля, даже очень, 
но они все играют как бы для себя. Поэтому им 
нужен был футболист, который мог бы связать 
полузащиту с защитой. Во многих матчах 
оборонялись динамовцы катастрофически. 
И когда молодой серб Майсторович выбыл на 
долгое время, то проблемы усугубились.

Чем хорош Глебов в моем понимании: 
это такой полузащитник, который очень четко 
взаимодействует с центральными защитни-
ками. Я в свое время тоже пытался внушить 
своим игрокам, что два футболиста в центре 
обороны должны превращаться в трех с по-
мощью опорного. При построении в четыре 
защитника, условно говоря, этот опорник 
должен вовремя опуститься вниз и сыграть 
как пятый. Вот это очень здорово у Глебова 
получается.

Ну и плюс через него начинаются атаки. 
Это тоже важный аспект. Не скажу, что он 
делает множество обостряющих передач. Но 
если через Глебова идет игра, он старается 
двигать мяч вперед. В общем, он ко двору 
придется, сомнений почти нет.

Что касается Касереса, то в команде 
фланговые защитники есть, но они все с 
какими-то проблемами. Не знаю, как сейчас 
и что конкретно изменится в этой ситуации, 
но точно повысилась конкуренция.

А атака у «Динамо» и так очень хороша. 
Некоторые говорят, мол, Тюкавин видите как 
сдал — синдром второго сезона. Я не согла-
сен. Во-первых, у него, по идее, это третий 
сезон уже, а во втором как раз он блеснул 
— забил и отдал больше всех. Во-вторых, он 
зависим, хотим мы этого или нет: важно, как 
его обслуживают, как ему доставляются мячи. 
А так он совершенно не утратил этого вкуса 
к обострению, умения открыться, обыграть 
накоротке. Костя очень хорош!

Или вот когда про «Локомотив» заходит 
речь, мне говорят, что Батраков в последних 
матчах стал хуже. Какое там! Он и по качеству 
игры, и по объему, и по всем показателям 
даже превзошел себя начала сезона, когда 
он забивал чаще. Просто к нему по-другому 
стали относиться.

Нет-нет, Батраков и Тюкавин не сбавили 
совершенно. Но я, к сожалению, ни «Динамо», 
ни «Локомотив» к числу претендентов на «зо-
лото» чемпионата не отношу. В первом ряду 
— «Краснодар», «Зенит» и «Спартак».

— Раз уж до «Локомотива» дошли, на-
сколько вам клубная политика нравится? 
То, что ставка делается не на легионеров, 
а на российских футболистов?

— Да, я не устаю об этом говорить. А 
ведь сначала, когда в «Локомотив» пришли 
новые руководители, у меня даже какой-то 
скепсис появился. Потом там оказался Дзю-
ба — и это было здорово, он помог. Вскоре 
Артем ушел, и я тогда думал: ну вот теперь-то 
сложно придется. А оказалось, это был глубо-
кий стратегический ход, когда руководители 
«Локомотива» заявили во всеуслышание, что 
у них две задачи: омолодить состав и сделать 
ставку на отечественных игроков. И у них все 
получилось!

Был период, если помните, когда и у 
«Ростова» были в приоритете российские 
игроки, и все молодые. Многие, правда, на-
ходились в аренде, но они играли и бежали. 
Вот сейчас эту нишу занял «Локо». Там сейчас 
оптимальный состав ясен — да, не на всех 
позициях игроки высочайшего уровня, но 
они сильны командным духом. И вот это мне 
очень нравится.

Нравится и то, что «Локомотив» играет в 
футбол. Как и ЦСКА, при том что он не очень 
блистает. Но эти команды именно играют, и я 
часто при просмотре их матчей наслаждаюсь. 
Что касается «железнодорожников», нужно, что-
бы они заматерели, а там дальше должно быть 
видно. Лишь бы они никого не потеряли…

● ● ●
— Вы, насколько помню, всегда тоже 

молодежи доверяли, многие при вас рас-
крывались. Насколько это тяжелая и кро-
потливая работа? Не каждый тренер ведь 
рискнет доверить молодому, некоторые 
предпочитают готовых купить!

— У меня, честно скажу, как было: с одной 
стороны, это от безысходности, а с другой 
— такое благородное и благодарное дело. 
Игроки же подсознательно чувствуют состоя-
ние тренера. Если им доверяют, они делают 
максимум того, что могут.

Проблема в том, что футболисты, которые 
еще не обросли мясом, бывает, с блеском 
проведут 2–3 игры, а потом на какое-то время 
могут просесть, провалиться. И то, когда они 
придут в себя, не всегда легко спрогнозиро-
вать. Тем не менее верю в светлое будущее 
«Локомотива»: да, игроки молодые, но все, 
мне кажется, уже поняли, что из себя пред-
ставляют, чего они стоят. И уступать точно 
никому не будут.

— Еще такой момент, наверное, нужно 
пройти — когда начинают бить. Кто-то же 
тут морально ломается, это как инициация 
такая — пока не прошел этот этап, ты не 
шагнешь на новую ступень.

— У них хороший образец: перед ними 
молодой тренер Михаил Галактионов, кото-
рый должен тоже быть стрессоустойчивым, 
готовым к тому, что и палки в колеса вставят, 
и камнями бросать в него, и бить его, образ-
но говоря, будут. Как справедливо, так и не 
очень. И посмотрите, как Михаил держится! 
Я не скажу, что с ним очень близко знаком. Но 
видно: человек знает, что хочет. И знает как. 
Это самое важное.

Когда я работу тренеров оцениваю, у меня 
же четкие критерии есть. Первое — чтобы 
команда прибавляла, второе — чтобы росли 
игроки. У него это точно есть. А как он умеет 
общаться с футболистами, с руководством — 
это уже другой момент, но мне кажется, что 
Галактионов вообще умный парень, и поэтому 
ему все удается.

— Мало кто из тренеров, если не ска-
зать, что никто, добивается успеха вот так 
сразу, только начиная карьеру. Всегда 
нужно несколько лет для того, чтобы он, 
как и команда, тоже заматерел, пусть даже 
ошибаясь, сделал какие-то выводы.

— Мне кажется, Галактионов уже хоро-
ший путь прошел. Он с молодежной сборной, 
во-первых, набрался опыта. Там же он не с 
одним составом работал. Потом у него был 
опыт в «Ахмате», затем в Нижнем Новгороде. 
И он очень достойно начал в «Локомотиве». 
Как бы мы там ни говорили, Мусаев и Галак-
тионов — это два тренера, которые прошли 
уже стадии становления. Они абсолютно 
конкурентоспособны.

— Про ЦСКА уже упомянули вкратце. 
Армейцы, как и динамовцы с локомотив-
цами, тоже за чемпионство вряд ли по-
борются, согласны?

— К сожалению для меня лично — да. 
При этом я о ЦСКА не могу сказать ни одного 
плохого слова по одной простой причине: 
потому что я хорошо представляю ситуацию, 
в которой сегодня находится клуб. Вот там 
не смогли тоже укрепиться, еще и Зделара 
продали…

— Зато бразильского нападающего 
Алеррандро взяли.

— Ну да, живут по возможностям. Хоте-
лось бы, конечно, взять игроков на несколько 
позиций. Да, по большому счету во всех ли-
ниях у них есть качественные футболисты. Но 
не очень длинная скамейка. А нужна более 
серьезная конкуренция за место в составе.

Это еще хорошо, что Миралем Пьянич 
появился в свое время. Правда, мне хотелось 
бы от него гораздо большего — например, 
чтобы он играл ближе к чужим воротам, чем к 
своим. С другой стороны, ему проще начинать 
атаки. А то пока мяч будет доставлен в первую 
линию — это длинная история.

Это все на мой вкус опять же. Я же не 
знаю, как смотрит Николич на это дело и чего 
ждет: чтобы больше на чужой половине играл 
Пьянич или нет… Мне вот пока так кажется, 
что он немного затягивает игру. Да, понятно, 
какого уровня игрок. Но, думаю, тут еще и вот 
какой момент: он сам, очевидно, бережет свое 
реноме, не хочет рисковать там, где сложно 
отдавать вперед, поэтому его тянет назад.

Мне понравилось, как красно-синие пере-
страивают свою игру. Они готовы играть и в 
четыре игрока обороны, и в три центральных 
защитника. Легкая в этом смысле команда. Их 
главный козырь — когда они с мячом, а ЦСКА 
с ним много времени проводит.

Ну и есть беда — как шлейф, который 
тянется уже давно. Еще когда Владимир Фе-
дотов был, они столько упустили побед в кон-
цовках игр, в конце таймов. Это невозможно 
было себе представить, когда Игнашевич и 
братья Березуцкие играли, чтобы они столько 
пропускали на последних минутах! Продол-
жилось это и при Николиче — все то же самое. 
Вот как с этим бороться?

Я поначалу думал, что это проблема тре-
нера, а потом выясняется, что нет. Даже Игорь 
Владимирович Акинфеев перестал сильно 
ругаться, а раньше он кипел после каждого 
пропущенного на последних минутах гола. 
Сейчас уже спокойнее к этому относится, 
это как рок...

Юрий СТЕПАНОВ.

Авторитетный 
специалист 

о весенней части 
чемпионата 

России

ДНИ РОЖДЕНИЯ

28 ФЕВРАЛЯ
Татьяна Васильева (1947) — актриса театра 
и кино, народная артистка РФ

Алексей Гордеев (1955) — заместитель 
председателя Государственной думы Феде-
рального собрания РФ
Владимир Кожин (1959) — государствен-
ный деятель, член Совета Федерации, 

представитель от мэрии Москвы 
Михаил Сеславинский (1964) — обществен-
ный деятель, исследователь книжной культуры, 
библиофил, топ-менеджер, академик РАХ
Алексей Смирнов (1920–1979) — актер 
театра и кино, заслуженный артист РСФСР
1 МАРТА
Сандро Боттичелли (1445–1510) — ита-
льянский живописец эпохи Возрождения
Ирина Купченко (1948) — актриса театра и 
кино, народная артистка РСФСР
Анна Семенович (1980) — актриса, 
эстрадная певица, фигуристка, теле- и 
радиоведущая
Фридерик Шопен (1810–1849) — компози-
тор, пианист-виртуоз, педагог
2 МАРТА
Евгений Дятлов (1963) — актер театра, кино 
и дубляжа, певец, музыкант, телеведущий, 
заслуженный артист России
Вячеслав Зайцев (1938–2023) — художник-
модельер, живописец и график, народный 
художник РФ
Александр Макеев (1972) — генеральный 
директор регионального общественного фон-
да содействия помощи Воздушно-десантным 
войскам «ВДВ — боевое братство»
Виктор Сиднев (1955) — политик и обще-
ственный деятель, магистр игры «Что? Где? 
Когда?»
Сергей Степашин (1952) — государствен-
ный, политический и общественный деятель, 
экономист

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -13...-
11°, днем 1…3°. Переменная облачность. Без 
осадков. Местами гололедица. Ветер юго-
западный, 2–7 м/c. Восход Солнца — 7.22, 
заход Солнца — 18.02, долгота дня — 10.40. 
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 28.02.2025
1 USD — 87,6967; 1 EURO — 92,0362.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

28 ФЕВРАЛЯ
Вceмиpный дeнь пopтнoгo
М е ж д у н а р о д н ы й  д е н ь  р е д к и х 
заболеваний 
1810 г. — образован Гвардейский экипаж — 
единственная морская часть русской гвардии 
в дореволюционной России
1825 г. — конвенция России и Англии раз-
граничила сферы влияния в Америке. Русские 
на Аляске и в Калифорнии 
1935 г. — образована инспекция по личному 
составу МВД 
1940 г. — советским летчиком-испытателем 
В.П.Федоровым успешно проведены испыта-
ния ракетопланера СК-9 (РП-318) конструкции 
С.П.Королева

1950 г. — курс советского рубля стал исчис-
ляться по курсу золота, а не доллара
1990 г. — создан Союз кинематографистов 
России
1 МАРТА
Всемирный день гражданской обороны
День эксперта-криминалиста МВД 
России
День кошек в России
1960 г. — вышел в свет первый номер вос-
кресного приложения к газете «Известия» 
— «Неделя»
1995 г. — убит Владислав Листьев, россий-
ский журналист, телеведущий, первый ген-
директор ОРТ
1995 г. — открылся первый кинофестиваль 
«Литература и кино»
2000 г. — в бою с чеченскими боевиками 
у высоты 776 погибла 6-я рота псковских 
десантников

2020 г. — в России принят Закон об учреж-
дении почетного звания «Город трудовой 
доблести»
2 МАРТА
Международный день спички 
Международный день детского телеви-
дения и радиовещания
1855 г. — в связи с кончиной Николая I Алек-
сандр II вступил на престол Российской 
империи 
1930 г. — в газете «Правда» опубликована 
статья Иосифа Сталина «Головокружение от 
успехов» о «перегибах на местах», допущен-
ных при коллективизации
1945 г. — за организацию побега военноплен-
ных в фашистском концлагере Маутхаузен рас-
стрелян летчик-истребитель, Герой Советского 
Союза Анатолий Николаевич Кобликов
1970 г. — русский писатель А.Твардовский 
изгнан из редакции журнала «Новый мир»
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Еженедельные выпуски «МК» выходят и распространяются в 43 регионах России: Астрахани, Барнауле, Биробиджане, Великом Новгороде, Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Вологде, Горно-Алтайске, Грозном, Донецке, Екатеринбурге, Иркутске, Калининграде, Краснодаре, Кургане, Курске, Магасе, Майкопе, Нальчике, 
Новосибирске, Орле, Оренбурге, Перми, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Санкт-Петербурге, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Челябинске, Черкесске, а также в Канаде, Германии, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

— Если ты уверена в себе, то и в мешке 
из-под картофеля будешь выглядеть как 
принцесса!
— Спасибо за подарок, но я не буду носить 
этот мешок.

Опытный клоун по вызову от души по-
веселит детишек, не разочарует и оди-
ноких мам…

— Девушка, позвольте, я вам помогу!
— Спасибо, но сумка не тяжелая.
— Я не про сумку. Я пластический хирург.

Прочтите Нидерланды с ударением на «ы» 
и почувствуйте запах и простор казахской 
степи, терпкий вкус кумыса, уют юрты…

У меня в аквариуме есть золотая рыбка. 
Загадываешь три желания…
— И что?
— Отгадывает!

1

2
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4
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК»!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
28 февраля с 8.30 до 18.30, 
перерыв с 13.00 до 13.30
Лосиноостровский, Анадырский пр-д, д. 69, 
у маг. «Пятерочка», платформа Лось
Гагаринский, Ленинский пр-т, д. 54, 
возле универмага «Москва»
3 марта с 8.30 до 18.30
Бибирево, ул. Пришвина, д. 23, 
у маг. «Столплит», м. «Бибирево»
Покровское-Стрешнево, ул. Свободы, д. 16
4 марта с 8.30 до 18.30
Новогиреево, Зеленый пр-т, д. 20, 
на парковке около управы, м. «Перово»

Раменки, пл. Джавахарлала Неру, д. 1, 
на парковке у м. «Университет», выход к МГУ
5 марта с 8.30 до 18.30
Зеленоград, Крюково, корпус 1508, 
у маг. «Пятерочка»
Черемушки, ул. Новочеремушкинская, д. 53а, 
у к/т «Тбилиси»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
1 марта с 10.00 до 14.00
ДМИТРОВ, ул. Загорская, д. 64, 
в фойе ЦДК «Созвездие»
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 90, в фойе ДК «Россия»
НОГИНСК, ул. Комсомольская, д. 26, 
на парковке ТЦ «Ногинский»
ЩЕЛКОВО, ул. Пушкина, д. 22, 
на стоянке перед Центральным дворцом культуры
1 марта с 12.00 до 15.00
БАЛАШИХА, пл. Славы, д. 1, в фойе ЦГБ им. Ф.И.Тютчева
2 марта с 10.00 до 14.00
КОРОЛЁВ, ул. Терешковой, д. 1, 
в фойе ЦДК им. Калинина
ЧЕХОВ, ул. Чехова, д. 45, в фойе КТЦ «Дружба»
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, ул. Корешкова, д. 3, 
на парковке ТРЦ «Парк-Плаза»
2 марта с 12.00 до 15.00
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, ул. Пролетарская, д. 8, 
в фойе библиотеки им. А.Белого

РЕ
КЛ

АМ
А 

16
+

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)
               октября 2009

четверг

Ежедневная общественно-
политическая газета 
Распространяется 
в 83 субъектах РФ WWW.MK.RU MOSKOVSKĲ KOMSOMOLETS

 8
Цена в розницу договорная

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)               о
ктября 2009четверг

Ежедневная общественно-

политическая газета 

Распространяется 

в 83 субъектах РФ
WWW.MK.RU

MOSKOVSKĲ KOMSOMOLETS

    8
Цена в розницу договорная

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ№225 (25.177)

         
      о

ктября 2009четверг

Ежедневная общественно-

политическая газета 

Распространяется 

в 83 субъектах РФ
WWW.MK.RU

MOSKOVSKĲ KOMSOMOLETS
   

 8
Цена в розницу договорная

ПОДПИСКА

2025

В ТЕАТР С «МК»
28 февраля с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.
ВНИМАНИЕ! В эту пятницу вы можете не только 
выгодно подписаться на «МК», но и получить 
приглашение в театр или фирменный настенный 
календарь «МК». Подробности — по телефону 
редакции 8 (495) 665-40-80.

«Что ж! Камин затоплю, буду пить, хорошо 
бы собаку купить…»

Иван Бунин
На новогодние праздники собралась к 

нам в гости родня, и один из моих внуча-
тых племянников, мальчик Саша пяти лет, 
предусмотрительно выразил желание, чтобы 
я растопил камин. Приметил малец в прошлые 
посещения, что у нас есть камин.

Вот не было печали — камин ему растопи. 
Разволновался я не на шутку. Я уже не помню, 
когда я его растапливал. Или разжигал — как 
правильно? Жил себе и жил без всякого ками-
на. А вдруг у меня ничего не получится? Или 
еще того хуже, все наши родственники угорят, 
если я его неправильно растоплю?

И решили мы на семейном совете, кото-
рый состоял из одной моей жены, не считая 

меня, провести, так сказать, учения по рас-
топке камина на примере одного полена. 
Всего одного.

Горючая жидкость у меня была, специ-
альные каминные спички — тоже, бумаги для 
растопки — а на что мой обширный литера-
турный архив? И несмотря на все это, полено 
слегка повоняло и погасло. 

Задумался я, что за человек я такой, если 
не могу разогреть камин, зачем пришел в этот 
мир и что обо мне будут говорить потомки?! 
Эх, скажут, дедушка, камина не мог поджечь, 

а туда же!
И тут мне пришло на ум: а Интернет на что, 

который изобрели американцы, они же всё 
изобрели, а мы их всё ругаем. Там же всё есть! 
И как камин — того, и как правильно ковырять 
в носу, и вообще всё-всё. И действительно, в 
Ютубе я обнаружил массу сведений в самой 
наглядной форме по растоплению камина. 
Особенно мне понравилось, что дрова надо 
разложить наподобие городошной фигуры 
под названием «колодец». Кто играл в детстве 
в городки, тот знает. 

САТИРА И ЮМОР

Осенило
■ Афоризм — это соль, остающаяся после выпаривания словесной воды.
■ В каждой женщине живет актриса, только не каждой хватает мастерства.
■ Отсутствие альтернативы часто спасает от ошибок.
■ Жизненный багаж — ноша, которая со временем начинает тянуть.
■ Сдавая позиции, женщина укрепляет тылы.
■ Двигаться указанным путем можно не разбирая дороги.
■ Порой достаточно искры сомнения, чтобы стало ясно.

Тамара КЛЕЙМАН.

Вместо фельетона КАК ПРАВИЛЬНО 
РАСТОПИТЬ КАМИН

Гости приехали не с пустыми руками. 
Кто с алкоголем, кто с кондитерскими 
изделиями, а маленький Саша привез, 
не поленился, несколько прутиков для 
камина. И камин разгорелся на славу. 
И я думаю, благодаря этим прутикам, 
хотя городошная фигура «колодец» тоже 
сыграла свою роль. И никто не угорел.

Чтобы придать этому тексту хоть 
какую-то познавательную ценность, 
хочу добавить, что стихотворение Бу-
нина про камин называется «Одино-
чество», навеяно разрывом с женой и 
написано в жарком Стамбуле по дороге 
в эмиграцию.

Лев НОВОЖЕНОВ.

Редактор отдела Джангули Гвилава, e-mail: satira@mk.ru
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28 февраля
«Динамо» Мх — «Локомотив» 19.00
1 марта
«Пари НН» — «Акрон» 14.00
«Зенит» — ЦСКА 16.30
«Ахмат» — «Рубин» 19.00
«Краснодар» — «Крылья Советов»  19.30
2 марта
«Химки» — «Факел» 14.00
«Спартак» — «Оренбург» 16.30
«Ростов» — «Динамо» 19.30

ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ  
на сайте 

Новичок «Зенита» Луис Энрике.

Пабло Солари.
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